
Жители домов и служащие
офисов, расположенных ря-
дом с пересечением Земля-

ного Вала и Серебрянической набе-
режной реки Яузы, наверное, еще не
видели такого праздника на своей
улице. Огромные гирлянды из разно-
цветных надувных шаров, оркестр,
исполняющий любимые москвичами
мелодии, десятки нарядных людей, а
чуть поодаль – на проезжей части –
колонна строительной техники, кото-
рой предстояло «пройти парадом» по
вновь отстроенной транспортной раз-

вязке. Открытие ее, состоявшееся во
вторник, 27 ноября, и впрямь стало
неординарным событием для столи-
цы.

Кстати, о важности ввода в эксплу-
атацию новой развязки в центре горо-
да говорили как специалисты, так и
обычные москвичи, для которых
пробки здесь давно стали серьезной
проблемой.

- Этот перекресток я вижу прямо из
окон своего офиса, - рассказал мне
Олег Покровский, работающий в бан-
ке. – Раньше в самом начале набе-

режной стоял светофор, и двигав-
шийся к центру транспортный поток
упирался прямо в него. Автомобиль-
ные заторы стали настолько обычным
делом, что я перестал ездить на рабо-
ту на машине, опаздывал постоян-
но… Мы, те, кто работает здесь, ви-
дели, что ведутся работы, и сегодня
не могли не выйти, не поучаствовать в
празднике открытия развязки. Ведь
это действительно настоящий пода-
рок водителям.

ВВЦ: ПАРК НАУЧНЫХ ОТКРЫТИЙ. На
площади Промышленности ВВЦ будет
открыт научно-познавательный комп-
лекс «Город науки, образования, иннова-
ций». Как сообщили в пятницу, 30 нояб-
ря, в пресс-центре ВВЦ, идея его созда-
ния основана на приоритетных нацио-
нальных проектах, и в первую очередь в
области качественного образования.
Первым этапом в реализации проекта
станет начало работы в конце 2008 года
интерактивной выставки «Парк научных
открытий» на базе павильона № 20 ВВЦ.
Экспозиция площадью более 9 тыс. кв.
метров будет максимально приспособ-
лена для посещения людьми с ограни-
ченными физическими возможностями.

...И ДЕТСАДЫ, И ШКОЛЫ. В период с
января по октябрь 2007 года в столице
введено в эксплуатацию 36 детских до-
школьных учреждений, сообщил первый
заместитель мэра в правительстве Мо-
сквы, руководитель стройкомплекса
Владимир Ресин на хозяйственно-эконо-
мическом активе стройкомплекса в чет-
верг, 29 ноября. Кроме того, с начала го-
да в Москве введены в эксплуатацию 16
общеобразовательных школ.

ТЕПЕРЬ НЕ ПОТЕРЯЕМСЯ... К Новому
году в магазинах Москвы и Московской
области появятся первые приемники
российской навигационной системы
ГЛОНАС, предназначенные для исполь-
зования в легковых автомобилях, сооб-
щил глава Роскосмоса А. Перминов в
понедельник, 3 декабря, в ходе посеще-
ния Президентом РФ Владимиром Пути-
ным НПО им. Лавочкина. После оконча-
ния испытаний планируется направить
тысячу  штук этих приборов в магазины
Московского региона.

Яне моралист, а чистейшей во-
ды прагматик. С этой своей по-
зиции сугубо личного интереса

и предлагаю читателям проникнуть-
ся проблемой тонированных стекол в
автомобилях.  Чем же они опасны,
так сказать, системно и неизбежно?
Да тем, что в любом случае даже при
самом щадящем исполнении затруд-
няют водителю обзор. 

Нынешним летом в одном из мос-
ковских двориков водитель наворо-
ченной тачки, выписывая кренделя
малой скоростью, из-за тонирован-
ных стекол не заметил ребенка и за-
давил его. Это не исключительный
случай, это дьявольская неотврати-
мость, потому что тонированные сте-
кла по определению - орудия убийст-
ва. А еще, спрятавшись за ними,
удобно готовить террористические
акты, насиловать женщин, похищать
людей.

В самых «безобидных» вариантах
тонированные стекла создают пред-
посылки ДТП. И вообще, порядочно-
му человеку нет нужды прятаться за
ними, это удел содержателей воров-
ских малин, сутенеров и чиновных
завсегдатаев борделей.

Правила дорожного движения Рос-
сийской Федерации запрещают экс-
плуатацию транспортных средств, ес-
ли «...нанесены покрытия, ограничи-
вающие обзорность с места водите-
ля». И тут же оговорка: «Разрешается
применять тонированные стекла (кро-
ме зеркальных), светопропускание
которых соответствует ГОСТу... при
наличии с обеих сторон наружных
зеркал заднего вида». А за наруше-
ние этих требований статья 12.5, ч. 1
КоАП устанавливает издевательский
штраф величиной в сотенную бумаж-
ку. Может, из-за ничтожности суммы
дорожные инспектора и не рвутся его
собирать? Правда, в коридорах
ГИБДД поговаривают, что с нового го-
да меры будут ужесточены вплоть до
лишения водительских прав и эвакуа-
ции транспортного средства на
штрафную стоянку. Кто-то посчитал,
что такое наказание вполне адекват-
но ценности человеческой жизни. Но,
даже абстрагируясь от столь кощунст-
венного допущения, следует при-
знать, что самые строгие кары пока
все еще направлены на борьбу с пос-
ледствиями, а не с причиной.

Тонированных стекол в автомоби-
лях не должно быть, потому что их не
должно быть никогда.

НЕ ТЕМНИТЕ!
Михаил
БУЛАНЖЕ,
обозреватель
«МС»

Светлана КОРОЛЕНКО,
консультант-продавец, СВАО:

- С новой управляющей компанией в
новый год? А что, ДЕЗа уже нет? Вооб-
ще ничего об этом не слышала. Значит,
не особо нужно-то и было, чтобы люди
знали... У нас ведь, когда что-то нужно,
вдребезги расшибутся: и ящики почто-
вые забросают, и по квартирам прой-
дут. А у нас и выборов управляющей
компании в доме даже не было. Как-то
все втихую получается. А когда так де-
лают, это всегда настораживает. Так
что ничего хорошего, честно говоря,
ждать не приходится...

Маргарита НАУМОВА,
жительница района Медведково:

- На последнем собрании жильцов
нам предлагали список управляющих
компаний, но ни одна из них не внуша-
ла доверия. Вот мы и решили, что луч-
ше уж проверенный ДЕЗ. Но на этом
дело не закончилось. Все время в поч-
товом ящике появляются какие-то оз-
накомительные обзоры по разным уп-
равляющим компаниям, подогревается
какой-то постоянный ажиотаж среди
жильцов на эту тему. Полное ощуще-

ние, что нам хотят что-то навязать. Ви-
димо, придется до нового года еще со-
браться и все уточнить, хотя, казалось
бы, мы высказались уже достаточно
определенно.

Нина ДЕНИСОВА,
жительница дома 26, корпус 3 по
улице Академика Анохина:

-  Мы у себя в доме уже определи-
лись. Подпишем контракт с управляю-
щей компанией «Миракс сервис». В
прошлом году она пришла к нам на
улицу и уже обслуживает несколько
соседних домов. За это время  смогли
убедиться, что в ней работают профес-
сионалы своего дела. 

Елена ШОМИНА,
профессор Высшей школы
экономики:

- На мой взгляд,  жильцы не готовы
к выбору управляющих компаний. Во-
первых, им не из чего выбирать - пере-
чень надежных УК так и не обнародо-
ван. Во-вторых, в общем и целом боль-
шинство горожан устраивают услуги,

оказываемые ДЕЗами. От добра, как
известно, добра не ищут.

Ирина ЛЕВИТИНА,
жительница дома 69, 
Ленинский проспект:

- Мы свою управляющую компанию
- ДЕЗ Гагаринского района - спокойно
выбрали еще год назад. Сейчас в на-
шем доме создается ТСЖ, но все равно
большинством голосов жителей управ-
ление решено оставить за ДЕЗом - мы
его хорошо знаем и доверяем ему.

Вадим ДВУРЕЧЕНСКИЙ,
машинист электровоза:

- О том, что у нас в доме будет новая
управляющая компания, узнал чисто
случайно, из объявления на доске пе-
ред подъездом. Никто нас ни на какие
предвыборные собрания не пригла-
шал, получается, просто поставили пе-
ред фактом. Ходили, правда, как-то
какие-то соседи, агитировали за соз-
дание ТСЖ. А какое может быть ТСЖ,
если не только в подъезде, а на этаже
не всех соседей знаешь. Тут на домо-

фон когда собирали, так четыре квар-
тиры отказались платить, сказали, что
им, мол, не надо. А что делать, если не
десятки, а тысячи на какой-нибудь ка-
питальный ремонт придется собирать?
Нет, по мне, так лучше бы ДЕЗ оста-
вался.

Михаил ЕВРАЕВ,
начальник управления 
ФАС России:

- Как показывают данные социо-
логических опросов, немало моск-
вичей опасаются самого этого вы-
бора, предпочли бы, чтобы их об-
служивали прежние ДЕЗы. Ради со-
хранения призрачной стабильности
они даже готовы мириться с их не-
качественной работой. Правда, лю-
ди не учитывают, что ДЕЗы уже пре-
образуются в частные управляющие
компании. Чтобы граждане положи-
тельно отвечали на поставленный
вопрос, государственным организа-
циям надо более активно информи-
ровать их о новых правилах управ-
ления в ЖКХ.
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ПРИ УСТАНОВКЕ ОБЩЕДОМОВЫХ ПРИБОРОВ
УЧЕТА ВСЕГДА СТОЯЛ ВОПРОС, 
КАК ДЕЛИТЬ ИХ ПОКАЗАНИЯ МЕЖДУ
ЖИТЕЛЯМИ. ТЕПЕРЬ ОН СНИМАЕТСЯ!

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (249), 5 - 11 декабря 2007

-А лексей Николаевич, реформа
ЖКХ набирает обороты. Реор-
ганизуются ДЕЗы, жильцы

объединяются в ТСЖ, появляются ком-
мерческие управляющие компании. На-
ши дома оснащаются все большим ко-
личеством самых разных приборов
учета. То есть сфера ЖКХ технически
усложняется. В связи с этим резко воз-
растает потребность отрасли в инфор-
матизации, причем во всех аспектах де-
ятельности – и в процессе взаимодей-
ствия с жильцами, и в отношениях с
эксплуатирующими и управляющими
компаниями, поставщиками ресурсов и
специализированных услуг. Возникает
вопрос: каким образом обслуживать
эту потребность?

- Очень просто – создавать целост-
ную систему сбора информации, пол-
ностью соответствующую процессам,
происходящим в ЖКХ.

Возьмем для примера переоснаще-
ние домов, которые принадлежат горо-
ду. В Москве 32 тысячи жилых домов.
Из них 25 тысяч – дома муниципально-
го жилого фонда. Года четыре назад мы
начали программу установки общедо-
мовых приборов учета, которые позво-
ляют отслеживать, сколько горячей и
холодной воды приходит и уходит, то
есть получать реальные данные о по-
ставках ресурсов. Все 25 тысяч домов
сейчас такими приборами оснащены.
Это дало возможность учитывать ре-
альное ресурсопотребление по каждо-
му конкретному зданию, не переплачи-
вая по нормативам, которые существо-
вали с советских времен, - выгодным
для поставщиков, завышенным для жи-
телей.

Но при установке общедомовых при-
боров учета всегда стоял вопрос, как
делить показания между жителями.
Сейчас они делятся на некое усредне-
ние плюс добавление на общедомовые
пространства, лифты, подъезды и так
далее. Более разумно, как принято во
всем мире, внедрять квартирные при-
боры учета. С прошлого года Москва
тоже пошла по такому пути. Во-первых,
это полностью соответствует Жилищ-
ному кодексу РФ. Мы точно знаем,
сколько потребляет человек и сколько
он должен платить. Есть примеры, ко-
гда соседи отказываются оплачивать
расходы в среднем - за тех, кто прожи-
вает на одной площадке. Установка
квартирных приборов учета такие проб-
лемы снимает.

Во-вторых, эти приборы важны для
города, поскольку позволяют навести
порядок в сфере корректного сбора
коммунальных платежей и арендной
платы за жилье, увеличить сбор комму-
нальных платежей. С их помощью про-
ще контролировать ситуацию с реаль-
ным проживанием в квартире. Допус-
тим, если в квартире, где зарегистриро-
вано два человека, проживают еще,
скажем, десять, то такой индикатор, как
потребление воды, сразу покажет - ска-
чок ненормальный, два человека столь-
ко не израсходуют. Установив приборы,
видим по анализу потребления, в каких
квартирах людей явно больше, чем за-
регистрировано.

Кроме того, мы получаем некий инст-
румент контроля за миграцией. А это
большая проблема. Сейчас в городе 150
тысяч мигрантов, из них только треть
зарегистрирована легально. Этот ог-
ромный поток надо учесть. Внедряемый
учет потребления ресурсов как раз и
поможет это сделать. Но это только
часть задачи.

В целом же конечная цель – создать
такую систему, которая будет автомати-
чески снимать всю информацию с уста-
новленных в конкретном доме датчиков
и передавать ее в ЕИРЦ. Не только для
расчета единого платежного документа,
но и для сбора всех необходимых ЖКХ
данных учета.

- В прошлом году стартовал проект
«Единая информационная система
обеспечения города и ЖКХ». О чем кон-
кретно идет речь?

- О создании достаточно простой и
понятной архитектуры функционирова-
ния ЖКХ. Она трехуровневая. Третий
уровень может быть любым, допустим,
неким ситуационным центром (как, ска-
жем, в ГУВД), куда собирается макси-
мально полная информация от видео-
камер. Второй уровень – в каждом рай-
оне создали на базе локального центра
мониторинга так называемые инженер-
но-технические центры. Там установле-
но оборудование, которое принимает
данные со всех домовых приборов: с
видеокамер, с приборов учета комму-
нальных ресурсов, с датчиков диспетче-
ризации, с датчиков пожарной сигнали-
зации. Эта информация обрабатывается

операторами. Если какие-то параметры
в инженерной системе здания наруша-
ются или не выполняются, оператор
звонит в службу реагирования. Такой
системой в полном объеме мы оснасти-
ли год назад район Басманный Цент-
рального округа. Продемонстрировали
ее, проверив в работе, и было принято
решение мэра: тиражировать на весь
город.

Что касается нижнего уровня, то это
сбор унифицированной информации по
каждому дому. В доме стоят разные
приборы, и с них необходимо собирать
данные. Так вот, поскольку канал от до-

ма один, логично, чтобы средство пере-
дачи тоже было одно. Мы разработали
домовый концентратор, который позво-
ляет подключать к себе и видеокамеры,
и датчики лифтов, и датчики приборов
учета, и датчики пожарной сигнализа-
ции. А дальше вся информация идет в
инженерно-технический центр района.
Мы назвали все это городской транс-
портной сетью, она охватит управу,
ЕИРЦ, ОДС, помещения ДЕЗов, кон-
кретные дома. В каждом районе будет
такое «кольцо», соединяющее дома с
инженерно-техническими центрами и с
цифровыми системами, которые уже
сейчас можно использовать для пере-
дачи информации.

- Когда заработает единая информа-
ционная система?

- Нижний уровень закончим созда-
вать в первом квартале следующего го-
да. Думаю, к концу 2008-го «кольцо»
будет действовать уже в полном объе-
ме. Создание же полноценной инфра-
структуры сбора информации – вопрос
ближайших двух-трех лет.

- Доводилось также слышать о «Рас-
пределенной справочно-информацион-
ной службе ЖКХ для мониторинга ситу-
ации и обслуживания обращений жите-
лей». Что это такое? И почему, собст-
венно, система «распределенная»?

- Спасибо за вопрос, это действи-
тельно интересный аспект. Вы знаете,
что до сих пор ДЕЗы только принимали
у нас заявку на обслуживание, потом
присылали мастера, который должен
выполнять работу, затем сами контро-
лировали исполнение заявки и отчиты-
вались перед собой же. Такая система
вызывает много нареканий. А люди
плохо информированы о том, что им
обязаны делать, в какие сроки и сколь-
ко это стоит по тарифу. Подобного, на
мой взгляд, вообще не должно быть в
системе современного ЖКХ. Поэтому
принято решение создать некую дис-
петчерскую службу ЖКХ, куда любой
москвич сможет позвонить и узнать,
сколько стоит та или иная услуга, а по-
том проконтролировать работу.

Почему она «распределенная»? По-

тому, что у нас 123 района: неразумно
же по поводу ремонта какого-нибудь
крана в кухне звонить со всего города в
одно место. Поэтому служба «распре-
деленная» - с точки зрения куда зво-
нить. С точки же зрения сбора инфор-
мации и реагирования на нее служба
будет централизованной, имеющей об-
щую сеть, что обеспечит и статистику
обращений, и выявление «больных»
мест. Кроме того, она поможет соби-
рать сведения о том, как работают упра-
вляющие компании, то есть делать ана-
лиз рынка, поскольку мы будем реаги-
ровать на все жалобы людей.

Работа будет организована так: зво-
нит человек с заявкой на ремонт, ему го-
ворят, кто конкретно придет, когда
именно, сколько его работа стоит. И
этот работник обязан прийти с уже рас-
печатанной квитанцией. Словом, в ЖКХ
должно быть примерно так, как практи-
куется сейчас в службе «02»: четыре го-
да назад мы ввели карточку, оператор
отправляет ее в районный отдел мили-
ции по месту реагирования, и пока там
не примут меры, карточка «висит» на
контроле. Возможно, это повлияло на
то, что милиция стала более ответствен-
но относиться к обращениям граждан.
Почему бы такой подход не использо-
вать в ЖКХ в плане контроля за испол-
нением?

- А что такое «Программа диспетче-
ризации инженерного оборудования на
2008-2010 годы»?

- Как я уже говорил, есть определен-
ный набор датчиков в доме: по лифтам,
пожарной сигнализации, коммуналь-
ным ресурсам, видеокамерам. Все это
оборудование надо надежно контроли-
ровать. Мы лишний раз убедились в
этом, когда проанализировали ситуацию
с эксплуатацией видеокамер в зданиях.
Префектуры платили за эту работу, про-
сто подписывая акт. И никто никогда не
обходил видеокамеры, никто не знал,

подключены они к проводам или нет.
Конечно, такое количество объектов
вручную проконтролировать невозмож-
но. И мы ввели совершенно понятный
экономический принцип: отныне вы бу-
дете получать деньги не по актам, кото-
рые сами готовите, а по данным мони-
торинга. Сначала было плохо, но посте-
пенно привели всех в чувство. Теперь
каждый знает: если камера работает
плохо – денег не получишь. В результа-
те месяц за месяцем число видеокамер,
которые работают хорошо (качество
картинки, необходимая глубина хране-
ния архивов, еще ряд параметров), ста-
ло увеличиваться. То есть мы создали
механизм, который саму систему под-
держивает на должном уровне. Такой же
механизм планируем применить и к

приборам учета. Подобная система мо-
ниторинга включает инфраструктуру, о
которой уже говорилось: инженерно-
технические центры района, общегород-
ской концентратор, районные опорные
сети, общегородская справочно-инфор-
мационная служба.

- Предполагает ли система подклю-
чение тех квартирных приборов, кото-
рые установлены по инициативе жильца
и за его деньги? Если да, то каков меха-
низм подключения?

- Необходимо выполнить два главных
требования. Первое: прибор должна
признавать организация, которая поста-
вляет ресурсы, Мосводоканал, МОЭК и
другие. Второе: прибор должен быть ве-
рифицирован на предмет достоверно-
сти передаваемых им данных. Если эти
два требования соблюдены, мы подклю-
чим к системе любой прибор.

- Как внедряется АСУ ЕИРЦ по расче-
там коммунальных платежей, о которой
было немало разговоров?

- Поверите или нет, довольно успеш-
но. У нас только в ЗАО остался «хвост».
Года три назад, если помните, существо-
вало около 120 разных систем расчета
коммунальных платежей. Для города
это, конечно, плохо. Все эти три года мы
занимались созданием единой общего-
родской системы расчета коммуналь-

ных платежей, которую назвали АСУ
ЕИРЦ. Задача заключалась в том, чтобы
перенести в нее базу данных жильцов.
Были проблемы с теми, кто раньше эти
базы держал и эксплуатировал: они це-
плялись за них, как за последнюю соло-
минку, чтобы не отдавать в единую про-
грамму. Теперь, к счастью, процесс пра-
ктически завершен.

- Алексей Николаевич, есть ли у Мо-
сквы свои ноу-хау в области информа-
тизации ЖКХ? Или мы опираемся на
чей-то опыт?

- Ноу-хау – слишком громко сказано,
ЖКХ все-таки не ядерная физика. Ду-
маю, уместней вести речь о типовых ин-
женерно-технических решениях, кото-
рые действительно интересны и, воз-
можно, заслуживают широкого распро-
странения. Во-первых, мы создали со-
вершенно четкую и понятную информа-
ционную инфраструктуру в системе
ЖКХ. Проще говоря, начали внедрять
устройства, которые позволяют аккуму-
лировать и передавать практически все

данные отрасли, - они уже реально ра-
ботают. Производим их на заводе мос-
ковской компании «Крафтвей». Недавно
там побывали первый вице-премьер
Правительства РФ Сергей Иванов и ми-
нистр связи: наша разработка вызвала
большой интерес. В нынешнем году та-
кими устройствами будет оснащено
примерно 5 тысяч столичных домов. В
2008-м - все остальные.

Кроме того, есть некоторые нововве-
дения, связанные с передачей видеоин-
формации. С камер она идет достаточно
большим потоком, пропускная же спо-
собность каналов пока ограниченна. Мы
разработали коды, которые позволяют
«сжимать» поступающую информацию
без потери качества. Наконец, основное,
что сделали, - это система мониторинга,
обеспечивающая контроль качества ра-
боты каждой видеокамеры.

- Вы не сказали об узкоспециализиро-
ванных информационных системах. На-
пример, информацией о работе лифтов
владеют только Мослифт и Мос-
Отис, о работе водопроводных сетей –
только Мосводоканал, охране домов –
ЧОПы. А поскольку это их интеллекту-
альная собственность, то вряд ли они
охотно поделятся ею с городом. Реально
ли включить эту собственность в обще-
городскую информационную систему?

- Мы создали, как я уже говорил, об-
щегородской концентратор, теперь не-
обходимо ввести в него всю соответст-
вующую информацию. Это позволит не
только реагировать системно на те или
иные ситуации, но и осуществлять конт-
роль за работой различных структур.
Пока что они контролируют себя сами.
Задача? Конечно. Планируем через год-
другой всю эту информацию монито-
рить в инженерно-технических центрах
районов.

- ТСЖ вскоре появятся повсюду. Ка-
кова перспектива включения их в вашу
систему?

- ТСЖ появляются отнюдь не повсю-
ду, а на базе муниципальных жилых до-
мов, так? А раз так, то в принципе наша
система позволяет собирать всю ин-
формацию, которая необходима как уп-
равляющим компаниям, так и ТСЖ для
эффективного функционирования. Поэ-
тому, полагаю, она будет востребована.
Конечно, ТСЖ сами решают, как им пла-
тить – по общедомовым приборам или
по квартирным, нужны им видеокамеры
или нет. В любом случае решение будет
за ними.

- Алексей Николаевич, что вы думае-
те о виртуальной оплате квитанций
ЕИРЦ? В ЮВАО, например, уже действу-
ет так называемый удаленный ЕИРЦ -
как вы оцениваете его работу?

- Опыт конкретного «удаленного
ЕИРЦ» в ЮВАО обсуждать не возьмусь,
поскольку на сей счет нет соответствую-
щей статистики. Что же касается самой
идеи автоматической передачи данных с
квартирных приборов учета в информа-
ционные системы ЕИРЦ, то кто же в сов-
ременном ЖКХ станет против этого воз-
ражать? Есть замысел создать некий
электронный портал, который позволял
бы получать всю информацию о ЖКХ.
Вот эту идею мы сейчас активно реализу-
ем в рамках общей программы «Элек-
тронная приемная». Обратиться туда не
выходя из дома сможет любой москвич.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Алексей Николаевич
МИХАЙЛОВ родился в
1956 году. По образова-
нию – инженер-програм-
мист вычислительной тех-
ники и АСУ. Кандидат фи-
зико-математических наук.
Работал в различных науч-
но-производственных и ад-
министративных учрежде-
ниях столицы, где прошел
путь от рядового инженера
до начальника информаци-
онно-технологического
центра Финансово-хозяй-
ственного управления мэ-
рии. С августа 2004 года –
начальник Управления ин-
форматизации города Мо-
сквы.

Алексей МИХАЙЛОВ:

ЭЛЕКТРОННЫМ ХОЗЯЙСТВОМ
БЫТЬ ЖИЛКОМХОЗУ 
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Как ни старался президент
США Джордж Буш, но ор-
ганизованное им 27 нояб-

ря мероприятие в Аннаполисе
(штат Мэриленд), громко на-
званное международной конфе-
ренцией по мирному ближнево-
сточному урегулированию, пре-
вратилось, как отмечает боль-
шинство экспертов, в «перего-
воры о начале переговоров».
Впрочем, по порядку...

Многие политические деяте-
ли (причем не только в арабском
мире и Израиле) встретили в
штыки инициативу хозяина Бе-
лого дома, озвученную еще в
июле. Они выразили сомнения
по поводу своевременности
проведения подобного меро-
приятия, а также выступили с
критикой качества его подготов-
ки. Их оценка была вполне спра-
ведливой. Достаточно сказать,
что за день до открытия конфе-

ренции между палестинской и
израильской делегациями не
было согласия по поводу содер-
жания совместной декларации.

Возникли и другие трудности.
Так, лидеры движения ХАМАС
предприняли попытки организо-
вать альтернативную конферен-
цию в Дамаске, на которую ни-
кто из участников конфликта де-
монстративно не приглашался.
Лидер ХАМАСа Исмаил Хания
заявил, что участники конферен-
ции не имеют права принимать
решения за палестинский народ.

Сирия за свое участие в меро-
приятии в Аннаполисе потребо-
вала «подарить» ей Голанские
высоты. Саудовская Аравия со-
общила, что согласна прибыть
на саммит, но при условии, что
ее делегаты не будут пожимать
руки израильтянам.

Кстати, те же израильтяне, ра-
ботая над заключительной дек-

ларацией, предпочитали рас-
плывчатые формулировки. Па-
лестинцы же, напротив, стреми-
лись к точным определениям.
Неудивительно, что в результате
встречи в Аннаполисе позиции
сторон не только не сблизились,
но стали еще более жесткими.

Как бы то ни было, мероприя-
тие состоялось. Во встрече при-
нимали участие делегации из 49
стран и международных органи-
заций, включая ООН, Лигу араб-
ских государств, организацию
«Исламская конференция», Ме-
ждународный валютный фонд и
Всемирный банк. По данным
оргкомитета форума, в Аннапо-
лис прибыли более двухсот вип-
персон, включая 35 министров
иностранных дел.

Но с первых шагов выясни-
лось, что ключевые участники
действа преследуют исключи-
тельно свои цели. Президент
Буш стремится объявить о соз-
дании палестинского государст-
ва до своего ухода из Белого до-
ма в январе 2009 года и войти в
историю ближневосточного кон-
фликта. Может быть, получить
даже Нобелевскую премию. Па-
лестинский лидер Махмуд Аббас
надеется уцелеть. Израильский

премьер Эхуд Ольмерт хочет ос-
таться во главе правительства.

Тем не менее Ольмерт и Аб-
бас в совместном заявлении
обязались немедленно начать
двусторонние переговоры с
целью заключения мирного сог-
лашения. Они объявили, что
этот документ будет подписан
до конца 2008 года. То есть те-
перь у Аббаса есть дата созда-
ния государства Палестина. До
сих пор Израиль отказывался от
закрепления временных рамок,
требуя от палестинцев до начала
переговоров прекратить вылаз-
ки боевиков против еврейского
государства. Стороны также
объявили о создании механизма
для мониторинга «Дорожной
карты» - плана ближневосточ-
ного урегулирования, разрабо-
танного «четверкой» междуна-
родных посредников (США, Рос-
сия, ООН, ЕС).

В Израиле и Палестинской
автономии результаты встречи в
Аннаполисе встречены неодно-
значно. Политические решения
Ольмерта подверглись серьез-
ной критике со стороны правых
партий и некоторых представи-
телей правящей коалиции. Дос-
талось и Махмуду Аббасу от

своих соплеменников. Офици-
альный представитель движе-
ния ХАМАС в секторе Газа Фау-
зи Бархум заявил: «Он, Аббас,
отправился на эту встречу, не
имея никакой поддержки со
стороны палестинского народа.
Он находится в изоляции и
представлял в Аннаполисе толь-
ко себя одного».

Действительно, влияние па-
лестинца № 1 на развитие собы-
тий в Палестинской автономии
ограничено территорией Запад-
ного берега реки Иордан. Впро-
чем, и там его позиции недоста-
точно сильны.

Как всегда, продемонстриро-
вал оптимизм президент Израи-
ля Шимон Перес, который под-
черкнул: «Аннаполис может
стать вехой в мирном процессе
на Ближнем Востоке. После него
могут начаться более успешные
переговоры с палестинцами».

Положительно оценил итоги
саммита министр иностранных
дел России Сергей Лавров. «Ду-
маю, что это было очень полез-
ное мероприятие», - отметил он.

Что еще можно сказать о сам-
мите в Аннаполисе?

На мой взгляд, участие Сирии
в конференции стало важным

международным и региональ-
ным событием, способным по-
влечь за собой изменение поли-
тической ситуации. Прежде все-
го оказание Дамаском нажима
на ХАМАС с целью уменьшения
его радикализации и включения
в палестино-израильские пере-
говоры.

Аннаполис, как считают мно-
гие наблюдатели, - это символ
того, что существует междуна-
родная поддержка мирному
процессу, истинным стараниям
реализовать идею существова-
ния двух государств: Израиля и
Палестины. Аннаполис вполне
может стать отправной точкой
для продолжительных, серьез-
ных и глубоких переговоров, ко-
торые не упустят ни один вопрос
и не оставят в стороне ни один
момент из тех, что омрачают из-
раильско-палестинские отноше-
ния в течение долгих лет.

Что же можно ожидать после
Аннаполиса?

Следующего саммита, кото-
рый, как объявлено, состоится в
Москве. Впрочем, полярные
мнения, высказываемые сторо-
нами, вовлеченными в ближне-
восточный конфликт, о перспек-
тивах его разрешения, заставля-
ют усомниться не только в ус-
пешном исходе московской
встречи, но и в самой возмож-
ности ее проведения.

Константин КАПИТОНОВ,
журналист-международник

Сюрпризов не было. Народ проголо-
совал за то, что можно пощупать
собственными руками. То есть за

вошедшие в регулярную норму выплаты
зарплат и пенсий, их индексацию, за
ощущение поступательного эволюцион-
ного движения, здоровый консерватизм
в политике внутренней и внешней. И хо-
тя зарплаты и пенсии по-прежнему ма-
лы, их увеличение явно не поспевает за
ростом цен на все и вся, а двигаться к
целям, намеченным в национальных
проектах, хотелось бы чуть быстрее,
предпочтение было отдано партии «уме-
ренности и здравого смысла». 

Таковой себя считает «Единая Рос-
сия». Таковой ее хотят видеть те, кто го-
лосовал за нее, не видя рядом ничего
более основательного и внушающего
доверие. Тише едешь, дальше будешь -
думают миллионы россиян, неплохо ус-
воивших исторический опыт радикаль-
ных реформ. Они не захотели принимать
всерьез популистское «все и сразу», су-
лившееся теми, кто, отлично зная свои
реальные шансы, мечтал максимум про-
рваться в здание в Охотном Ряду.

Со стороны правых либералов эти по-
сулы звучали почти издевательски. Их
переодевание в «народники» лишь усу-
губило неприязнь однажды обманутых.
В воззваниях же наскоро сформирован-
ных организаций левого, патриотическо-
го толка не доставало самого нужного -

отсутствовал авторитет тех, кто их воз-
главил. Программные установки у них
прописаны четко, ничего не скажешь. Но
этого мало. В прекрасные слова в ны-
нешней-то России не шибко верят. 

О факторе Путина, возглавившего
список «Единой России», сказано и на-
писано уже столько, что ничего свежень-
кого и не придумаешь. Перебор во всем
этом, конечно, ощущался. Так называе-
мый административный ресурс задейст-
вован был на полную катушку. Пожалуй,
это даже повредило в целом неплохому
отношению к единороссам. У кого-то да-
же вызывало раздражение.

С другой стороны, трудно представить
себе иную политическую силу из ныне
существующих в России, которая смогла
бы преодолеть искушение использовать
преимущества, заложенные в самой си-

стеме. Так что тут надо говорить, скорее,
не о каком-то «нравственном пороке»
правящей партии, а о пока недостаточно
высокой политической культуре в целом.

Что вызывает сожаление в связи с
прошедшей выборной кампанией и ее
итогами? 

Первое. Отсутствие сформировав-
шейся политической оппозиции. А ведь
она вполне могла бы быть, фиксируя
своим потенциалом необходимый демо-
кратическому обществу противовес.
Причем такая оппозиция могла бы зая-
вить о себе не только со стороны соци-
ал-демократического фланга, но и со
стороны праволиберального. Однако
чрезмерно самолюбивые и амбициоз-
ные лидеры преследуют скорее эгоисти-
ческие цели, чем интересы строящегося
гражданского общества.

И второе. Победившая с огромным
отрывом партия «Единая Россия», что
бы она о себе ни думала, пока не имеет
идеологически четкой, узнаваемой фи-
зиономии. Говорят, говорят, говорят...
трудно с чем-то не согласиться, все пра-
вильно, а ясной перспективы не видно.
Все время кажется, что и сама эта партия
как следует не разобралась в собствен-
ных ориентирах.  

Между прочим, к примеру, у партии
Владимира Жириновского физиономия
вполне узнаваемая. Какая это физионо-
мия - сейчас не об этом. Но она есть.
Есть свое лицо, скажем, у партии Григо-
рия Явлинского. 

Так вот, у «Единой России» тоже
должен быть узнаваемый лик. И по-
черк. И походка. Иначе может возник-
нуть естественное сомнение насчет то-
го, что если завтра, не приведи Гос-
подь, в силу войдет лидер с другими
предпочтениями, эта колонна не оста-
новится ни на минуту, а будет марши-
ровать под барабан, не заметив смены
дирижера. 

Между тем шагать до социального го-
сударства, обозначенного в Конститу-
ции, нам еще немало. Иллюзий в этом
плане строить не приходится. Массовая

бедность в богатой ресурсами стране -
порок, который в ближайшие годы пред-
стоит излечить. 

Для иллюстрации позволю себе ма-
ленькое отступление. Минувшим ле-
том я ездил в родные места, в Улья-
новскую область, где не бывал много
лет. На фоне оптимистической стати-
стики об экономическом росте и ра-
дужных впечатлений о возросшем ме-
ждународном авторитете России, на
фоне московских небоскребов и под-
московных особняков черные избы
российской глубинки воспринимаются
как унылые памятники позапрошлому
веку.

Не надо читать заказных ученых трак-
татов о якобы генетической ущербности
русских устоев. Достаточно съездить в
конкретную деревню и увидеть все свои-
ми глазами. И тогда станет ясно, что де-
ло не в устоях и не в генетике, а в мало-
грамотности и непомерной самоуверен-
ности тех, кто в свое время взялся за на-
саждение «чисто рыночных отношений»
и в итоге загнал русскую деревню в чу-
довищную яму.

Перед нашей законодательной вла-
стью стоит действительно историческая
задача: обеспечить своей честной рабо-
той правовую платформу для социаль-
ного прорыва. Пожелаем нашим депута-
там ощутимых успехов на поприще слу-
жения народу.

Вадим МАРКУШИН,
политолог

ЗА МЕРНУЮ ПОСТУПЬ

На прошлой неделе подпи-
сано трехстороннее сог-
лашение между прави-

тельством столицы, москов-
скими объединениями профсо-
юзов и работодателей. Подоб-
ные соглашения подписывают-
ся каждый год. Нынешнее - уже
в 16-й раз.

Главной составляющей всех
соглашений была и остается их
социальная направленность.
Соглашение-2008 традиционно
в том, что содержит пункты, от-
ражающие проводимую в горо-
де активную социальную поли-
тику, нацеленную на повыше-
ние уровня жизни москвичей.
Вместе с тем в нем появились и
новые штрихи по сравнению с
предшествующими трехсто-
ронними документами. Одна из
самых существенных новаций –
приложение «Соглашение о
минимальной заработной пла-
те в городе Москве на 2008

год». Его появление обусловле-
но выходом федерального за-
кона, который дает права в
этой области субъекту РФ.

Что же, собственно, устано-
вила Москва как субъект Феде-
рации? Столица подтвердила,
что важнейший для нее при-
оритет - вопросы регулирова-
ния оплаты труда, в том числе
совершенствование форм и си-
стем заработной платы, повы-
шение их эффективности.
Ключевой пункт – рост мини-
мальной заработной платы. На-
помню: по трехстороннему сог-
лашению 2007 года минималь-
ная зарплата с 1 сентября была
установлена в размере 6100
рублей. Соглашение-2008 идет
дальше: минимальный размер
заработной платы с 1 мая со-
ставит 6800 рублей, а с 1 сентя-
бря – 7500 рублей. То есть в
следующем году минимальная
зарплата в городе достигнет

уровня прожиточного миниму-
ма трудоспособного населения.
Таким образом, будет решена
стратегическая задача, которая
поставлена еще в 2003 году.

В соглашение включены так-
же пункты о сохранении в 2008
году за счет средств бюджета
города социальных гарантий и
льгот ветеранам и инвалидам,
доплат к пенсиям неработаю-
щим пенсионерам, гарантиро-
ванных видов бесплатной ме-
дицинской помощи, для от-
дельных категорий – бесплат-
ного проезда и многое другое.

К решению этой стратегиче-
ской задачи мы шли 15 лет – с
того момента, как заключили
первое трехстороннее соглаше-
ние. Теперь, однако, закономер-
но встает вопрос: что же даль-
ше? А дальше, по убеждению
Московской федерации проф-
союзов, надо ставить перед со-
бой цели, достижение которых
позволит повысить – и значи-
тельно - уровень жизни работ-
ников предприятий. Речь идет о
том, что от социальных партне-
ров требуется глубокая и де-
тальная проработка конкретных
ориентиров и стандартов роста
минимальной заработной платы
исходя строго из планируемых
экономических показателей.

Можно отметить устойчивое
развитие экономического по-
тенциала города на качествен-
но новой, инновационной осно-
ве, где первоочередная роль
отводится техническому пере-
вооружению промышленных
предприятий. Благодаря этому
Москва, имея одну четырнад-
цатую часть населения России,
дает одну шестую часть ВВП.
Устойчивый прирост по этому
показателю составляет поряд-
ка десяти процентов в год.
Среднегодовые темпы роста
валового регионального проду-
кта (ВРП) за последние три го-
да выросли на 109,8 процента.
ВРП на душу населения более
чем в три раза превышает сре-
днероссийский уровень. А про-
гнозируемая правительством
Москвы динамика экономиче-
ского роста позволит увели-
чить производство ВРП на од-
ного занятого с 769 тысяч руб-
лей в прошлом году до
1670000 рублей в 2011 году – в
1,92 раза. Такая экономика да-
ет реальную возможность ре-
шать социальные задачи каче-
ственно нового уровня.

Но при таких-то лидирую-
щих позициях по уровню эко-
номического развития среди
всех субъектов РФ уровень

жизни в нашем городе (имею в
виду соотношение средней за-
работной платы к прожиточно-
му минимуму) только на 24
процента выше среднероссий-
ского уровня. И в 2,5 раза ни-
же, чем позволяют возможно-
сти экономики города. По дан-
ным статистики, 15 процентов
москвичей – около двух мил-
лионов человек – живут за чер-
той бедности, то есть имеют
доходы ниже прожиточного
минимума.

Излишне спрашивать, можно
ли со всем этим мириться. Пе-
ред нами стоит первостепенная
задача – в ближайший период
преобразовать экономический
рост в реальный рост благосос-
тояния москвичей. Уже сегодня
человеческий капитал в разви-
тых странах мира обеспечивает
создание трех четвертей ВВП, в
России же – только пятнадцать
процентов. Мы понимаем, что
рост невозможен без инвести-
ций. Но это должны быть инве-
стиции в главный наш актив – в
человека.

Вот почему сегодня, когда
условия для обеспечения ус-
тойчивого интенсивного разви-
тия экономики города доста-
точны, необходимо четко опре-
делить приоритеты социально-

го развития Москвы. Москов-
ская федерация профсоюзов
предлагает для этого использо-
вать показатели, характеризу-
ющие, в частности, уровень
жизни, социального расслое-
ния и бедности. Одним из таких
показателей может служить со-
отношение минимальной опла-
ты труда к ВРП на одного рабо-
тающего. Исходя из него смо-
жем определять абсолютный
размер минимальной заработ-
ной платы. И тогда минималь-
ная заработная плата в городе
Москве, исходя из удвоения
ВРП за 2006-2011 годы, соста-
вит к 2011 году примерно 15
тысяч рублей.

Мы считаем, что новые пока-
затели и ориентиры необходи-
мо использовать для планиро-
вания и разработки всех город-
ских экономических программ.
Мы подготовили целый ряд
конкретных предложений по
формированию системы этих
показателей, готовы их пере-
дать двум другим нашим парт-
нерам. Уверен, что вместе мы
найдем наиболее эффектив-
ный и верный путь, ведущий
через рост реального сектора
экономики к благоденствию
подавляющего большинства
москвичей.

Михаил НАГАЙЦЕВ,
председатель Московской
федерации профсоюзов

БЛАГОСОСТОЯНИЕ КАЖДОЙ СЕМЬИ - НЕТ ЗАДАЧИ ГЛАВНЕЕ

АННАПОЛИС: ЕСТЬ ЛИ ШАНС НА ПРОДОЛЖЕНИЕ?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (249), 5 - 11 декабря 2007

В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ НЕОБХОДИМО
ПРЕОБРАЗОВАТЬ РАЗВИТИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОГО

ПОТЕНЦИАЛА СТОЛИЦЫ  В  РЕАЛЬНЫЙ РОСТ
БЛАГОСОСТОЯНИЯ МОСКВИЧЕЙ
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Депутаты Мосгордумы в среду,
28 ноября, одобрили в первом чте-
нии законопроект «Об аварийно-
спасательных службах и статусе
спасателей Москвы». Как сообщил
на заседании начальник управления
МЧС России по Москве Александр
Елисеев, законопроектом определе-
ны виды аварийно-спасательных
работ, задачи аварийно-спасатель-
ных служб и их права. «В законо-
проекте виды аварийно-спасатель-
ных работ определены как поиско-
во-спасательные, горноспасатель-
ные и газоспасательные, а также
связанные с тушением пожаров, по
ликвидации медико-санитарных и
других последствий чрезвычайных
ситуаций, в том числе на метропо-
литене и коммунальных сетях горо-
да», - рассказал он.

Согласно законопроекту обяза-
тельному обслуживанию аварийно-
спасательными службами и форми-
рованиями подлежат расположен-
ные в столице объекты, на которых
используют, производят, перераба-
тывают, хранят или транспортируют
радиоактивные вещества и не содер-
жащие ядерные материалы радиоак-
тивные отходы, пожароопасные, а
также опасные химические и биоло-
гические вещества, создающие ре-
альную угрозу возникновения источ-
ника чрезвычайной ситуации.

В документе содержатся поло-
жения о социальной защите спаса-
телей: установлен порядок оплаты
их труда и определены страховые
гарантии спасателям и резерви-
стам. 
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ИНФОРМ
БЮРО

И СПАСАТЕЛЮ
НУЖНЫ ГАРАНТИИ

4
РЕАГЕНТЫ ДЛЯ ГОРОДСКИХ ДОРОГ
ВЫБИРАЮТСЯ ПО КОНКУРСУ.
ВЫИГРЫВАЕМ И В КАЧЕСТВЕ, 
И В ЦЕНЕ, И В ЭКОЛОГИИ

День за днем:
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В этом году главная рождест-
венская елка страны, которую ус-
тановят на Соборной площади
Кремля, будет доставлена не из
Великого Устюга, как было не-
сколько последних лет, а из Под-
московья. Зеленую красавицу
привезут до 20 декабря из Ист-
ринского лесхоза, как сообщил в
четверг, 29 ноября, пресс-секре-
тарь Управления делами Прези-
дента РФ Виктор Хреков. По его
словам, 30-метровая пушистая
ель уже выбрана и взята под охра-
ну. 18-19 декабря ее срубят и дос-
тавят в город Истру, где пройдут
ее торжественные проводы в Мо-
скву. Ориентировочно в ночь на
20 декабря рождественская елка
через Спасские ворота будет дос-
тавлена в Кремль.

ЛУЧШУЮ ЕЛЬ 
УЖЕ НАШЛИ

ЧЕТВЕРГ,29.11

Экспертная комиссия по оценке
надежности конструктивных реше-
ний и проверке технического состо-
яния строительных конструкций
большепролетных, высотных и дру-
гих уникальных зданий и сооруже-
ний на территории Москвы обсле-
довала 90 процентов таких строе-
ний, сообщил первый замруководи-
теля стройкомплекса столицы Але-
ксандр Косован в пятницу, 30 нояб-
ря. Он обратил внимание, что в свя-
зи с аварийной ситуацией, возник-
шей в ледовом дворце «Крылат-
ское» из-за провисания крыши, экс-
пертная комиссия под его руковод-
ством несколько изменила направ-
ление проверок: теперь эксперты
комиссии обращают особое внима-
ние на обследование элементов
сложных металлоконструкций.

По каждому проверенному объе-
кту комиссия выдала рекоменда-
ции. Она также осуществляет конт-
роль строящихся зданий. Что каса-
ется дворца в Крылатском, то, как
отметил А. Косован, здесь явно
имеет место брак в изготовлении
металлических конструкций.

СТРОГОЕ СЛОВО
ЭКСПЕРТОВ

«МС» - Интерфакс 

По мнению же экспертов, уникаль-
ность данного проекта состоит в том,
что он является завершением реконст-
рукции Высокояузского моста, нача-
той… в 60-е годы прошлого столетия!
Именно тогда появились развязки Са-
дового кольца с Полуярославской, Ни-
колоямской и Берниковской набереж-
ными. А на Серебряническую набереж-
ную ни сил, ни средств не хватило. И
вот, спустя без малого полвека, на од-
ном из самых напряженных транспорт-
ных узлов Москвы появились два эста-
кадных съезда: один с Садового кольца
на Серебряническую набережную и
другой – с набережной на внутреннюю
сторону кольца. А еще – стоянка на 124
машиноместа и подземный пешеход-
ный переход, которым смогут пользо-
ваться и инвалиды, передвигающиеся
на колясках, так как там запланировано
сооружение специального лифта.

- Еще десять лет назад на улицах на-
шего города находилось всего шесть-
сот тысяч автомобилей. Сейчас же, по
нашим оценкам, около 3,5 миллиона
автомобилей передвигаются по трас-
сам столицы, - сказал первый замести-
тель мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель Комплекса городского хо-

зяйства Петр Бирюков, принявший уча-
стие в церемонии открытия новой
транспортной развязки. – Это говорит о
том, что практически каждая семья
имеет автомобиль, а то и два. Это пока-
затель роста благосостояния москви-
чей. И наша задача – создать комфорт-
ные условия для передвижения по го-
роду. Такова одна из главных про-
грамм, среди важнейших целей кото-
рой – дальнейшее развитие дорожно-
транспортной сети столицы. Мы стро-
им новые линии метро, новые дорож-
но-транспортные объекты. В конце де-
кабря намечено ввести в строй крупную
магистраль, ведущую от Звенигород-
ского шоссе до МКАД через Серебря-
ноборский тоннель. Новая же постро-
енная развязка позволит, по оценкам
специалистов, на 25 процентов разгру-
зить движение на Садовом кольце, а
значит, существенно поможет в реше-
нии транспортной проблемы города в
целом.

Петр Бирюков отметил, что помимо
этого в Москве быстрыми темпами ре-
ализуется столь масштабный проект,
как строительство четвертого транс-
портного кольца. Но при этом столич-
ным властям необходимо взаимодейст-
вовать как с федеральными структура-
ми, в том числе с Министерством
транспорта РФ, так и с руководством
Подмосковья. 

- Одним строительством дорог в Мо-
скве мы не решим транспортную проб-
лему города, - сказал первый замести-
тель мэра. – Поэтому на данном этапе
мы будем совместно с правительством
Московской области решать поставлен-
ную перед нами задачу совмещения по-
лосности дорог Москвы и Московской
области.

Петр Павлович поблагодарил архите-
кторов, проектировщиков, а также спе-
циалистов и рабочих предприятия «Мо-
синжстрой», которые трудились над со-
оружением новой развязки. Слова бла-

годарности были адресованы и инве-
стору – частной компании, на свои
средства построившей развязку как
обязательное дополнение к реализации
коммерческого проекта. Интересно, что
это пока первый подобный опыт в на-
шем городе.

…И вот наконец глава Комплекса го-
родского хозяйства Петр Бирюков и
префект ЦАО Сергей Байдаков торжест-
венно перерезали красную ленточку.
Под аплодисменты собравшихся и под
звуки духового оркестра по новому
маршруту двинулась колонна: автокра-
ны, бульдозерные погрузчики, убороч-
ная техника… Словом, самый настоя-
щий парад строительных машин, участ-
вовавших в строительстве развязки.

- Ну, с Богом, поехали! - сказал сто-
явший рядом со мной пожилой чело-
век, судя по всему, работавший на этой
стройке.

- А легковушки сегодня туда пустят? -
интересовались у сотрудников ГИБДД,
регулировавших праздничное движе-
ние, две девушки, настойчивость кото-
рых выдавала их большую заинтересо-
ванность как автолюбителей. Что ж, им
придется совсем немного подождать:
полностью трасса будет торжественно
открыта накануне Нового года.

Татьяна ПОМЕЛОВА

На оперативном совещании, кото-
рое провел в минувшую пятницу
первый заместитель мэра в пра-

вительстве Москвы, руководитель Ком-
плекса городского хозяйства Петр Би-
рюков, значительное внимание было
уделено организации работы всех
служб в период проведения выборов в
Госдуму РФ.

По сообщению Департамента ЖКХиБ,
на прошедшей неделе на уборку улиц и
магистралей столицы ежесуточно выхо-
дило свыше 9 тыс. единиц различной
техники. На стационарные снегосплав-
ные пункты (ССП) в этот период было
вывезено 476 тыс. кубометров снега, на
мобильные ССП - 7,3 тыс. кубометров.

- В городе не должно быть сухих сва-
лок, - подчеркнул Петр Бирюков. - Весь
снег вывозится только на снегосплав-
ные пункты - стационарные и мобиль-
ные.

Руководитель Комплекса городского
хозяйства отметил также, что в столице
используются только те реагенты, кото-

рые прошли государственную экологи-
ческую экспертизу и соответствуют не-
обходимым требованиям.

- Жидкие и твердые реагенты, - ска-
зал Петр Павлович, - применяются в
строгом соответствии с рекомендация-
ми, которые выдает штаб, образован-
ный по решению правительства города.
На внутридворовых территориях приме-
няем только мелкий гранитный щебень,
который тоже сертифицирован и по
всем параметрам пригоден к примене-
нию на городских территориях.

По данным ОАТИ, основные улицы и
магистрали находятся в удовлетвори-
тельном состоянии, но у инспекции есть
претензии по состоянию различных
объектов. В ходе проверок выявлено
336 нарушений.

- Больше внимания надо обращать на
уборку тротуаров и остановок общест-
венного транспорта, - сказал начальник
ОАТИ Харис Ножипов. - Вчера мы прове-
ряли СЗАО, «отметился» район Щукино,
где неудовлетворительно была органи-

зована работа по уборке дворовых тер-
риторий. В семи дворах работы по убор-
ке вообще не велись. По всем выявлен-
ным нарушениям выданы предписания
на их устранение, работы в настоящий
момент организованы.

Мосжилинспекция проверяет в эти
дни качество очистки кровель. После 28
ноября инспектора проверили 1273 жи-
лых строения, очистка кровель была
проведена только на 690 из них.

В ходе проверки жилых домов Мос-
жилинспекция выявила факты разме-
щения в подвалах рабочих обслуживаю-
щих организаций в районах Аэропорт
(САО) и Фили-Давыдково (ЗАО). Резко
высказался по этому поводу руководи-
тель Комплекса городского хозяйства
Петр Бирюков:

- Это категорически запрещено. При-
влекаете рабочую силу? Обеспечьте ра-
бочим нормальные, человеческие усло-
вия проживания. И в САО, и в ЗАО надо
привлечь к административной ответст-
венности руководителей, допустивших

размещение рабочих в подвальных по-
мещениях.

Выполняя поручение руководителя
Комплекса городского хозяйства, Мос-
жилинспекция выяснила причины ава-
рийного отключения электроэнергии по
адресу ул. Кременчугская, д. 3, корп. 4.
Как сообщил начальник Мосжилин-
спекции Владимир Объедков, это про-
изошло из-за того, что дом, заселенный
на 80 процентов, до сих пор снабжается
электричеством и теплом по временной
схеме. Строительная организация
должным образом не реагирует на дан-
ную ситуацию, причем это не единич-
ный случай.

- В САО по временной схеме снабжа-
ются сегодня девять строений, - сказал
В. Объедков, - в СВАО - одно строение, в
ЮАО - два, в ЮВАО - пять, в ЗАО - три, в
ЗелАО - четыре строения. Просил бы де-
партамент строительства подключиться
к решению данного вопроса.

- В ближайшие дни доложите о том, -
резюмировал Петр Павлович, - какие бу-
дут приняты меры по переводу этих до-
мов на постоянное энергоснабжение.
Времянка не годится.

Петр ПОЛЫНОВ

ПО НОВОЙ РАЗВЯЗКЕ - 
С ОРКЕСТРОМ

Окончание. Начало на стр. 1

ВМоскве будет приме-
няться экологически
чистый реагент для об-

работки улиц в зимнее время.
Специалисты этот новый хи-
мический состав формиата
калия называют реагентом
будущего, которым можно
будет обрабатывать не толь-
ко трассы в городе, но и тро-
туары, дорожки для прогулок
в парках и скверах без вреда
для одежды и обуви горожан. 

Выбрать этот вид реагента
городские власти смогли с
помощью проведенного от-
крытого конкурса среди по-
ставщиков продукции.

Департамент жилищно-
коммунального хозяйства и
благоустройства города Мо-
сквы впервые объявил в этом
сезоне открытый конкурс
среди поставщиков противо-
гололедных реагентов, отка-

завшись от услуг традицион-
ных монополистов, которые в
последнее время стали не-
обоснованно завышать цены,
не уделяя при этом должного
внимания качеству своего то-
вара. В результате появилась
возможность не только луч-
ше очищать улицы, но и сэко-
номить бюджетные деньги.

Организацией конкурсного
отбора занимался Департа-
мент Москвы по конкурент-
ной политике (Тендерный ко-
митет). Всего на конкурс бы-
ло выставлено шесть лотов.
Приняли участие в тендере
восемь организаций. Многие
из них впервые предлагали
свои услуги государственно-
му заказчику в лице Департа-
мента жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоуст-
ройства города, тем не менее
не уступали, а то и превосхо-

дили традиционных постав-
щиков. Конкурсная комиссия
объективно оценивала каче-
ственные характеристики то-
вара, гарантийные обязатель-
ства по его своевременной
поставке в городские храни-
лища, предлагаемый порог
закупочных цен. Все образцы
реагентов были тщательно
исследованы в специальных
лабораториях. По результа-
там открытого конкурса по-
бедило НПП «Противоголо-
ледные системы и реагенты».
Среди победителей оказа-
лись также ЗАО «Август-94»,
ООО НПП «ПГСиР» и другие.

Не обошлось и без эмоций.
Прежние поставщики, к при-
меру, предприятия ОАО «Кау-
стик», ЗАО НПФ «Бурсинтез-
М», ЗАО «НПО «Реагенты»
даже пригрозили, что если их
не признают победителями и
не заплатят требуемую цену,
они откажутся поставлять ре-
агенты в Москву. Это, естест-
венно, на результаты конкур-
са не повлияло. Однако, что-
бы уладить все недоразуме-
ния, Департамент города Мо-
сквы по конкурентной поли-
тике (Тендерный комитет) на-
правил обращение в Феде-
ральную антимонопольную
службу РФ с просьбой дать
правовую оценку действиям
якобы обиженных компаний
в части соответствия антимо-
нопольному законодательст-
ву.

Что касается обществен-
ной выгоды, которую полу-
чил город в результате кон-
курса, то факты говорят сами
за себя. Экономия бюджет-
ных средств составила 125
664 812 рублей.

Илья ТОМИН

КОГДА ВРЕМЯНКА НЕ ГОДИТСЯ
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Столичное правительство во
вторник, 4 декабря, рассмот-
рело вопрос «О реализации

Генерального плана развития горо-
да Москвы за 2006 год и заверше-
нии актуализации Генерального
плана города Москвы на период до
2025 года».

- Речь идет об актуализации ген-
плана, сформированного в 1999 го-
ду, а не о новом документе, - зая-
вил, выступая на заседании, глав-
ный архитектор города  Александр
Кузьмин. Задавая тон дальнейшему
обсуждению, он сообщил, что те-
перь важно услышать мнения со-
бравшихся. Разумеется, мнения не
замедлили последовать. В выступ-
лениях прозвучало, что нужна не
просто корректировка цифр и на-
правлений, а качественно новая
стратегия развития.

Не так давно правительство одоб-
рило «Концепцию стратегии города
Москвы на период до 2025 года».
Стратегия – план совместных дейст-
вий общества, бизнеса и исполни-
тельной власти по обеспечению
благосостояния, качества и безопас-
ности жизни населения. Существует
и генплан 1999 года. Он разрабаты-
вался как «генплан возможностей,
сверхзадачей которого было рас-
крытие внутреннего потенциала го-
родских территорий для привлече-
ния инвестиций в развитие столи-
цы». Эту задачу генплан в принципе
решил. Но бурный рост инвестици-
онной активности выявил и наибо-
лее опасный симптом болезни роста
- недостаточную защищенность об-
щественных интересов от давления
инвесторов. Поэтому актуализиро-

ванный генплан должен стать «ген-
планом необходимостей, в котором,
с одной стороны, жестко закрепле-
ны социальные гарантии во всех об-
ластях жизнедеятельности населе-
ния, а с другой, – отрегулированы
экономически необходимые для их
реализации объемы коммерческого
строительства».

Приоритетные направления тако-
вы: максимальное увеличение объ-
емов жилья, выделяемого на реше-
ние общегородских задач; заверше-
ние в полном объеме программы
капитального ремонта, реконструк-
ции ветхого и пятиэтажного жи-
лищного фонда; кардинальное
улучшение обслуживания москви-
чей общественным транспортом, в
особенности метрополитеном, раз-
витие внутригородских и пригород-
ных перевозок пассажиров желез-
нодорожным транспортом; увели-
чение темпов дорожного строи-
тельства; ускоренное развитие топ-
ливно-энергетической отрасли го-
родского хозяйства. Кроме того, до
2015 года власти намерены решить
одну из самых актуальных проблем
- нехватку детских образователь-
ных учреждений.

Правительство также заслушало
вопрос «О концепции имуществен-
ной поддержки развития малого и
среднего предпринимательства в
городе Москве». Речь, в частности,
шла о создании инфраструктуры
для бизнеса, включающей объекты
нежилого фонда, специально соз-
данные за счет средств городского
бюджета.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

НОВАЯ МОДЕЛЬ
БУДУЩЕЙ СТОЛИЦЫ



На российских производственных объектах компании ОТИС - мирового лиде-
ра по производству и обслуживанию лифтов, эскалаторов и траволаторов -
потребление электроэнергии и воды сократилось в два-три раза. Примерно

так же здесь снизились отходы и выбросы в атмосферу. Таковы результаты выпол-
нения специальной «зеленой» программы, рассчитанной на десятилетний период.
О них сообщило руководство компании ОТИС по Восточной Европе и России на
прошедшей в Москве пресс-конференции, которая была посвящена охране окру-
жающей среды.

ЛИФТЫ, ДРУЖАЩИЕ 
С ПРИРОДОЙ

Участники пресс-конференции также отметили, что подобных успехов они доби-
лись при одновременном увеличении производства за этот период в пять-шесть
раз. Сегодня ОТИС занимает в России около двадцати процентов рынка продаж но-
вого подъемно-транспортного оборудования. На его сервисном обслуживании на-
ходится около пятнадцати процентов лифтов страны. В российском ОТИС на раз-
личные мероприятия по обеспечению экологической безопасности затрачивается
250 тысяч долларов в год.

Особое внимание на пресс-конференции было уделено также и открытию в Китае
первого в мире экологически чистого завода TEDA, который выпускает продукцию
ОТИС, в том числе и лифты серии Gen 2, эксплуатирующиеся без машинного поме-
щения с применением плоского полиуретанового ремня вместо традиционных сталь-
ных тяговых канатов. Данная технология позволяет обходиться без масляной смаз-
ки, что снижает вредность воздействия оборудования на окружающую среду.

Валид АЛИЕВ

Мэр Москвы Юрий Лужков, в суб-
боту, 1 декабря, в ходе традиционно-
го объезда открыл на Большой Чере-
мушкинской улице единственный в
России Музей Героев Советского Со-
юза, России и полных кавалеров ор-
дена Славы. Он призвал почтить па-
мять тех, кто своим подвигом, своим
героизмом спас государство от унич-
тожения.

Общественный музей Героев Со-
ветского Союза, России и полных ка-
валеров ордена Славы начал функ-
ционировать с 2001 года в помеще-
нии общественного фонда поддерж-
ки Героев на улице Кржижановского.
За пять лет его посетили более 10
тыс. человек. В 2004 году было при-
нято решение о строительстве на ме-
сте бывшего клуба Черемушкинского
керамического завода отдельного
здания для Музея Героев. Общая его
площадь составляет 2080 кв. метров.
Кроме основной экспозиции (458 кв.
метров) в музее оборудованы выста-
вочный и конференц-залы, библио-
тека, фондохранилище.

В воскресенье, 2 декабря,
днем по адресу улица Бажова,
дом 7 загорелся утеплитель пе-
регородки и стеллажа в подваль-
ном помещении продуктового
магазина, расположенного на
нижнем этаже пятиэтажного жи-
лого дома. В результате пожара
пострадали двое мужчин 1961 и
1964 годов рождения, которые с
диагнозом отравление продукта-
ми горения были госпитализиро-
ваны. Предполагается, что пожар
произошел в результате коротко-
го замыкания в электропроводке.

СУББОТА,1.12

ИНФОРМ
БЮРО

ОБОШЛОСЬ 
БЕЗ ЖЕРТВ

На снегосплавные пункты ГУП
«Мосводоканал» с начала нынеш-
него осенне-зимнего сезона выве-
зено для переработки 2 млн. 240
тыс. кубометров снега, что более
чем в десять раз превышает пока-
затель аналогичного периода 2006
года, сообщила пресс-секретарь
предприятия Евгения Богомолова
во вторник, 4 декабря.

Пресс-секретарь ГУП «Мосво-
досток» Игорь Епифанов, в свою
очередь, сообщил, что в ноябре
нынешнего года 13 снегосплавных
пунктов предприятий приняли
чуть более 435 тыс. кубометров
снега, а с начала декабря - еще 77
тыс. Таким образом, с начала зим-
него сезона на снеготаялках Мос-
водостока переработано более 500
тыс. кубометров снега. И в этой
организации показатели нынеш-
ней зимы уже более чем в десять
раз превышают показатели того
же периода в прошлом году.

«МС» - Интерфакс 

5
ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ - ДАРИТЬ

ГОРОДУ ТЕПЛО И СВЕТ, ДЕЛАТЬ ЕГО
УЮТНЕЕ И КРАСИВЕЕ. ЗА ВСЕМ ЭТИМ -

ТРУД КОММУНАЛЬНЫХ РАБОТНИКОВ
факты и комментарии

ОТКРЫТ МУЗЕЙ
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СНЕГУ ТАЯТЬ
ПОМОГАЮТ

Мэр Юрий Лужков утвердил ад-
ресный перечень размещения ав-
томобильных многотопливных га-
зозаправочных станций в столице,
сообщили в понедельник, 3 декаб-
ря, в администрации города. Дан-
ное решение принято в целях соз-
дания развитой инфраструктуры
для обеспечения эксплуатации ав-
томобильного транспорта, ис-
пользующего альтернативные ис-
точники энергии и топлива.

На территории семи админист-
ративных округов - ЮВАО, СЗАО,
ЮАО, САО, ВАО, ЮВАО, ЗелАО -
предполагается разместить 35 га-
зозаправочных станций, которые
будут реализовывать диметило-
вый эфир, метан, пропан-бутан.

С ГАЗОМ ВОЗДУХ
ЧИЩЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК,3.12
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Профсоюзам муниципальных работников Москвы
исполнилось 50 лет. Эта организация объединя-
ет работников дорожного, жилищного, газового,

энергетического, водопроводного, лифтового, свето-
вого и мостового хозяйства. Юбилейной дате был по-
священ праздник, прошедший в концертном зале мэ-
рии Москвы на Новом Арбате. 

Хотя торжественная часть была намечена на пять
часов вечера, гости и виновники торжества начали со-

бираться часа на два раньше. Дело в том, что к этому
событию были открыты две интереснейшие выставки.
Одна из них посвящена истории профсоюзов. Другая
называлась так: «Красота спасет мир». На ней многие
коммунальщики впервые вынесли на суд зрителей
свои работы: живопись, поделки из дерева...

Пока мы рассматривали экспонаты выставок, в
фойе появился Сергей Чалый, председатель профсо-
юзов муниципальных работников Москвы.

- Мы рады, - сказал он корреспонденту «МС», - что
принцип социального партнерства дал свои результа-
ты. Сегодня если и возникают проблемы по условиям
и оплате труда, мы их решаем вместе с работодателя-
ми и властью.

...Прозвенел звонок, и все отправились в зритель-
ный зал. На сцену пригласили первого заместителя
мэра в правительстве Москвы, руководителя Компле-
кса городского хозяйства Петра Бирюкова.

- Сегодня успехи нашего города в области экономики
мы тесно связываем с деятельностью профсоюзов му-
ниципальных работников, - сказал он. - Можно много го-
ворить о том, что все отрасли народного хозяйства важ-
ны и все они одинаково нужны. Но давайте вдумаемся в
отдельные черты нашей трудовой деятельности. Скажем,
если строители построят дом на полгода позже, жители
Москвы этого и не заметят. А вот если в кране не окажет-
ся воды или не будет электроэнергии в доме, ровно че-
рез минуту звонки раздадутся во всех кабинетах власти.
И мы с вами обязаны принимать срочные меры.

Петр Бирюков заметил, что коммунальщики в лю-
бое время суток и при любой погоде знают, как надо

убрать улицу, подать тепло и электроэнергию. Он так-
же отметил способность инженерно-технического со-
става отрасли организовать работу таким образом,
чтобы развивалась экономика города и увеличива-
лись энергетические мощности хозяйства.

- В последнее время очень активно стали говорить
о реформе жилищно-коммунального хозяйства, - про-
должил руководитель Комплекса городского хозяйст-
ва. - Реформа продвигается вперед. Сегодня мы дос-
тойно умеем экономить энергетические ресурсы. За
последние годы почти на миллион кубометров сокра-
тилось ежесуточное потребление воды в Москве. Хо-
телось бы особо высказать слова благодарности вам
за каждодневную работу, за умение содержать город
в чистоте, красоте, делать его уютным. Перед нами
стоят серьезнейшие задачи, в частности, реализация
грандиозной программы капитального ремонта на
ближайшие семь лет. За эти годы нам предстоит осво-
ить почти пятьсот миллиардов рублей.

Первый заместитель мэра сообщил, что на днях со-
стоялось заседание правительства, которое рассмот-
рело ход выполнения трехстороннего соглашения за
прошедший год. При обсуждении этого документа в
первую очередь была отмечена творческая работа в
решении вопросов между Комплексом городского хо-
зяйства и профсоюзом муниципальных работников.

В заключение Петр Павлович заверил собравшихся,
что правительство столицы всегда будет вместе с
профсоюзами решать задачи развития города на бла-
го его жителей.

Елена ВОЛКОВА

Оригинальное «Письмо
Деда Мороза», стои-
мость которого состав-

ляет 50 рублей, составлено в
форме личного обращения к
адресатам с учетом их возрас-
та. Поэтому такое послание об-
радует не только детей, но и
взрослых. Особенным сюрпри-
зом в этом году станет «Пода-
рок Деда Мороза». Впервые
его можно выбрать из четырех
вариантов, в зависимости от
возраста получателя. При этом
стоимость услуги в отличие от
предыдущих лет единая для
всех регионов страны и варьи-
руется лишь в зависимости от
типа подарка. Для самых ма-
леньких предлагается мягкая
игрушка «Смешарик», для де-
тей постарше - развивающая
игра «Картинка из цветного пе-
ска», а седьмая книга  о Гарри
Поттере и игрушка-сюрприз от
Деда Мороза - это для взрос-

лых или тех, кто себя считает
таковыми.

Процедура оформления за-
каза предельно проста. Необхо-
димо получить бланк у операто-
ра отделения почтовой связи,
заполнить его и оплатить стои-
мость услуги прямо в почтовом
отделении. Можно оформить
заказ как на одного, так и на не-
скольких человек.

Все письма и посылки имеют
статус регистрируемых почто-
вых отправлений, это означает,
что благодаря индивидуально-
му штрих-коду, который при-
сваивается каждому подобному
отправлению, письмо и посыл-
ку можно отследить на всем пу-
ти прохождения к адресату, что
снижает риск их потери.

Услуга «Письмо Деда Моро-
за» в  отделениях почтовой свя-
зи Москвы практикуется  с 2005
года. С тех пор качественный
уровень и популярность серви-
са неуклонно возрастают. На-
пример, если в 2005 году пред-
усматривался лишь один текст
«Письма Деда Мороза» для
мальчиков и девочек, то теперь
можно заказать поздравления
для адресатов разных возрас-
тов. А с этого года у заказчиков
появилась возможность выби-
рать и подарок.

Елена ВОЛКОВА

Вверх поднималось море
рук. Раскрытые ладони,
как подсолнухи за

солнцем, поворачивались во
все стороны. Так плохо слы-
шащие люди аплодировали
мэру Москвы Ю. Лужкову, а
затем - артистам, выступав-
шим на сцене ГКЦЗ «Россия -
Лужники». Здесь проходил
торжественный вечер, посвя-
щенный Международному
дню инвалидов.

В своем приветствии Юрий
Михайлович говорил о вре-
мени, когда проблемы эконо-
мики вышли  в стране на пер-
вый план и грозили затмить
собой нужды инвалидов. Те-
перь же, когда экономика
Москвы на подъеме,  город
старается отдать долги ли-
цам с ограниченными воз-
можностями:  в апреле при-
нята комплексная целевая
программа по интеграции ин-
валидов в городскую среду.
Программа рассчитана на
три года, и ее финансирова-
ние составит 36,5 млрд. руб-
лей. Кроме задач по реаби-
литации, по  созданию без-
барьерной среды надо ре-
шать главную задачу: как бо-
роться с одиночеством.

Оно стало уделом многих
инвалидов, подчеркнул мэр,
и одно из решений - это  со-

здание рабочих мест, чтобы
человек не чувствовал себя
иждивенцем, а приносил
пользу своей семье и горо-
ду. Лес рук поднялся  в зале
в поддержку предложения
мэра о квотировании мест
для инвалидов. С такой ини-
циативой Москва неодно-
кратно обращалась в Прави-
тельство России. Высказал-
ся градоначальник и по по-
воду несправедливого раз-
деления льготников на фе-
деральных и муниципаль-
ных. В худшем положении,
сказал Ю. Лужков, оказались
как раз федеральные льгот-
ники. Он завершил свою
речь пожеланиями здоровья
и призвал вместе решать
проблемы инвалидов.

В зале было более 2,5 ты-
сячи инвалидов, а всего их  в
столице - 1 млн. 200 тысяч.
Для удобства зрителей изо-
бражение выводилось на два
огромных экрана по краям
сцены. Действие постоянно
комментировала опытный
сурдопереводчик.

Во время торжественной
части награждались москви-
чи, помогавшие людям с ог-
раниченными возможностя-
ми. Грамоты получили  меце-
наты, руководители спец-
школ для инвалидов. Отме-

чена работа директора Дар-
виновского музея А. Клюки-
ной. Музей заботами прави-
тельства Москвы полностью
адаптирован для приема ин-
валидов, и каждую неделю
его посещают 2-3 группы лю-
дей, для которых каждый вы-
езд в свет - настоящий
праздник.

Наградили среди прочих и
организатора ресторана «В
темноте», в котором работа-
ют слепые люди. Мэр вручил
грамоту и подарок   Алексан-
дру Суворову, который в три
года потерял зрение, а те-
перь учит слепых людей.

После награждения состо-
ялся концерт, в котором бы-
ли необычные, трогательные
номера, в том числе танцы на
инвалидных колясках. Щемя-
щее чувство вызывают эти
танцы…

В программе были и ста-
рые советские песни. Зал
дружно подпевал: «Как пре-
красен этот мир, посмотри!»
Люди забыли о своих горе-
стях и окунулись в мир пес-
ни, которая объединяет и де-
лает моложе. Конечно, мно-
гие в зале плохо видят и пло-
хо слышат. Однако правиль-
но говорят: видеть можно и
сердцем.

Галина КРАСОВА

«МС» писала о том, что недавно про-
шла I Всероссийская конференция му-
зеев связи в Петербурге. В ней приняли
участие музеи электро-, радио- и почто-
вой связи. Всего порядка семидесяти
музеев. И вот уже подведены итоги это-
го конкурса.

Работу Московского музея почтовой
связи конкурсная комиссия отметила
двумя дипломами – за высокую профес-
сиональную музейную работу. А старей-
ший и самый первый в стране Музей
связи имени Попова, основанный еще в
1912 году в Петербурге, подарил своему
столичному собрату часы. Галина Не-
чушкина, начальник службы по связям с
общественностью УФПС г. Москвы, фи-
лиала ФГУП «Почта России», с благодар-
ностью вспоминает, что питерский му-
зей всегда помогал своему младшему
московскому «брату». Даже тогда, когда
и сам не работал или находился на трид-
цатилетней реконструкции.

Первое место занял Музей почтовой
связи из Тамбова. Московским музей-
ным работникам показалось особенно
интересным в работе коллег то, что там-

бовские хранители истории почты по-
стоянно работают с детьми. Сотрудники
этого музея проводят для школьников
викторины и конкурсы.

Любопытно, что Музей почты Рес-
публики Коми находится внутри крае-
ведческого музея. А собран он в основ-
ном благодаря коллекции его руководи-
теля, начальника Печорского почтамта.
Среди самых редких экспозиций этого
музея такой уникальный экземпляр, как
берестяная марка.

Несмотря на то что столичный музей
не взял призового места, Галина Нечуш-
кина считает прошедшую конференцию
очень полезной и интересной. Ведь на
родине первого музея почтовой связи
собрались все его «родственники», ко-
торым было о чем поговорить и чему
поучиться друг у друга. Если такие
встречи станут традиционными, выиг-
рают не только их участники, но и посе-
тители этих экспозиций, а также совре-
менных почт, те, кто пользуется расши-
ряющимся ассортиментом их услуг, то
есть мы с вами.

Елена ВОЛКОВА

ПРИВЕТ ОТ МОРОЗА

...ВИДЕТЬ МОЖНО И СЕРДЦЕМДо 10 декабря это-
го года в любом от-
делении почтовой
связи столицы мож-
но заказать персо-
нальные поздрав-
ления и подарки от
Деда Мороза.

ВСТРЕЧА БРАТЬЕВ-МУЗЕЕВ

ПРОФСОЮЗАМ 
КОММУНАЛЬЩИКОВ - 50!
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Не погрешу против исти-
ны, если скажу, что Се-
верный округ по-сво-

ему определяет неповтори-
мое лицо нашего города. Су-
дите сами, в каком еще мега-
полисе мира буквально ря-
дом с центром находится са-
мый настоящий лес? Не парк,
не зона отдыха, а лес, где срок
жизни каждого дерева опре-
деляет не дизайнер, а приро-
да: когда засохнет оно, умрет,
тогда и будет срублено. Речь

идет о Тимирязевском районе САО, на территории которо-
го расположена знаменитая Тимирязевка, а ныне – Россий-
ский государственный аграрный университет РГАУ-МСХА
им. К. Тимирязева с его обширными зелеными владения-
ми. Кстати, их площадь занимает 600 гектаров, и растут там
как обитатели лесов чуть ли не со всего мира, так и наши
родные яблони, груши, вишни, сливы… Причем формиро-
вался облик этого оазиса еще со времен отца Петра I.

Среди владений, о которых идет речь, особое значение
имеет Лесная опытная дача. Это уникальная территория
САО, которой присвоен статус особо охраняемой. Здесь
обитают более ста видов животных и представлены около
трехсот видов растений. Удивительно, но возраст некото-
рых деревьев достигает 200 – 250 лет. Конечно, можно
понять руководство Тимирязевки, которое разрешало
увидеть зеленые сокровища лишь в сопровождении экс-
курсовода, ибо уникальная растительность, имеющая
большую научную ценность, не может оставаться беспри-
зорной. Но ведь масштабы всего зеленого массива позво-
ляют найти уголки, где могли бы отдыхать, заниматься
спортом как жители близлежащих кварталов, так и все
москвичи, кто хотел бы, не тратя лишнего времени на до-
рогу, очутиться в настоящем лесу. Тем более что сейчас
далеко не все готовы каждый день платить деньги, чтобы
подышать свежим воздухом на природе в сопровождении
экскурсовода. Эту проблему обсуждали на минувшей не-
деле члены Общественного совета САО.

Кстати, минувшим летом префекту Северного округа
Ю. Хардикову в сопровождении ректора МСХА В. Баутина
вместе со специалистами Министерства сельского хозяй-
ства РФ довелось совершить велосипедный объезд пар-
ка. Уже тогда был сделан предварительный анализ состо-
яния лесопарковой зоны, которую требуется привести в
порядок. И тогда же было принято решение благоустро-
ить территорию Тимирязевской лесопарковой зоны, кото-
рую также называют Лесной опытной дачей, уже в следу-
ющем, 2008 году.

Будущей весной должны начаться работы по организа-
ции здесь дорожно-тропиночной сети, которая будет мак-
симально освещенной. К сожалению, до сих пор огром-
ную лесопарковую территорию, прямо скажем, не удава-
лось содержать в идеальном состоянии, так что очистка
парка от мусора – одна из первостепенных задач. А еще
требуется установить ограждения, наладить уход за рас-
тениями, многие из которых требуют особой заботы, да и
других работ достаточно…

Наверное, проще работать в обычном музее: есть экс-
позиция, которую надо беречь и по возможности попол-
нять новыми экспонатами. А каково трудиться в музее под
открытым небом, где каждый экспонат живой и требует
ежедневного профессионального ухода? При этом на
территории Лесной опытной дачи постоянно проводят ис-
следования, чтобы изучить, как в условиях мегаполиса
выживают различные виды растений, сколько они выде-
ляют кислорода, накапливают солей тяжелых металлов и
даже насколько устойчивы к вытаптыванию. На основа-
нии результатов дают рекомендации озеленителям. 

К сожалению, стараниями студентов и педагогов не
удается полностью поддерживать порядок во всем огром-
ном лесном массиве. Хотя объект имеет статус федераль-
ного, из «большой» казны деньги на его содержание и
развитие практически не поступают. Спасают положение
лишь инвестиции из бюджета города Москвы. Так, имен-
но столичные власти изыскали возможность перечислить
на восстановление трех Фермских прудов – Верхнего,
Среднего и Нижнего – 317 миллионов рублей. Они уже
приведены в такое состояние, что там можно разводить
рыбу.

Впрочем, несмотря на имеющиеся трудности с финан-
сированием, мы предпримем все возможное, чтобы наве-
сти порядок в лесу и сделать его любимым местом отды-
ха не только тех, кто живет в окрестных домах, но и всех
москвичей. К примеру, существует проект организации
освещенной лыжной трассы. 

При этом важно не только то, какие работы будут про-
водиться, особенно в столь уникальном месте, но и как. Я
думаю, любой житель нашего города может привести не
один конкретный пример, когда на стройплощадках царит
беспорядок, кругом грязь, что недостойно столичных
строек. Допустим, прокладываются коммуникации, так
почему вся территория вокруг должна превратиться в не-
проходимые болота и грязевые потоки? Зачастую и на са-
мих строителей неприятно смотреть – выглядят неакку-
ратно, без фирменной рабочей одежды… А варварство,
на мой взгляд, начинает исчезать там, где появляются чи-
стые улицы, обустроенные парки и скверы. И все больше
их должно становиться не только в центре столицы, но и
во всех других округах.

Владимир ПАЛКИН,
глава управы района Тимирязевский

ТИМИРЯЗЕВКА
ОТКРЫВАЕТ ОАЗИС

ЗНАМЕНИТАЯ ТИМИРЯЗЕВКА
ОТКРОЕТ ДОСТУП В ЗАПОВЕДНЫЙ
ЛЕС. ХОРОШО БЫ СОХРАНИТЬ 
ЕГО УНИКАЛЬНУЮ ПРЕЛЕСТЬ!
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-Л юбовь Владимировна, что это за субси-
дии для управляющих компаний, о ко-
торых шла речь в постановлении?

- Все управляющие компании имеют право на
получение субсидий из бюджета Москвы на со-
держание и текущий ремонт общего имущества в
многоквартирном доме. Жители тех домов, где
управляющей компанией является ДЕЗ, могут не
беспокоиться - дирекция единого заказчика сама
займется оформлением субсидии. А вот если
ТСЖ или ЖСК сами управляют своим домом, то о

получении субсидии необходимо позаботиться
руководителям правления. 

- Что требуется для получения субсидии?
- Для этого управляющие компании должны

зарегистрироваться в едином городском реестре
управляющих компаний. Этим вопросом занима-
ются районные ГУИС. Управляющей компании
выдают свидетельство, после чего она должна
обратиться в ГУИС округа, то есть к нам. Мы со-
ставляем договор на предоставление субсидии, к
нему прилагаются те же документы, что и для ре-

гистрации. Расчет по этому договору направляет-
ся в финансовое казначейство, которое затем пе-
реводит деньги на расчетный счет управляющей
компании. 

- Какие документы управляющая компания
должна представить для регистрации?

- Их немало. Это учредительные документы,
свидетельства о регистрации ТСЖ или ЖСК в на-
логовом органе, свидетельство о постановке на
налоговый учет. Кроме того, необходимы доку-
менты, подтверждающие, что эта компания явля-
ется управляющей именно по этому дому - на-
пример, договоры с собственниками. Полный
список документов и подробный порядок регист-
рации можно узнать из постановления прави-
тельства Москвы № 299. Оно полностью опубли-
ковано на сайте столичного правительства
www.mos.ru.

- На какие именно работы дается субсидия?
- Перечень работ, которые должны выполнять-

ся по техническому содержанию дома, определе-
ны в договоре на предоставление субсидии. Пе-
речисляется она ежемесячно. Раз в квартал упра-
вляющая организация должна представлять от-
чет об использовании субсидии. 

НЕ ЗАБУДЬТЕ О СУБСИДИЯХ!
В апреле нынешнего года вышло постановление правительст-
ва Москвы № 299 «О мерах по приведению системы управле-
ния многоквартирными домами в городе Москве в соответст-
вие с Жилищным кодексом РФ». О том, что это значит для мо-
сквичей, мы беседуем с руководителем Государственного уч-
реждения «Инженерная служба Юго-Западного округа» 
(ГУИС ЮЗАО) Любовью МИРОШНИКОВОЙ.

Снаступлением зимы на
тротуарах и дорогах
вновь появилась гра-

нитная крошка. Теперь мос-
ковские власти разрешают
использовать во дворах для
борьбы с гололедицей толь-
ко ее. Рассыпают крошку
местные дворники чаще все-

го из ведер. Но нередко при-
бегают к помощи специаль-
ной тележки. Как это проис-
ходит, довелось увидеть в
районе Филевский Парк
(ЗАО) на участке, который
обслуживается ООО «МСФ
«Санрэм».

В тот день управляла та-
ким процессом рабочая ком-
плексной уборки Ирина Ни-
колаичева. Тележка, пере-
двигаясь, приводила в дейст-
вие встроенный в нее нехит-
рый механизм. Он и разбра-
сывал в разные стороны ще-
бень, но только в тех местах,
которые определяла Ирина
Ивановна. Для этого на те-
лежке имеется рычаг, позво-
ляющий в нужный момент
закрывать заглушку. В ре-
зультате крошка попадает ис-
ключительно на лед.

К тому времени И. Нико-
лаичева уже привела в поря-
док свой участок. Весь сне-
жок был убран на газоны. Но
как полагается в зимний пе-
риод, не торопилась идти в

подъезды, наводить чистоту
там. Вновь осмотрела терри-
торию. И обнаружив, что
требуется обработка антиго-
лоледным средством, заря-
дила свою тележку гранит-
ной крошкой.

- Сейчас она у нас всегда
припасена, - рассказывает

Ирина Ивановна. - Привозят
на машине, раздают нам,
дворникам, по два-три меш-
ка. Храним их в своих под-
собках, где лежат инстру-
менты. И если видим, что
крошка заканчивается, про-
сим, чтобы ее снова привез-
ли. Зимой без нее обойтись
невозможно. Только ее и
разрешают нам применять
от гололедицы. И это очень
правильно. От химикатов
вред большой: стыдно было
смотреть в глаза жильцам.

Как выяснилось, по инст-
рукции полагается крошку
рассыпать из расчета сто
граммов на один квадратный
метр. Но даже зная об этом
нормативе, очень сложно за-
ранее просчитать весь ее
расход. Он непредсказуем,
как и прогноз погоды. За
прошлую зиму только в од-
ном районе Филевский Парк
ООО «МСФ «Санрэм» израс-
ходовало порядка 60 тонн
крошки, спасаясь от гололе-
дицы в своих дворах. А

сколько будет в этом году,
зависит от погоды. Но похо-
же, что такая неизвестность
здесь никого не смущает.

- Для хранения крошки
мы в районе оборудовали
три склада, - рассказывает
начальник участка ООО
«МСФ Санрэм» А. Ермоло-
вич. - Запасаемся впрок,
ожидая сюрпризов от пого-
ды. Получаем щебень цент-
рализованно от своего за-
казчика ГУП ДЕЗ Западного
административного округа.
Обходится нам она по цене
915 рублей за тонну. И сей-
час на складах у нас имеется
более двадцати тонн крош-
ки, большая часть которой
сохранилась с прошлого го-
да, когда зима оказалась не-
ожиданно теплой. Немного
удалось сэкономить и вес-
ной, собрав ее с газонов, ко-
гда растаял снег...

Но этот процесс, позволя-
ющий вторично использо-
вать гранитную крошку, как
выяснилось, до конца не от-

работан. В распоряжении
коммунальщиков нет соот-
ветствующей техники, напо-
добие той, что служит в не-
которых северных странах,
давно уже применяющих
крошку для борьбы с голо-
ледицей. Будучи экологиче-
ски безвредной, она, по су-
ти, не оказывает никакого
разрушительного воздейст-
вия на лед в отличие от хи-
мических реагентов, кото-
рые способствуют его тая-
нию. И в результате снег и
лед во дворах стали вновь
убирать старым дедовским
способом, применяя тяже-
лый ручной труд дворника. А
потому в некоторых районах
порой еще нарушают приня-
тые резолюции о запрете ис-
пользования химических ре-
агентов внутри московских
дворов. Однако всех нару-
шителей в таком случае мо-
гут ожидать серьезные
штрафные санкции, уже не
говоря о том, что все это
скажется на имидже фирмы

и она может лишиться зака-
зов на обслуживание до-
мов.

Интересна и такая деталь:
в тех же северных странах,
откуда мы переняли опыт
применения гранитной
крошки, вначале ее подогре-
вают, а лишь потом разбра-
сывают во дворах. Горячая
крошка легче проникает в
лед и создает на нем равно-
мерную шершавую поверх-
ность, что исключает эф-
фект скольжения. У нас же
такая технология еще не
внедрена. А это обстоятель-
ство создает массу не-
удобств при использовании
этого антигололедного сред-
ства, особенно при сильном
ветре, который может раз-
метать крошку.

Однако, несмотря на все
эти минусы, крошка благо-
даря основному своему пре-
имуществу - экологической
безвредности - во многих
случаях стала незаменимой.
А потому и везут ее постав-
щики из дальних гранитных
карьеров Челябинской обла-
сти, Украины все в большем
и большем объеме.

Получают ее подрядные
организации в виде сыпуче-
го материала, на своих скла-
дах крошку фасуют в меш-
ки, чтобы было удобно дове-
зти ее до участка каждого
дворника. А те в свою оче-
редь заботятся о нас: чтобы
мы спокойно выходили из
своих подъездов, не боя-
лись, что тут же очутимся на
катке.

Валид АЛИЕВ
Фото автора

- Уважаемые гости! Пожалуйста, грабьте ма-
газин!

Признаться, не на каждом открытии торго-
вого заведения можно услышать столь ориги-
нальный призыв, к тому же звучащий из уст
очаровательной леди, наряженной, впрочем, в
пиратский костюм…

В минувшую субботу в Юго-Восточном окру-
ге на Нижегородской улице в доме 80, строе-
ние 1 открылся магазин шаговой доступности
сети «Ситимаркет». Символическую голубую
ленточку торжественно перерезали замести-
тель префекта ЮВАО С. Фарафонов и гене-
ральный директор компании «Ситимаркет»
И. Берестов. 

Наверное, сегодня уже никому не надо объ-
яснять, насколько важны такие торговые пред-
приятия в мегаполисе. Без них трудно обойтись
и пенсионерам, которые не в состоянии ездить
на общественном транспорте на оптовые рын-
ке, где можно купить продукты по приемлемым
ценам, но где никто не гарантирует надлежаще-
го качества товара. Они незаменимы и для ра-
ботающих людей, которым нужно быстро ку-
пить все необходимое желательно как можно
ближе к дому. Да и для молодых мам это пре-
красные помощники, позволяющие совмещать
прогулки с малышами и шопинг.

По словам И. Берестова, очередной открыв-
шийся магазин стал уже двадцать вторым в се-
ти «Ситимаркет» в Москве и пятым непосредст-

венно в Юго-Восточном округе. При этом воз-
раст молодой, но активно развивающейся ком-
пании насчитывает всего-навсего около года.
Генеральный директор подчеркнул, что все ма-
газины сети «Ситимаркет» соответствуют евро-
пейскому стандарту формата «1000 мелочей»,
иными словами, там можно найти практически
все необходимое для повседневной жизни – от
продуктов питания до бытовой химии, причем
по доступным ценам. Также почти все они пред-
ставляют собой магазины шаговой доступно-
сти, то есть располагаются внутри городских
кварталов в непосредственной близости от жи-
лых домов.

…Праздничное настроение у всех собрав-
шихся на открытии создавал энергичный мо-
рячок, виртуозно вертевший в руках колоду
карт, предлагая покупателям вытянуть из нее
самую счастливую или просто забавляя народ
карточными фокусами. Радовало и то, что в
день открытия на все товары действовали 15-
и 20-процентные скидки. Словом, «грабитель-
ское» предложение леди-пирата по отноше-
нию к магазину было весьма уместным.

Неудивительно, что с пустыми руками из но-
вого «Ситимаркета» в тот день не ушел абсо-
лютно никто. Каждому покупателю и просто
гостю сотрудники торжественно вручали дис-
контную карту сети, воздушные шарики и сла-
дости.

Татьяна ПОМЕЛОВА

Сприходом настоящей снежной зимы в столице ста-
ло больше мест, где москвичи могут покататься на
лыжах и санках. С 29 ноября эти зимние забавы

разрешены на территории государственного музея-запо-
ведника «Царицыно». Но не повредят ли они газонам, ук-
рытым снегом? На этот вопрос ответил руководитель
пресс-службы ГМЗ «Царицыно» Валентин Белявский:

- Мы попросили жителей не кататься на дворцовой ча-
сти музея-заповедника, а ограничиться парковой зоной –
она огромна, и места хватит всем. 

В. Белявский рассказал, что с 29 ноября «Царицыно»
будет открыто для посетителей круглосуточно. Раньше в
зимнее время музей-заповедник закрывал ворота с 21
часа до 8 утра. Но власти города пошли навстречу прось-
бам жителей, которые хотели насладиться ночными ви-
дами дворцов с красивейшей подсветкой. Чтобы обеспе-
чить их безопасность и не допустить правонарушений,
будет увеличено количество милицейских нарядов, пат-
рулирующих территорию. Так что москвичи могут гулять
по ночному Царицыну смело!

Лидия ГРОМЕКА

ГРАНИТНАЯ КРО
МАЛА ДА УДАЛА

У ПИРАТОВ 
ЦЕНЫ НЕ ПИРАТСКИЕ

С ЛЫЖАМИ - 
В ЦАРИЦЫНО
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ОХОТНИКИ 
ЗА СНЕГОМ
Вячеслав Ананьев - руково-
дитель снегосплавного пун-
кта «Митино» Мосводосто-
ка - не очень-то доверяет
прогнозам столичных си-
ноптиков.

-Наобещали как-то снег с субботы на
воскресенье. Мы всю технику выгна-
ли: самосвал, фронтальный погруз-

чик, поливомоечную машину, резервную пло-
щадку готовим для снега, а его все нет. И не
было! - Вячеслав Владимирович хмурится. -
Ладно, врут наши синоптики, посмотрим, что
скажут зарубежные. Благо интернет/компьютер
- все под рукой. Можно отлавливать западные
метеосводки. Они точнее, надежнее. Наобеща-
ли недавно циклон с Черного моря в среду. Он
и налетел.

ССП «Митино» на отшибе. За Тушинским
мостом через Москву-реку, на излете Воло-
коламского шоссе, убегающего в область.
ССП рядышком с ним - на обочине, метров в
50-60 за МКАД.

- Удобно, - продолжает Ананьев. - Никому
мы не мешаем. До ближайших домов метров
двести-триста, но все равно шумозащитные
экраны поставили. Работа круглосуточная - и
днем, и ночью. А ночью жителей нельзя тре-
вожить. И именно ночью, в часы снегопада, у
нас самая работа. Самосвалы идут друг за
другом по МКАД, по Волоколамке - успевай
поворачиваться. Если так себе снежок, как се-
годня - припорошил дороги и стих, - то это ни-
чего. Это полторы тысячи кубов снега в сутки.
Справимся. А если затяжной снегопад, то дер-
жись! 2,5 тысячи кубов прими и еще на ре-
зервную площадку его отправь. На хранение.
Морока!

Теперь я понял, для чего Ананьев выгонял в
ту злополучную субботу и самосвал, и погруз-
чик. Сначала складируют снег - весь невозмож-
но переплавить. А затем снова грузи на само-
свал, вези несколько десятков метров и свали-
вай в плавильную камеру.

- В принципе, - говорит собеседник, - наши
котельные транспортабельные - работают на
дизельном топливе. При необходимости с по-
мощью крана их можно перемещать с места на
место, туда, где нужнее, удобнее расправляться
со снегом...

Работают на ССП посменно, по 12 часов.
Оператор, мастер, двое рабочих, один диспет-
чер. Вот и вся бригада, не считая руководителя.
Я прикидываю, сколько кубов приходится на
брата. Если снег так себе - пороша, то по три-
ста кубов выходит, если аврал - пятьсот. Но за-
дача ССП «Митино» не просто снег сплавить, но
еще и очистить его. Вернее, воду, в которую он
превратится. На очистных сооружениях датчи-
ки. Любой некорректный сброс в водосток фи-
ксируется на компьютере.

- В этом году дополнительные фильтры по-
ставили, дренажные насосы. Ила очень много,
насосы иной раз захлебываются. Снег москов-
ский грязный... Еще утеплили трубопроводы.
Зима-то суровая будет, - переходит Ананьев
опять на синоптиков, сводки и погоду. - Мы тут
все метеозависимые. Если метеорологи не на-
врали в очередной раз, то на носу снегопады.
Значит, готовиться к ночным авралам, не спать
сутками. Бригада отработала и ушла. А началь-
ник - на то он и начальник - недреманное око.
Бди, смотри, проверяй. Поэтому я хорошую по-
году люблю. Солнечную, ясную...

Ананьев смотрит куда-то далеко и улыбает-
ся. Может, надеется, что снегопад даст отсроч-
ку?

Николай ПЕРМЯКОВ
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7лицом к лицу
«ПОСПЕШИШЬ - ЛЮДЕЙ НАСМЕШИШЬ».
ЭТУ МУДРОСТЬ ХОРОШО БЫ ПОМНИТЬ
ВСЕМ, КТО УЧИТСЯ АВТОВОЖДЕНИЮ.

ПОТОМ БЫВАЕТ НЕ ДО СМЕХА...
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- Имеют ли право на субсидию те ТСЖ, что
установили в своем доме повышенные тари-
фы на услуги ЖКХ?

- Субсидию получат только те управляю-
щие компании, что работают по установлен-
ным городом ставкам планово-нормативного
расхода, применяемым для расчета бюджет-
ных субсидий: 14 рублей 1 копейка за содер-
жание и ремонт одного квадратного метра
жилплощади. Как известно, из этой суммы
жители платят только 6 рублей за один квад-
ратный метр, а остальное доплачивает город. 

- Много ли управляющих компания ЮЗАО
уже оформили субсидии?

- Больше половины - 224 управляющие
компании из 404. Главное, чтобы оставшиеся
компании успели это сделать в срок, иначе
пострадают жители. Не надо бояться процес-
са сбора документов и регистрации. В ГУИС 
(и районных, и окружном) есть отделы по ра-
боте с ТСЖ и ЖСК. Там ведется вся необходи-
мая разъяснительная работа. Приходите, вам
помогут!

Беседу вела
Лидия ГРОМЕКА
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В. Алиев, В. Волгин, Л. Громека,
П. Колесников, Т. Корчмарек, П. Полынов

В префектуре Южного округа
«МС» сообщили, что на территории
бывшей площадки для занятий экс-
тремальными видами спорта распо-
ряжением правительства Москвы от
7.04.04 № 610-РП запланировано
строительство экспериментального
жилищно-гаражного комплекса.

Но расстраиваться любителям ост-
рых ощущений не стоит. Как сооб-
щил на пресс-конференции замести-
тель мэра столицы Валерий Виногра-
дов, центр экстремальных видов

спорта будет построен в Западном
административном округе Москвы.
Экстрим-центр откроют в Новопере-
делкине, на территории огромного
спорткомплекса. Именно с экстрим-
центра начнется строительство всего
спорткомплекса. В центре будет все,
что интересует молодежь: от подвод-
ного плавания до тренажеров для
тех, кто захочет заниматься пара-
шютным спортом. Открытие экс-
трим-центра запланировано на 2009-
2010 годы.

«Живу на последнем этаже 17-этажного дома. По сравнению с нижни-
ми этажами у нас, как правило, горячая и холодная вода подается со сла-
бым напором. Существуют ли какие-то нормативы по подаче воды в
квартиры?

С. ПЕТРОВ, ЗАО».

НАПОР ВОДЫ - ФАКТОР КОМФОРТА
Как сообщили нам в ДЕЗе ЗАО, строгих нормативов давления, под ко-

торым вода должна подаваться в каждую квартиру, не имеется. Давление
воды на всех этажах жилого дома должно быть таким, при котором по-
требители не испытывают неудобств, связанных с пользованием этой ус-
лугой. В противном случае необходимо обратиться в ДЕЗ района или дру-
гую обслуживающую ваш дом компанию.

КУДА ЭКСТРЕМАЛУ ПОДАТЬСЯ?
«Не могли бы вы сообщить, будет ли когда-нибудь восстановлен парк для

экстремальных видов спорта, который находился за кинотеатром «Эльбрус»? 
Петр АНДРЕЕВ, Царицыно».

В диспетчерской дежурили:

ИНОСТРАНЦЫ ВОДУ ТОЖЕ ЛЬЮТ...
«Насколько я знаю, иностранцы в Москве сейчас не обязаны регист-

рироваться по месту жительства. Как же в этом случае они платят за во-
ду, тепло и прочие коммунальные услуги?

Наталия ХУДЯКОВА, Отрадное, СВАО».
В соответствии с распоряжением правительства Москвы иностранные

граждане и лица без гражданства, временно находящиеся в столице, за
коммунальные услуги платят по месту регистрации. Данные о продолжи-
тельности пребывания в столице и адресе регистрации иностранцев Уп-
равление Федеральной миграционной службы по Москве сообщает в ГУП
«Московский городской единый информационно-аналитический центр».
На основании этих сведений ГУИС районов начисляют плату за жилищно-
коммунальные услуги на тех, кто принимает иноземных гостей. Такую
справку дал «МС» специалист ГУИС ЮЗАО  Павел Колесников.

За юридической кон-
сультацией по этому во-
просу «МС» обратилась
в Московский городской
правовой центр «Защи-
та». Вот что нам сооб-
щили:

- Трудовым кодексом
РФ не предусмотрена
обязанность лица, по-
ступающего на работу,
предъявлять работода-
телю при заключении
трудового договора
справку об инвалидно-
сти (при ее наличии).
Соответственно, уво-
лить вас за непредстав-
ление справки об инва-
лидности при приеме на
работу работодатель не
имеет права. Но если
работа по должности, на
которую вы поступили,
была противопоказана

вам по состоянию здо-
ровья в соответствии с
медицинским заключе-
нием, трудовой договор
с вами может быть пре-
кращен по п. 11 ч. 1
ст. 77 ТК РФ (наруше-
ние установленных ТК
РФ или иным феде-
ральным законом пра-
вил заключения трудо-
вого договора).

Трудовой договор
прекращается по ука-
занному основанию, ес-
ли невозможно переве-
сти работника с его
письменного согласия
на другую имеющуюся у
работодателя работу
(как вакантную долж-
ность или работу, соот-
ветствующую квалифи-
кации работника, так и
вакантную нижестоя-

щую должность или ни-
жеоплачиваемую рабо-
ту), которую работник
может выполнять с уче-
том его состояния здо-
ровья. При этом работо-
датель обязан предла-
гать работнику все отве-
чающие указанным тре-
бованиям вакансии,
имеющиеся у него в
данной местности.
Предлагать вакансии в
других местностях ра-
ботодатель обязан, если
это предусмотрено кол-
лективным договором,
соглашениями, трудо-
вым договором.

Если нарушение ука-
занных правил допуще-
но по вине работника, то
работодатель не обязан
предлагать ему другую
работу.

Для этого, как проинформиро-
вали «МС» в ОАО МГТС, необходи-
мо прийти лично на телефонный
узел своего района, представив
паспорт и документы на право
владения телефонизированным
помещением (если в паспорте не
указана регистрация). Заключение
договора с новым абонентом при
отсутствии сведений о выбытии
прежнего абонента производится
только по истечении одного меся-

ца со дня регистрации договора о
купле-продаже квартиры (или да-
ты регистрации в паспорте). Если
указанный срок со дня приобрете-
ния квартиры не истек, то на теле-
фонном узле могут потребовать
выписку из домовой книги ДЕЗа.
Тариф за предоставление доступа
к телефонной сети новому вла-
дельцу телефонизированного по-
мещения составляет двести руб-
лей.

НЕ ВСЯКАЯ РАБОТА ИНВАЛИДУ ПОДХОДИТ
«Я пенсионер, инвалид второй группы, признанный нетрудоспособным. При

поступлении на работу на должность инженера по технике безопасности справ-
ку об инвалидности и нетрудоспособности я не предъявлял. В настоящее время
руководство, узнав о наличии записи о нетрудоспособности, предложило мне
уволиться. Правомерно ли мое увольнение, если по состоянию здоровья я могу
выполнять свои обязанности и не требую создания особых условий работы как
инвалид второй группы?

Николай ПЕРВУШКИН, СВАО».

«Как перевести телефон в купленной квартире на свое имя? Куда об-
ращаться, какие документы необходимо представлять и сколько это сто-
ит?

Борис СОКУТ, САО».

ХОЧУ «УСЫНОВИТЬ» ТЕЛЕФОН

«Хочу узнать, какие обязательства берет на
себя город в части страхования общего иму-
щества в многоквартирных жилых домах? Ка-
кие компании участвуют в этой программе?

Людмила ПАНИНА, ЦАО».
В ГУ города Москвы «Городской центр жи-

лищного страхования» нам сообщили, что
правительство Москвы участвует вместе со
страховой организацией в возмещении вреда,

причиненного объектам общего имущества в
результате страховых случаев, выплачивая из
городского бюджета 40 процентов ущерба.
Остальные 60 процентов платит страховая ор-
ганизация. Для участия в городской програм-
ме по конкурсу были отобраны семь страхо-
вых организаций. Конкретно по ЦАО такое
страхование производит Московская акцио-
нерная страховая компания (МАКС).

Это письмо по просьбе «МС» прокомментиро-
вали в Управлении ГИБДД ГУВД г. Москвы. Сей-
час в столице действуют распоряжение премьера
правительства Москвы от 8 июля 1999 г. № 640-
РП «О дополнительных мерах по подготовке и пе-
реподготовке водителей транспортных средств,
повышению квалификации руководящего и обу-
чающего состава образовательных учреждений в
г. Москве», два приложения к нему, а также при-
мерная программа подготовки водителей транс-
портных средств категории B, разработанная Ми-

нистерством общего и профессионального обра-
зования РФ в 1999 г. По этой программе на изу-
чение теории должно отводиться 206 академиче-
ских часов, включая 90 часов на изучение Правил
дорожного движения. В Межрайонном отделе
технического осмотра транспорта, регистрацион-
ной и экзаменационной работы (МОТОТРЭР)
ГИБДД УВД САО г. Москвы пояснили, что вожде-
ние должно занимать 32 академических часа, в

том числе два часа - внутренний экзамен и два ча-
са - экзамен в ГИБДД.

Однако придерживаются установленного по-
рядка в основном только государственные авто-
школы. Частные учебные заведения, по данным
Управления ГИБДД ГУВД г. Москвы, не входят в
компетенцию госструктур, имеют свою дирекцию
и могут предлагать собственную программу обу-
чения. Связано это с распространенной потребно-
стью будущих автолюбителей в сокращенном по
времени курсе и соответственно в более низкой
цене. В целом необходимые навыки можно полу-
чить и за более короткий срок, что вовсе не гаран-
тирует провал на экзамене в ГИБДД. Таким обра-
зом, многое зависит от самого претендента на ав-
топрава, от осознания им важности получаемой
подготовки. Это подтверждает и возможность
сдачи указанного экзамена экстерном - после са-
моподготовки.

Главное, на что следует обратить внимание при
записи в автошколу, - наличие у нее лицензии и
обустройство учебных классов.

Что касается возможного в следующем году
увеличения сроков обучения автоделу, то ни в од-
ной из опрошенных «МС» инстанций не подтвер-
дили такую информацию.

«Очень хочу получить права на вождение ав-
томобиля, но меня смущает разница между мно-
гочисленными автошколами во времени, отве-
денном изучению теории или вождению. Подска-
жите, пожалуйста, сколько часов должны зани-
мать теория и практика (вождение) для курсан-
тов автошкол? И планируется ли официальное
увеличение времени обучения со следующего
года? Слышала, что этот срок может возрасти до
шести месяцев.

Ирина ОСИПОВСКАЯ, студентка».

«У нас в квартире уже не первую зиму батареи на про-
тяжении всего отопительного сезона остаются чуть теп-
лыми. К кому надо обратиться, чтобы выяснить причину
этого?

А. ЮРЬЕВ, ул. Жебрунова, д. 1, ВАО».

ХОЛОДНО, ЕЩЕ ХОЛОДНЕЕ…
На вопрос нашего читателя отвечает инженер-тепло-

техник ДЕЗ района Сокольники Г. Гацман:
- В этой ситуации необходимо обратиться в диспет-

черскую службу РЭУ-52, которое обслуживает упомяну-
тую улицу. Заявка жителя будет зафиксирована, ей при-
своят номер, который следует запомнить или записать.
После этого мастер придет в данную квартиру и обследу-
ет, как функционирует там система отопления, согласо-
вав предварительно время визита с жильцом.

Обычно в таких случаях поступают жалобы из не-
скольких квартир дома, расположенных по одному стоя-
ку. Если выявленная причина низкого прогрева батарей
не будет зависеть от незаконных действий хозяев квар-
тиры, им платить за ремонт не придется. Однако неред-
ки случаи, когда в течение лета жильцы самостоятельно
устанавливают новые батареи либо производят какие-
либо другие работы на уже существующих и таким обра-
зом нарушают целостность системы. Тогда после соот-
ветствующего заключения комиссии оплачивать ремонт
придется уже самим жильцам.

Как сообщил «МС» специ-
алист ГУИС ЮЗАО Павел Ко-
лесников, такие случаи дей-
ствительно отмечены в пос-
леднее время. Так, в почто-
вых ящиках жителей одного
из районов столицы появи-
лись странные платежные
квитанции. Некая фирма
(получатель платежа) требу-
ет от жителя перечислить на
ее счет некую сумму, напри-
мер, 286 рублей 12 копеек,
за «замену усилителей об-
щей телевизионной антенны

эфирного телевидения».
Кроме того, плательщик (то
есть тот, кого пытаются об-
мануть) должен еще в липо-
вую платежку сам свою фа-
милию вписать. Это чистое
мошенничество! Наглости
обманщиков нет предела:
неплательщикам они грозят

штрафными санкциями.
Найдя в почтовом ящике
платежку, вызывающую со-
мнения, не спешите ее опла-
чивать. Проконсультируй-
тесь у специалистов або-
нентского отдела ГУИС рай-
она – мошенники весьма
изобретательны!

ФАЛЬШИВЫЕ ПЛАТЕЖКИ
«Слыхала, будто в почтовом ящике можно найти фальши-

вую платежку. Это действительно так?
Ольга КАРАСЕВА, Теплый Стан, ЮЗАО».

ГДЕ СТРАХУЮТ ОБЩЕЕ ИМУЩЕСТВО?

БЕРЕГИСЬ АВТОМОБИЛ
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МЕХАНИЗМ ЗАПУЩЕН

Как отметил префект ЦАО Сергей Байдаков, в то
время документ многие воспринимали неод-
нозначно. Не все верили, что новые принципы

и положения жилищного законодательства удастся
реализовать на практике. Тем не менее это про-
изошло, и с тех пор в столице были приняты реше-
ния, направленные на поддержку жилищного само-
управления, произошли принципиальные измене-
ния в системе управления жилищным фондом, по-
высились и уровень информированности граждан в
этой сфере, и понимание ими сути происходящих
перемен.

С принятием программы развития реформы ЖКХ
столицы на 2002 - 2007 годы работа по взаимодей-
ствию с объединениями жителей приобрела сис-
темный характер. Главные ее направления - форми-
рование на территории центра жилищных комплек-
сов недвижимого имущества, дальнейшее развитие
ТСЖ, а также обеспечение их эффективной дея-
тельности по управлению и обеспечению эксплуа-
тации домов, где созданы товарищества.

Начиная с 2001 года на территории округа созда-
но 2238 жилищных объединений. Это 1022 много-
квартирных дома, собственники помещений в кото-
рых объединены в ТСЖ, 1055 домовых комитетов,
142 жилищных кооператива и 19 территориальных
общин жителей. В этот период в округе удалось от-
работать все организационные вопросы, снять ад-
министративные и бюрократические барьеры, пре-
пятствующие созданию объединений граждан в жи-
лищной сфере и формированию комплексов не-
движимого имущества.

- В результате, - сказал Сергей Байдаков, - срок

оформления их общего описания на уровне округа
сокращен с восьми-девяти до двух месяцев. Зара-
ботал и механизм предоставления ТСЖ бюджетных
дотаций через ДЕЗы.

УПРАВЛЕНИЕ БЕЗ АНАРХИИ

Существенные изменения произошли и в реше-
нии вопросов передачи жилищного фонда в управ-
ление ТСЖ.

- Перед округом стояла задача, - отметил далее
префект ЦАО, - с одной стороны, не допустить
анархии в сфере управления жилищным фондом и,
с другой стороны, помочь жилищным объединени-
ям, да и самим собственникам. Ведь были случаи,
когда товарищество, принимая на себя функции уп-
равления многоквартирным домом, совершенно не
подозревало о его реальном техническом состоя-
нии и не обладало достаточными возможностями
для проведения тех или иных поддерживающих ра-
бот.

Чтобы упорядочить работу с собственниками, в
округе в 2003 году создали специальную комиссию
по передаче домов в управление. Позднее положе-

ние о комиссии было приведено в соответствие с
требованиями нового ЖК РФ. Каков же результат?
На сегодня в управлении ТСЖ, ЖК и ЖСК находит-
ся 705 многоквартирных домов, или почти 70 про-
центов всех домов, ТСЖ. Стоит отметить, что в 2003
году своими домами управляло только 119 товари-
ществ. К настоящему времени в 98 процентах мно-
гоквартирных домов округа сформировано общее
имущество собственников помещений. По каждому
дому подготовлены и рассчитаны схемы определе-
ния и распределения долей собственников. Создана
и постоянно пополняется электронная база данных
по жилищным объединениям.

ПОЧЕМУ ДЕЗ В ЛИДЕРАХ?

На конференции отмечалось, что с введением в
действие нового жилищного законодательства
изменились сами принципы управления жилищ-
ным фондом. Поэтому в неотложном порядке
пришлось решать задачу четкого и системного
контроля за сменой управляющих организаций,
способов управления многоквартирными дома-
ми, а также за реализацией законных прав и ин-
тересов собственников.

По данным на 1 ноября, в ЦАО собрания по вы-
бору способа управления проведены в 3452 мно-
гоквартирных домах, что составляет 95 процен-
тов от количества домов, в которых округ может
инициировать собрания по выбору способа упра-
вления. В 1646 домах (59 процентов) в качестве
управляющих компаний выбраны ДЕЗы. Жители
456 домов (16 процентов) отдали предпочтение
частным управляющим компаниям. Еще 705 до-
мов (25 процентов) находятся в управлении ТСЖ
и ЖСК, которые напрямую заключают договоры с
ресурсоснабжающими и эксплуатационными ор-
ганизациями.

По мнению Сергея Байдакова, такие результаты
являются закономерными.

- Еще, - отметил он, - не сложились традиции,
культура и система профессионального управле-
ния недвижимым имуществом в жилищной сфе-
ре, что и подталкивает собственников ориентиро-
ваться на ДЕЗы. Такое поведение связано и с
ожиданием от государства выполнения ранее
взятых на себя обязательств по проведению ре-
монта общего имущества. Сохранение управле-
ния и обслуживание домов силами государствен-
ных организаций позволяет домовладельцам воз-
лагать ответственность за их состояние на органы
власти.

ИНВЕСТИЦИИ В РЕКОНСТРУКЦИЮ

Практика подтверждает, что экономическая це-
лесообразность управления жилищным фондом
путем создания ТСЖ напрямую зависит от состо-
яния передаваемых зданий. У людей, проживаю-
щих в центральной части города, сильно развито
ощущение уникальности дома, в котором они жи-
вут. Поэтому нетрудно понять, почему они не хо-
тят менять свое жилище на другое, пусть новое и
более комфортабельное.

- Часто именно нежелание отдавать свой дом под
реконструкцию и выезжать в другие районы города
становится главной движущей силой, организую-
щей жителей в товарищество, - отметил Сергей
Байдаков. - Кроме того, многие собственники до-
мов в округе, создавая ТСЖ, руководствуются стре-
млением сделать проживание в своем доме макси-
мально комфортным, вкладывая в это собственные
средства. Округ всецело поддерживает и помогает
реализовать такую инициативу собственников.

Сегодня в ЦАО 21 объект реконструируется за
счет средств ТСЖ. По шести из них приняты по-
становления столичного правительства, по ос-

КОМУ ДОВЕРИТЬ СЕТИ?

На пленарном заседании форума от-
мечалось, что за последние годы в от-
расли появилось немало новаций в час-
ти управления жилищно-коммунальной
сферой, которые уже начинают давить
на законодателя, принимавшего ЖК РФ.
Сейчас важно наработать базу для сле-
дующего состава Госдумы РФ, которая
должна прислушаться к тому, что гово-
рят практики, и отразить это на законо-
дательном уровне.

Центральная тема состоявшегося об-
суждения - возможности и перспективы
государственно-частного партнерства
(ГЧП) для восстановления и развития
коммунальной инфраструктуры. По мне-
нию Сергея ЯШЕЧКИНА, председателя
совета директоров ОАО «Евразийский»,
тема ГЧП все больше перемещается из
теоретической плоскости в практиче-
скую. Это инструмент привлечения инве-
стиций и повышения эффективности уп-
равления.

Но возникает вопрос, в какой форме
такого рода партнерство может оказать-
ся действительно эффективным. Не слу-
чайно с большим вниманием участники
форума выслушали выступление члена
комиссии по концессионному законода-
тельству Госдумы РФ Владимира ВАР-
НАВСКОГО, который осветил тему с точ-
ки зрения мирового опыта.

- Здесь уже прозвучало мнение, что
приватизировать коммунальные сети в

России нельзя, - сказал он. - В мире
есть только два примера такого рода
приватизации - в Великобритании и Но-
вой Зеландии. Причем существенного
улучшения в работе коммунальных сис-
тем при этом не наблюдается. В странах
Евросоюза и США примерно половина
сетей находится у частных компаний-
операторов, а другая половина управля-
ется муниципальными предприятиями.
Поэтому, говоря о России, не обяза-
тельно передавать все сети частным
компаниям. Проблема не в том, частная
это компания или муниципальная, - про-
блема в том, будут ли у нее деньги на
обновление сетей, на расширенное вос-
производство коммунальной инфра-
структуры.

Мы не одиноки в намерениях рефор-
мировать отрасль ЖКХ. Аналогичный
процесс в последние десятилетия раз-
вивается примерно в 60 странах. Карти-
на там следующая: 48 процентов сетей
управляется частными компаниями, 52
процента - муниципальными предпри-
ятиями. Но доминирующей формой во
всех странах является концессия, то
есть передача коммунальных систем в
операционное управление. Это 71 про-
цент объема инвестиций и около 40 про-
центов от общего количества реализуе-
мых проектов. И все же далеко не все
концессионные проекты оказываются
удачными.

По каким причинам прекращаются
концессии в развитых странах? Ничего

нового здесь нет. Первая причина - ухуд-
шение показателей работы жилищно-
коммунальных систем при передаче их в
концессию, вторая - ошибки на стадии
технико-экономического обоснования.
Третья причина - коррупция.

ДИТЯ СЕМИ НЯНЕК

Далее Владимир Варнавский коротко
охарактеризовал результаты реформи-
рования ЖКХ в России на основе либе-
ральной модели. По его мнению, пред-
шествующие этапы реформы оказались
неудачными. Во-первых, после 15 лет
реформы в России наблюдается близ-
кий к катастрофическому износ основ-
ных фондов. И огромной благодарности
заслуживают директора муниципальных
предприятий, которые в этих тяжелей-
ших условиях не дают нашим комму-
нальным системам скатиться до техно-
генных катастроф.

Другой результат состоит в том, что
платежи населения покрывают текущие
эксплуатационные расходы по содержа-
нию коммунальных систем примерно на
50 процентов.

- Но никак не удается «выбить» из
этого инвестиционную составляющую, -
продолжил он. - Если бы получилось, то
при наличии 10 - 15 процентов чистой
прибыли можно было бы осуществлять
расширенное воспроизводство комму-
нальных систем.

Третий результат состоит в том, что
старая советская система прямого бюд-
жетного финансирования заменена ко-
свенным финансированием из других
источников, в частности, из социальных
фондов, которые субсидируют населе-
ние. В этой огромной бюрократической
системе занято 24 тыс. муниципальных
образования и около 100 тыс. работни-
ков.

- И еще неясно, какая из этих двух си-
стем более эффективна, - заметил Вла-
димир Варнавский. - В Российской Фе-
дерации этого никто не считал. Кто же в
итоге финансирует ЖКХ? Все финанси-
руют - и население, и госбюджет через
целевые программы, но в итоге у семи
нянек дитя без глазу. В результате пятна-
дцатилетней либерализации отрасли в
России образовалась сложная и непро-

зрачная, распыленная по источникам и
получателям система финансирования
ЖКХ, убийственная для отрасли. Сейчас
сформирован фонд содействия рефор-
мированию ЖКХ, куда направлены зна-
чительные средства - 240 млрд. рублей.
Но получить эти деньги по причине
очень высоких законодательных барье-
ров будет чрезвычайно сложно.

В заключение Владимир Варнавский
вернулся к основной теме.

- Концессии на изношенных сетях, -
сказал он, - это утопия. Чтобы эта сис-
тема заработала, государство в первую
очередь должно списать все долги с
коммунальных предприятий и муници-
пальных образований. А имущество не-
обходимо привести в работоспособное
состояние, провести его паспортиза-
цию и постановку на баланс. Только то-
гда можно создавать систему регули-
рования частного бизнеса и передавать
ему коммунальные сети в операцион-
ное обслуживание. Экономическую по-
литику необходимо менять коренным
образом. Как именно? Надо финанси-
ровать отрасль из госбюджета, причем
не через фонды, которые прокручива-
ют деньги за рубежом, а через феде-
ральные целевые программы. Сейчас
на эти программы выделяется 5 - 6
млрд. рублей, это очень мало. Кроме
того, федеральной власти необходимо
иметь орган, который занимался бы
только концессиями. 

КОМПЬЮТЕР ВАС СЛЫШИТ

Воплощение новых идей в ЖКХ требу-
ет современного технологического обес-
печения. И состоявшаяся под сводами
«Крокус-Экспо» выставка показала, что
в этом смысле дефицита не наблюдает-
ся. Экспозиция охватывала практически
весь спектр направлений, по которым
сейчас осуществляется модернизация
отрасли. Энергосберегающие техноло-
гии и оборудование, средства неразру-
шающего контроля, обеспечение всеми
видами ресурсов, коммунальная и до-
рожная спецтехника, электронные сис-
темы учета, контроля и диспетчеризации
- это лишь беглый перечень тематиче-
ских разделов выставки. Стало уже тра-
диционным широкое представительство

на таких выставках государственных
предприятий и частных фирм столицы и
Подмосковья. И это не случайно: в мо-
дернизации отрасли ЖКХ тон задает
именно Москва.

Одна из важных тенденций этого про-
цесса - стремление рыночных структур
решать эти задачи комплексно и «под
ключ». Пример такого подхода дает
группа компаний «Водоучет», которая
производит в Москве водосчетчики,
обеспечивает их установку и сервисное
обслуживание, создает и монтирует ав-
томатизированные системы коммерче-
ского учета, занимается всеми видами
сантехнических работ, осуществляет
техническое обслуживание жилых до-
мов и управление ими.

- Не случайно МГУП «Мосводоканал»
рекомендовал нас для работы в Москве,
- сказал Антон ДЕМИН, метролог ЗАО
«Компания Верле», входящей в группу
компаний «Водоучет». - Мы устанавли-
ваем оборудование во всех районах Мо-
сквы, причем успешно. Нареканий нет.
Элементы нашей автоматизированной
системы коммерческого учета потребле-
ния энергоресурсов «Энергоучет» были
испытаны в рамках проекта «Цифровой
район Жулебино», где отрабатывались
передовые технологии для их дальней-
шего повсеместного использования.

Главная новинка, с которой ЗАО «Ком-
пания Верле» пришла на выставку, это
медиакомплекс «Водоучет», в котором
применен голосовой интерфейс для
приема и обработки показаний квартир-
ных счетчиков.

- Проще говоря, - объясняет Антон Де-
мин, - это новый способ сброса жильца-
ми показаний счетчика с голоса по теле-
фону на компьютер. Дальше все это пе-
редается в ДЕЗ, и жильцам выписывает-
ся счет. Кроме того, мы представляем
здесь два варианта системы автоматиче-
ского съема показаний квартирных при-
боров учета. Первый вариант связан с
установкой радиомодулей в квартире и в
коридоре. Здесь не нужны провода, дан-
ные передаются на радиочастотах. Дру-
гой вариант - вывод данных квартирного
прибора учета с помощью проводов на
щитовую в коридоре. А дальше все дан-
ные по интернет-каналу передаются в
ДЕЗ или ЕИРЦ.

В ЦАО состоялась конференция, посвященная опыту, пробле-
мам и перспективам развития жилищного самоуправления. По
сути дела, подводился итог двухлетней работы на этом важней-
шем направлении реформы ЖКХ - именно два года назад в ок-
руге проводилась конференция, где обсуждался только что
вступивший в действие новый Жилищный кодекс РФ.

УСЛОВИЯ ЭФФЕКТИВНОСТИ
ТСЖ: 

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
На прошедшей неделе в выставочном центре «Крокус-Экспо» состоялся 
III Всероссийский форум руководителей предприятий жилищного и комму-
нального хозяйства, которому сопутствовала международная специализиро-
ванная выставка «Индустрия жилищного и коммунального хозяйства».

ООО «Термаль-Омега» из Реутова представило на выставке
ноу-хау, связанное с управлением процессом теплоснабжения 
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В СФЕРУ КОММУНАЛЬНОЙ ИНЖЕНЕРИИ

ВСЕ АКТИВНЕЕ ВТОРГАЮТСЯ НОВЫЕ
МАТЕРИАЛЫ, КОТОРЫЕ ПРИНЦИПИАЛЬНО

МЕНЯЮТ САМУ ОТРАСЛЬ
решения и мнения
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тальным готовятся проекты соответствующих
распорядительных документов. Несложный ана-
лиз показывает, что восстановление потреби-
тельских характеристик многоквартирного дома
за счет средств товарищества позволяет эконо-
мить значительные бюджетные средства. К при-
меру, только восемь проектов, где ТСЖ выступа-
ет в качестве инвестора, позволяют сэкономить
5,5 млн. долларов из бюджета города.

Ликвидация ветхого и аварийного жилищного
фонда - одна из насущных задач, стоящих перед
округом. Сейчас определен адресный перечень
из 245 объектов с уровнем износа более 60 про-
центов. Обследование проведено за счет средств
округа, по его итогам по каждому дому будет
принято конкретное решение. Сейчас в 28 до-
мах, включенных в список, уже действуют това-
рищества, еще в 19 домах сформированы ини-
циативные группы по созданию ТСЖ. Эти това-
рищества готовы за счет собственных и привле-
ченных средств провести необходимые ремонт-
ные и реконструктивные работы в своих домах.
Такой подход не только экономит бюджетные
средства, но и исключает возникновение кон-
фликта органов власти и собственников в части
расселения.

ГДЕ НЕ ГОДЯТСЯ ДИРЕКТИВЫ

С принятием целевой программы «Ответствен-
ным собственникам - отремонтированный дом»
на 2008 - 2014 годы город подтвердил свои обя-
зательства по проведению капитального ремонта
многоквартирных домов. По своему масштабу,
задачам и объемам бюджетного финансирования
эта программа не имеет аналогов. Только в ЦАО
до 2014 года предстоит отремонтировать более 6
млн. квадратных метров жилья. Одним из при-
оритетов формирования объектов программы яв-
ляются дома, где уже созданы или формируются
товарищества.

- Тем не менее, - подчеркнул префект ЦАО, -
мы отчетливо понимаем, что директивно создать
ТСЖ или столь же формально выбрать для дома
управляющую компанию - это еще не значит соз-

дать дееспособную и эффективную систему уп-
равления домом. В ЦАО никогда не стояла задача
механического наращивания числа таких объеди-
нений, поскольку ТСЖ, являясь наиболее рацио-
нальной формой управления, требует от жителей
высокого уровня подготовки.

Накопленная практика позволяет сформулиро-
вать три основных условия для успешного функ-
ционирования ТСЖ. Во-первых, это психологиче-
ская готовность жителей, доверие друг к другу и
заинтересованность в общих делах. Иначе говоря
- коммунальная культура. Во-вторых, важное зна-
чение имеет информированность жителей, кото-
рая достигается посредством коммунального
«ликбеза». И третье условие - наличие квалифи-
цированных управленцев.

- Этот минимум есть во многих существующих
ТСЖ, - сказал Сергей Байдаков. - Но примерно у
70 процентов домов на территории округа такие
условия отсутствуют, а потому поспешное созда-
ние ТСЖ для них чревато риском и дискредитаци-
ей самой идеи товарищества.

Кроме того, жителям необходима уверенность
в том, что будут четко определены границы при-
домовой территории, что земельный участок бу-
дет включен в единый имущественный комплекс.
Без ясных ответов на эти вопросы рассчитывать
на массовое движение по созданию ТСЖ просто
нереально. Жители должны сделать однозначный
вывод, а действия власти - подтвердить, что стра-
тегия проводимых государством преобразований
не направлена на оказание экономического дав-
ления на них.

МАСТЕР-КЛАСС ДЛЯ ТСЖ

Самый, пожалуй, актуальный вопрос - эффек-
тивность ТСЖ. Что здесь на первом плане - эко-
номика или человеческий фактор?

- Да, наверное, и то, и другое, - считает пре-
фект ЦАО. - Вообще, люди могут быть уверены в
сохранении своего жилья только тогда, когда са-
ми имеют к этому прямое отношение. Здесь есть
некая логика: если ты хороший хозяин своей
квартиры, ты можешь стать и хорошим хозяином

всего дома. Важно также понимать, что мало за-
регистрировать товарищество, - необходимо по-
мочь ему встать на ноги. Для этого в округе соз-
дана необходимая инфраструктура.

Прежде всего это ГУП «Центр поддержки объ-
единений жителей» префектуры ЦАО. Это базо-
вое предприятие округа в части развития жилищ-
ного самоуправления и проведения информаци-
онно-пропагандистской работы с жителями.
Здесь в 2003 году начал действовать методиче-
ский класс, где по заказу префектуры проводят-
ся бесплатные консультации и обучение по раз-
личным направлениям, семинары, круглые сто-
лы, мастер-классы, презентации, выставки и
конференции. А в 2005 году префектура поддер-
жала инициативу председателей товариществ по
созданию некоммерческого партнерства «Клуб
ТСЖ».

Цель клуба, который сейчас объединяет 80 то-
вариществ, состоит в оказании содействия ТСЖ в
решении вопросов управления, эксплуатации и
реконструкции жилых домов. Объединение воз-
никло не случайно. Ведь проблем у председате-
лей ТСЖ очень много. И главная из них заключа-
ется в том, что в одиночку очень сложно создать
условия для сохранности и нормальной эксплуа-
тации своего жилья. Клуб обеспечивает взаимо-
действие объединений жителей и власти, служит
инструментом влияния общественного мнения на
принятие решений в сфере жилищного самоупра-
вления.

СУБСИДИИ ИДУТ ЧЕРЕЗ ГУИС

Предоставление бюджетных субсидий на со-
держание общего имущества многоквартирного
дома управляющим организациям, в том числе и
ТСЖ, сейчас осуществляется через государствен-
ные учреждения «Инженерные службы» (ГУИС),
которые с 1 сентября текущего года начали функ-
ционировать во всех районах округа.

В ЦАО набирает силу новый для жилищной
сферы институт частных управляющих компаний.

- Пусть их количество в округе пока невелико,
- отметил Сергей Байдаков, - но этот выбор сде-

лали сами жители. Уверен, что в будущем они со-
ставят конкуренцию ДЕЗам районов, которым в
ближайшем будущем предстоит акционирование.

Происходят и другие перемены. Так, например,
существенно расширены полномочия комиссии
по передаче домов в управление. Сейчас она на-
звана комиссией по обеспечению реализации ре-
шений общих собраний собственников помеще-
ний в многоквартирных домах на территории
ЦАО. Она призвана координировать взаимодей-
ствие между ГУИС районов, органами исполни-
тельной власти и непосредственно собственни-
ками в части содействия выполнению решений
общих собраний, использования общей долевой
собственности в домах, имеющих долю города,
организации работ по реконструкции многоквар-
тирных домов. В ведении комиссии находятся
также вопросы законности принятых общим соб-
ранием собственников решений о формировании
земельного участка.

Опытом работы по капитальному ремонту и ре-
конструкции многоквартирных домов за счет
средств собственников жилья с участниками конфе-
ренции поделился председатель НП «Клуб ТСЖ»,
председатель правления ТСЖ «Солянка, 1/ 2» Игорь
Евдокимов.

Депутат Мосгордумы, председатель общест-
венного совета при префекте ЦАО Инна Святенко
отметила в своем выступлении, что несмотря на
значительную нормативную, методологическую,
организационную и практическую поддержку жи-
лищного самоуправления в столице, на город-
ском уровне необходимо рассмотреть вопросы
стимулирования деятельности ТСЖ. Необходимы
преференции для товариществ, которые выступа-
ют в роли инвесторов, надо определить механизм
накопления средств, выделяемых на проведение
капитального ремонта жилых домов, и процеду-
ры подготовки и реализации капитальных и ре-
конструктивных работ за счет средств ТСЖ. Инна
Святенко предложила направить мэру столицы
Юрию Лужкову обращение о внесении соответст-
вующих законодательных предложений. Инициа-
тиву депутата участники конференции встретили
с одобрением.

ЗАО «Болид» тоже занимается разработ-
кой, производством и продажей оборудо-
вания для учета ресурсов - электроэнергии,
горячей и холодной воды, газа и тепла.

- Кроме того, - продолжает ведущий
инженер компании Владимир ОРЛОВ, -
мы поставляем системы диспетчериза-
ции для управления лифтами, котельны-
ми и другими инженерными системами
зданий. В Москве мы ставим систему
АРМ «Ресурс», которая сводит баланс
расхода воды, отслеживая возможные
протечки и хищения электричества. То
есть диспетчер на своем рабочем месте
видит в реальном времени показания ка-
ждого счетчика в каждой квартире. Кви-
танция на оплату ресурса выписывается
в этом случае одним нажатием кнопки.

Компания «РусСтиль» представила на
выставке систему «LG/Sigma - Обь».

- Мы базируемся в Москве, - говорит
заместитель генерального дирек-
тора компании Андрей МИШИН, -
и предлагаем систему мониторин-
га лифтов и эскалаторов. Она поз-
воляет в реальном времени видеть
работу лифтов, а также обеспечи-
вает своевременную передачу ин-
формации о сбоях на пульт ОДС.
Достоинство в том, что система
позволяет контролировать из од-
ной диспетчерской до 110 тысяч
единиц оборудования. В букваль-
ном смысле слова одной диспет-
черской можно охватить весь го-
род. 

НОУ-ХАУ ДЛЯ СТОЛИЦЫ

ООО «Термаль-Омега», кото-
рое базируется в подмосковном
Реутове, предлагает комплекс-
ные решения в сфере теплопере-
дачи. Как пояснил генеральный
директор компании Геннадий ЧИ-
СТЯКОВ, это, во-первых, выпуск
высокотехнологичного и энерго-
сберегающего оборудования -
пластинчатых теплообменников
и тепловых пунктов.

- Детали, которые мы пока не
можем производить в России, -
рассказывает Геннадий Чистя-
ков, - закупаем у ведущих европейских
компаний, остальное делаем сами.
Главное наше ноу-хау связано с управ-
лением процессом теплоснабжения.
Это различные виды диспетчеризации,
которые мы можем предложить заказ-
чику.

Офис компании находится в Реутове,

однако сейчас фирма строит новое про-
изводство уже на МКАД, в районе Белой
Дачи.

- Мы ориентированы как на Москву,
так и на Московскую область, - заклю-
чает Геннадий Чистяков.

Приборы для обнаружения подзем-
ных коммуникаций и диагностики их со-
стояния презентовало на выставке ООО
«АКА-ГЕО». Уже семь лет фирма выпус-
кает эту продукцию, которая использу-
ется теплоснабжающими предприятия-
ми столицы.

- Наш высокоточный трассопоиско-
вый комплекс «Оникс» - единственный
прибор такого рода, который произво-
дится в России и соответствует миро-
вым аналогам, - говорит директор фир-
мы Александр КУКЛЕВ. - Впрочем, ана-
логов-то не очень много. Одно из преи-
муществ нашей разработки в том, что

она адаптирована к российским холо-
дам, может работать при сорокаградус-
ном морозе. Добавьте к этому корпус,
который невозможно ни сломать, ни
разбить.

Обращаю внимание на тот факт, что
данные о пространственном положении
объекта могут быть объединены с ре-

зультатами, полученными от системы
глобального позиционирования.

- Да, - подтверждает Александр Кук-
лев, - такая возможность есть, но в ос-
новном ее используют магистральщики.
В условиях города GPS работает очень
плохо, но здесь много других привязок,
позволяющих точно определить поло-
жение объекта.

На стендах МГУП «Мосводоканал»
была представлена информация о реа-
лизованных проектах. Это, в частности,
Люберецкие очистные сооружения и
Юго-Западная водопроводная станция.
Как пояснила сотрудница предприятия
Ирина Алексеева, суть в том, что здесь
применены новые методы обеззаражи-
вания сточных вод, а также очистки
питьевой воды, подаваемой в город.

Блок ультрафиолетового обеззаражи-
вания на Люберецких очистных соору-

жениях - поистине революционный шаг
в развитии отечественной технологии
очистки сточных вод. Блок построен все-
го за год, а производительность его - 1
млн. кубометров в сутки. Метод ультра-
фиолетового облучения позволяет со-
кратить поступление в Москву-реку бак-
териальных и вирусных загрязнений,

обеспечить соблюдение санитарных тре-
бований к качеству сбрасываемой воды.

ПЕНЕТРОН СПАСЕТ БЕТОН

Ярославская фирма ООО «Пластико-
вые трубопроводы» известна своей про-
дукцией, которая находит спрос не толь-
ко в Москве и России, но и в ближнем
зарубежье.

- Пластик все больше востребован в
городском хозяйстве, - говорит дирек-
тор фирмы Владимир КИРЬЯНЫЧЕВ. -
Особенно это касается внутренних водо-
стоков в домах с плоскими кровлями.
Что касается трубопроводов, подводя-
щих воду к домам, то здесь наша про-
дукция применяется меньше, причем по
разным причинам. Тем не менее буду-
щее за пластиком.

Полимерные трубы для водоснабже-
ния и водоотведения предлагает также
ООО «РосПайп». Вот что нам поведал
менеджер фирмы Александр МАЙРИН:

- У нас есть свое производство в Ле-
нинградской области, где мы выпускаем
пластиковые инспекционные колодцы и
полиэтиленовые трубы для питьевой во-

ды. В Москве действует наше
представительство. Наш гене-
ральный поставщик - австрий-
ский концерн «Пайп Лайф»,
который имеет 34 завода по
всему миру. Производят они
преимущественно трубу
«Прагма» для ливневых и
сточных канализационных
вод. Эта продукция официаль-
но рекомендована к примене-
нию МГУП «Мосводоканал», и
мы ее широко используем на
территории столицы и облас-
ти. Никаких особых секретов
нет, труба изготавливается из
полипропилена. Однако за
счет технологии достигается
высокое качество наших изде-
лий.

Там, где применяются по-
лимерные трубы, возникает
потребность в соответствую-
щем оборудовании для их
сварки. В этом сегменте рын-
ка уже более десяти лет рабо-
тает ООО «Метапласт».

- Мы являемся официаль-
ными представителями не-
мецкой фирмы «Видос», ко-
торая специализируется на
выпуске такого оборудова-

ния, - сказал старший менеджер фирмы
Владимир КУРОХТИН. - Оно применяет-
ся при прокладке газо- и водопроводов,
канализационных коллекторов. По мере
того как расширяется применение поли-
мерных материалов, которыми заменя-
ются изношенные сети из металла, уве-
личивается спрос и на нашу продукцию.

Она необходима и для монтажа трубопро-
водов, и для их ремонта.

Вообще, спектр новых материалов, ко-
торые вторгаются в сферу коммунальной
инженерии, весьма широк. Торговый дом
«Пенетрон - Россия» предлагает целый
набор из шести сухих смесей, которые
обеспечивают высокую степень гидроизо-
ляции сборных и монолитных железобе-
тонных конструкций. Как отметил специа-
лист фирмы Алексей КОРЯГИН, эти мате-
риалы находят широкое применение в
столице. Он же поведал о некоторых ню-
ансах технологии:

- Суть в том, что эти материалы не соз-
дают некую защитную пленку на поверх-
ности, а преобразуют именно тело бетона,
делая его водонепроницаемым по всей
толщине. Материал не вымывается из те-
ла бетона, поскольку образует кристаллы,
которые сужают поры и перекрывают ми-
кротрещины. Перечислю лишь некоторые
области применения пенетрона: подвалы
и подземные паркинги, канализационные
коллекторы, мосты и тоннели, очистные
сооружения.

ДОРОГОЙ «ДЖОН ДИР»

Оранжевая дорожная машина издалека
заметна посетителям экспозиции. Как
оказалось, этот автомобиль, снабженный
щетками и пылесосом для уборки улиц и
магистралей, уже успел поработать в сто-
лице более трех месяцев. ООО «МАН Ав-
томобили России» поставляет шасси
фирмы «МАН» и надстройки различного
назначения. Эти универсалы находят у нас
все более широкое применение. 

Продукция группы компаний «Джи-Эф-
Си Машинери» скромна по размерам и
мощностям, однако она тоже весьма вос-
требована коммунальным хозяйством.

- Мы представляем американскую тех-
нику - трактор и газонокосилку, - расска-
зывает менеджер Ольга ТРОФИМОВА. -
Здесь вы видите компактный трактор
«Джон Дир», спрос на который растет.
Техника дорогая, однако с точки зрения
соотношения цены и качества она имеет
преимущества перед аналогичными изде-
лиями. Для двора такой трактор - просто
идеальный вариант. К нему прилагается
широкий спектр навесного оборудования
для уборки дворовых территорий в любое
время года. Он не только компактен, но и
производит очень мало шума по сравне-
нию с другими тракторами.

Что и говорить, импорт явно домини-
ровал в экспозиции, хотя бы на уровне
комплектующих элементов. Наверное,
международная интеграция и равнение на
лучшие модели - дело полезное. Но все
же хотелось бы видеть больше ориги-
нальных российских разработок, вопло-
щенных в металл, пластик или сложную
электронику на отечественных предпри-
ятиях.

ДЛЯ НОВЫХ ИДЕЙ

С американским трактором «Джон Дир» в московских дворах можно
работать круглый год, меняя насадки. Он не только компактный, но и тихий
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ПРАЗДНИКИ - 
ДЕЛО СЕРЬЕЗНОЕ
Каждый праздник - будь то масштабный День города

или скромная свадьба - хочется сделать ярким и за-
поминающимся. Но это не так-то просто - тут требу-

ется бурная фантазия и умение ее применить в реально-
сти. На то и существуют профессионалы. На днях в стенах
выставочного зала мэрии на Новом Арбате прошла третья
выставка «Господа оформители».

Приветствие организаторам и участникам выставки на-
правил первый заместитель мэра в правительстве Моск-
вы, руководитель комплекса архитектуры, строительства,
развития и реконструкции города Владимир Ресин: «Гене-
ральный план развития Москвы до 2020 года ставит сво-
ей целью превращение столицы в красивый и удобный
для жизни людей город. Решением этой задачи активно
занимаются архитекторы и строители всех специально-
стей. Особую роль здесь играют оформители. В послед-
ние годы в Москве построены десятки миллионов квад-
ратных метров жилья и тысячи социальных объектов. Ди-
зайнеры и оформители делают эти здания оригинальны-
ми и уютными. В работе выставки участвуют более пяти-
десяти компаний из Москвы и регионов России. Предста-
вленные проекты оформления фасадов, квартир, нежи-
лых помещений и массовых общественно значимых меро-
приятий свидетельствуют о высоком уровне мастерства
российских дизайнеров».

Мастерство действительно впечатляет. Вот фирма
предлагает оборудование для создания световых систем
- в ее павильончике мерцает звездное небо, мигают ог-
ни улиц, блестят фары машин... Рядом свои достижения
представляет компания, занимающаяся прокатом ви-
део- и светового оборудования для концертов, в том
числе на городских площадях. Различные флаги, цве-
точные композиции, фигуры из воздушных шаров, па-
рики и маски для уличных спектаклей, даже восковые
фигуры - чего только нет среди экспонатов!

Здесь же можно познакомиться с огромным выбором
праздничных зрелищ: фейерверки, огненные и лазерные
представления, шоу барабанщиков, выступления каскаде-
ров...

Но не только для праздников пригодятся некоторые
экспонаты выставки. Например, сразу несколько фирм
представляют свои кованые изделия, которые можно ис-
пользовать в городском хозяйстве. Еще одна фирма де-
монстрирует богатый ассортимент малых архитектурных
форм, конструкций для детских площадок: яркие лесенки,
качели, карусели, детские городки... Эта же фирма пред-
лагает симпатичные урны и скамейки. Интересны городу
и элементы ландшафтного дизайна, также представлен-
ные на выставке.

Не сомневаюсь, что организаторы городских праздни-
ков и представители жилищно-коммунального хозяйства
ушли с этой выставки со свежими идеями. А их воплоще-
ние мы увидим не только в праздники, но и в нашей буд-
ничной городской жизни.

Лидия ГРОМЕКА

10 Свет и тени
УЧИТЕСЬ СЧИТАТЬ ДО ДЕСЯТИ: 
В 2009 ГОДУ, ЧТОБЫ ДОЗВОНИТЬСЯ 
ДО ЛЮБОГО АБОНЕНТА В СТРАНЕ,
ПРИДЕТСЯ НАБИРАТЬ ДЕСЯТЬ ЦИФР!
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-Денис Валерьевич, прежде всего
хотелось бы узнать, что конкрет-
но удалось сделать?

- За время проведения реконструкции
мы уже подключили к новым цифровым
станциям более 50 процентов наших те-
лефонных номеров. МГТС взяла хороший
темп: мы вводим в год 500-600 тысяч но-
вых номеров, то есть в год МГТС строит
сеть, равную телефонной сети, например,
Екатеринбурга. 

Как идет процесс реконструкции? Три
года назад сеть МГТС состояла в основ-
ном из аналоговых телефонных станций.
Сейчас осуществляется строительство
цифровых станций, на которые переклю-
чаются абоненты аналоговых АТС. Про-
цесс переключения занимает 2-3 месяца.
Строительству предшествует процесс
подготовки абонентских линий к пере-
ключению. Естественно, нумерация на
старой и новой станциях не может совпа-
дать, поэтому мы в зависимости от техно-
логических условий меняем код или пер-
вую цифру номера. А в некоторых тяже-
лых с технической точки зрения случаях
приходится заменять три цифры, а ино-
гда и весь номер. Но МГТС всеми силами
старается избежать такой неудобной для
абонента процедуры. Повторю - это дела-
ется только из соображений технической
необходимости, и такие случаи - исклю-
чение из правила. 

- Выходит, что дополнительный код
499 появился в Москве в связи с реконст-
рукцией МГТС?

- Нет, это не так. Смена кодов и рекон-
струкция - связанные друг с другом про-
цессы, и начались они одновременно, но

дополнительный код был введен в Москве
из-за нехватки номеров тем, кто хотел ус-
тановить телефон. Так как дополнитель-
ный код позволяет значительно расши-
рить номерную емкость телефонной сети. 

Но парадокс в том, что аналоговое обо-
рудование не в состоянии поддерживать
два кода. Это стало еще одной из причин
проведения реконструкции, и сейчас этот
проект активно развивается. Кстати, од-
ним из результатов такой модернизации
является полное отсутствие сегодня оче-
реди на установку телефона. Кроме того,
в распоряжении МГТС - а значит, москви-
чей - большое число свободных номеров.
Еще один плюс - то, что в ходе реконст-
рукции мы распариваем телефоны, и по
завершении этого процесса их не будет
вообще. 

- Значит, и после реконструкции у нас
сохранятся два кода?

- Безусловно. Добавлю, кстати, что нет
строгого географического разделения в
кодовых зонах. Коды 499 и 495 вводятся
там, где это в технологическом плане воз-
можно. 

Согласен, что некоторое неудобство
при набирании московских номеров сего-
дня ощущается. Но надо отметить и то,
что, пользуясь мобильной связью, нам
всем уже в течение долгого времени при-
ходится через восьмерку набирать коды
сотовых операторов и таким образом
дозваниваться на другие телефоны, и
этот процесс мы хорошо освоили. Або-
ненты стали лучше разбираться в кодах, а
значит, особых усилий для освоения мос-
ковских кодов им не понадобится. Нали-
чие многих цифр в наших номерах к тому

же свидетельствует об особом статусе
Москвы как мегаполиса: многие знают,
что во всех крупнейших городах мира
обычно используются многозначные -
больше десяти цифр - номера с разными
кодами. 

Следует заметить и то, что согласно
приказу № 142 Министерства связи и ин-
форматизации РФ от 2006 года, в 2009
году в России появится единая десяти-
значная нумерация. То есть, чтобы дозво-
ниться куда-нибудь в стране, надо будет
набирать десять цифр, и к этому стоит
привыкать. Ничего не поделаешь: техни-
ческий прогресс!

Иногда думают, что, решая в свое вре-
мя проблему дефицита в номерной емко-
сти сети, мы смогли бы обойтись и без ко-
дов, даже без реконструкции. Просто по-
меняли бы семизначную нумерацию в Мо-
скве на восьмизначную. Однако восьми-
значную нумерацию можно ввести только
на цифровой сети, а в 2003 году, как я уже
говорил, в основном на сети были устано-
влены аналоговые АТС. И даже если бы
мы смогли ввести восьмую цифру, такой
путь решения проблемы привел бы к пол-
ному техническому застою. 

Там, где сегодня уже установлено циф-
ровое оборудование, надежность связи не-
измеримо возросла: практически исклю-
чен технологический сбой связи. «Умная
цифра» по сравнению с аналогом строго
не привязана к маршрутизации трафика:
даже если на одном участке сети произо-
шел обрыв связи, сигнал идет обходным
путем и обязательно доходит до цели, то
есть до телефона другого абонента.

- А какие дополнительные услуги мо-

гут получить абоненты новых телефон-
ных станций?

- Весь спектр услуг, который предо-
ставляет сегодня мобильная связь,
действует у нас в сети. Но чтобы або-
ненты могли бы их получать, в их рас-
поряжении должны быть соответству-
ющие многофункциональные теле-
фонные аппараты. В честь 125-летия
московского телефона с августа и до
нового года мы все дополнительные
услуги предоставляем бесплатно. Для
подключения к ним достаточно позво-
нить в контактный центр МГТС по еди-
ному номеру (495) 636-06-36 и уведо-
мить о своих намерениях. 

Что же мы сегодня можем предло-
жить своим абонентам? Через нашу
сеть возможно передавать эсэмэски,
подключиться к режиму переадреса-
ции своего домашнего номера на дру-
гой, что очень удобно, если вы, напри-
мер, находитесь в гостях и не желаете
терять связь с теми, кто звонит вам на
домашний телефон. Действует у нас и
такая услуга: можно удерживать звон-
ки в случае, если ваш телефон занят, а
к вам кто-то хочет дозвониться. Вы мо-

жете переключиться на дозвонившего-
ся, а переговорив с ним, вновь продол-
жить свой диалог с первым собеседни-
ком. И ваш телефон таким образом
всегда будет доступен для ваших дру-
зей.

Мы предоставляем и такие возмож-
ности, как автоматический определи-
тель номера, конференц-связь, и дру-
гие. О всех наших услугах вы можете по-
лучить полную информацию по номеру
единого контактного центра, который я
уже сообщил. Сведения о сервисе вам
также предоставят во всех абонентных
залах МГТС, которые сегодня работают
в режиме системы «единый зал». То
есть независимо от места жительства
наши клиенты могут обратиться в лю-
бой офис обслуживания по всем инте-
ресующим вопросам. Следует отметить,
что у нас заработал также «личный ка-
бинет абонента», который размещен на
нашем интернет-сайте (www.mgts.ru):
здесь можно получить детализацию
звонков и информацию о состоянии
счета.

Беседу вел
Валид АЛИЕВ

Недавно состоялась уже третья по счету интер-
нет-конференция префекта ЦАО Сергея Байда-
кова с жителями округа. За час электронного

общения он успел ответить почти на три десятка во-
просов, а всего их было задано более шестидесяти.
Жители округа спрашивали о насущном и наболев-
шем, о том, как будут решаться давно назревшие
проблемы центра. Закономерно, что значительная
часть вопросов была связана с недавно представлен-
ной концепцией развития ЦАО на 2008-2012 годы.

ПОД ОБЩЕСТВЕННЫМ 
КОНТРОЛЕМ

Отвечая на вопросы жителей, С. Байдаков заве-
рил, что прозрачность финансирования в ходе реа-
лизации концепции будет обеспечена. Средства, ко-
торые выделяются ЦАО, находятся в составе едино-
го бюджета. Эти сведения открыты не только для
граждан, но и для всех контролирующих органов.
Что же касается общественного контроля за реализа-
цией концепции, то им будет заниматься, в частно-
сти, общественный совет округа, который уже три
года достаточно эффективно работает.

- Концепция - стратегический документ, который
предстоит утвердить в первом квартале 2008 года, -
отметил префект. - Сегодня мы проводим монито-
ринг мнений москвичей с помощью таких организа-
ций, как общественный совет ЦАО, молодежный об-
щественный совет. Мы будем принимать и внима-
тельно изучать отзывы и общественных организаций,
и самих жителей. И даже самое мелкое предложение
мы можем принять к сведению и отразить в наших
планах. Нам очень важно, чтобы отношение к нашей
концепции не было равнодушным.

Префект отметил, что практическое воплощение
концепции уже началось.

- Если приводить примеры, - продолжил он, - могу
сказать, что на протяжении последних месяцев идет
большая работа по ограничению офисного строи-
тельства в центре. Действует комиссия, которая про-
сматривает каждый строительный проект на предмет
функционального назначения. Уже сегодня мы гово-
рим о результатах ограничения точечной застройки
на территории ЦАО. Главным архитектором города
Александром Кузьминым проводятся заседания ко-
миссии по таким вопросам. По центру уже рассмотре-
но 14 объектов, из них шесть комиссия предложила
исключить из списка строительства, признав их то-
чечной застройкой. Мы сейчас строим детские сады,
открываем социальные магазины, то есть работа уже
идет.

ОТ КОЛИЧЕСТВА К КАЧЕСТВУ

Но не пойдет ли в ущерб бизнесу сокращение
офисного строительства в центре? Не придется ли
компаниям выводить отсюда свои офисы? Эти вопро-
сы тоже интересовали жителей округа.

- Никакие офисы из центра мы выводить не соби-
раемся, - заверил С. Байдаков. - Концепция преду-
сматривает ограничение дальнейшего размещения
многофункциональных комплексов, административ-
но-офисных зданий и крупных торговых центров,
увеличивающих транспортные потоки и требующих
дополнительных парковочных мест. Существующие
офисы сохраняются. Мы имеем в виду другое. Если
ЦАО является центром деловой, финансовой и эко-
номической жизни столицы, то мы должны говорить
сейчас не об увеличении количества офисов, а о ка-
честве бизнес-инфраструктуры, то есть о возможно-
сти припарковать свою машину, о доступности свя-
зи, о нормальной экологии. Здесь много аспектов.
Не количество, а качество - именно этому должны
быть посвящены усилия правительства города и ад-
министрации округа. Что же касается развития биз-
нес-центров в Москве, считаю нормальным, если в
каждом округе будут свои деловые зоны. Это тоже
Москва, в каждом округе есть необходимая инфра-
структура. Люди не будут ездить через весь город,
чтобы поработать, например, в банке, который не
обязательно должен быть расположен только в ЦАО. 

Уникальность ЦАО в том и состоит, что ежедневно
сюда приезжает огромное количество людей, много-
кратно превышающее численность постоянных жи-
телей. Отвечая на вопрос о том, как будут учитывать-
ся в дальнейшем потребности дневного населения
округа, С. Байдаков сказал:

- Мы исходим из того, что в Центральном округе
должно быть удобно всем - и постоянным жителям,
которых у нас 700 тысяч человек, и так называемому
сообществу ЦАО, к которому мы причисляем днев-
ное население - тех, кто приезжает в центр города
работать, отдыхать, посещать музеи и театры, а так-
же гостей города. Таких ежедневно в будние дни про-
ходит через центр города около 3,5 миллиона чело-
век. Все они имеют равное право на то, чтобы в ЦАО
им были предоставлены все необходимые услуги в
полном объеме и надлежащего качества. Для нас и
постоянные жители, и сообщество ЦАО - постоянный
источник запросов и наказов.

ГДЕ ПАРКОВАТЬСЯ БУДЕМ?

Остроту транспортных проблем в центре ощу-
щают на себе и постоянные жители округа, и при-
езжие. Вопросов на эту тему поступило много. По
словам префекта ЦАО, приоритет будет отдан раз-
витию общественного транспорта. Сейчас в пове-
стке дня - выделение специальных полос движе-
ния для него. Такой опыт уже применен в Зелено-
граде.

- Что касается других решений, - продолжил С.
Байдаков, - то здесь нет какой-то волшебной палоч-
ки, по мановению которой мы решим проблему про-
бок в городе. Здесь возможно только комплексное
применение различных мер - и экономических, и гра-
достроительных, и организационных, и эксплуатаци-
онных. 

Одна из граней транспортной проблемы - дефицит
гаражей и парковок в центре города.

- В 2004 году, - отметил префект, - обеспечен-
ность стоянками и гаражами составляла 13 процен-
тов от норматива. Норматив достаточно простой: на
семью - один автомобиль. Если говорить о програм-
ме, то мы в этом году вводим 14 тысяч машиномест,
и это уже 45 процентов от норматива. А в соответст-
вии с градостроительным планом развития округа к
2010 году мы должны добиться обеспеченности ма-
шиноместами на уровне 70 процентов. Ранее по
градплану мы планировали достичь этого уровня
лишь в 2020 году. В последнее время мы встречаем
понимание со стороны городских властей в части
строительства перехватывающих паркингов на пери-
ферии Москвы, чтобы люди могли на въезде в центр
оставлять свои машины и пересаживаться на обще-
ственный транспорт. Думаю, что вместе с теми мера-
ми, которые сегодня принимаются по снижению
транспортной перегруженности центра, ситуация бу-
дет меняться в лучшую сторону.

Петр ПОЛЫНОВ

МГТС: ЦИФРА РАСШИРЯЕТ КОНТАКТ

КАК СДЕЛАТЬ 
ЦЕНТР УДОБНЫМ?

Вот уже третий год идет реконструкция
Московской городской телефонной
сети. Старое аналоговое оборудова-
ние на станциях заменяется новым,
цифровым, которое открывает боль-
шие возможности в оказании услуг

абонентам местной проводной связи.
Об этих возможностях и шла речь в бе-
седе корреспондента «МС» с замести-
телем генерального директора - ком-
мерческим директором ОАО «МГТС»
Денисом ЛОБАНОВЫМ.

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



11
ТСЖ – САМЫЙ НАДЕЖНЫЙ СПОСОБ

УПРАВЛЕНИЯ ДОМОМ. НО ДЛЯ ЕГО
РЕАЛИЗАЦИИ НАДО, ЧТОБЫ В ГОЛОВАХ

СОБСТВЕННИКОВ ПРОИЗОШЛА РЕВОЛЮЦИЯ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (249), 5 - 11 декабря 2007

Дирекция единого заказ-
чика в Обручевском рай-
оне Юго-Западного адми-
нистративного округа -
одна из лучших в городе.
Как и всем остальным 
ДЕЗам Москвы, ей пред-
стоит реорганизация, свя-
занная с совершенство-
ванием системы управле-
ния жилищным фондом.
О том, как идет этот про-
цесс и что нас ждет завт-
ра, размышляют за круг-
лым столом «МС» замес-
титель директора ДЕЗа
Татьяна ЛОБАНОВА, глав-
ный инженер Николай
СОЛОПОВ и специалист
по работе с населением
Валерий ДОРОШ.

ДЕЗ ТЕРЯЕТ, ГУИС - НАХОДИТ...

- ДЕЗ сегодня на пороге перемен. Время
трудное, сложное. Что, на ваш взгляд, в ре-
формировании предприятия является глав-
ным, к чему вы готовитесь?

Татьяна ЛОБАНОВА. Часть функций ДЕЗа
возьмет на себя новое предприятие, создан-
ное на базе ЕИРЦ. Оно называется ГУИС - го-
сударственное учреждение инженерных
служб. К нему переходит диспетчерская
служба. Сломался где-то лифт, возникла
аварийная ситуация - следует обращаться в
диспетчерскую. Создание единой диспет-
черской службы на базе ГУИС обусловлено
тем, что со временем в районе появится
много управляющих компаний, но диспетче-
ры должны быть сосредоточены в одном
месте. Кроме того, уборка территории рай-
она, благоустройство - все эти задачи будет
теперь решать ГУИС. Расчеты и начисление
коммунальных платежей - то, чем занимал-
ся раньше ЕИРЦ, - тоже отошли к ГУИСу.

ГУИСу передаются консьержи, службы
охраны зданий...

- Значительный объем работ «ушел» из
ДЕЗа, а что к вам «пришло»? Какие функции
появятся у дирекции единого заказчика?

- У нас сосредотачиваются все аварийные
службы и работы. В случае аварии житель
звонит в единую диспетчерскую ГУИСа, дис-
петчер передает сигнал тревоги нам, а мы
должны ЧП ликвидировать. Кроме того, в
нашем непосредственном ведении остает-
ся вся инженерная оснастка дома: лифты,
системы вентиляции, водоснабжения, ото-
пления. Словом, за эксплуатацию инженер-
ных коммуникаций отвечаем по-прежнему
мы.

Николай СОЛОПОВ. Раньше районный
ДЕЗ проводил конкурсы по подбору под-
рядных обслуживающих компаний. Теперь
этим будет заниматься окружная дирекция
единого заказчика, функции заказчика оп-
ределенного вида работ сохранятся у круп-
ных общегородских структур коммуналь-
ного хозяйства. За нами закреплены задачи
эксплуатации жилых домов и их управле-
ния. Фактически ДЕЗ превращается в со-
лидную, хорошо оснащенную управляю-
щую компанию, которая со временем будет
акционирована. То есть возникнет акцио-
нерное общество со стопроцентным госу-
дарственным капиталом.

- Такие шаги по реформированию ком-
мунальной отрасли помогают решать кон-
кретные проблемы района или создают оп-
ределенные трудности?

Николай СОЛОПОВ. Мы люди исполни-
тельные. Решения принимались наверху.
Об их эффективности и результативности
говорить пока рановато. Надо приспосо-
биться к новым условиям, накопить опыт. Я
с 1994 года работаю в системе ЖКХ и, если
мне память не изменяет, на уровне района
реорганизация коммунальных предприятий
идет уже в четвертый раз. Были ЖЭКи, по-
том появились ДЕЗы, были РЭПы, ставшие
впоследствии частными компаниями, затем
появились ЕРИЦ, был принят новый Жи-
лищный кодекс, в соответствии с которым
управлять домами должны управляющие
компании. В конце концов все утрясется,
придет в норму. Но есть опасения, как бы в
период реорганизации предприятий не по-
терять управляемость жилищным фондом,
не растерять опытных специалистов. В це-
лом, считаю, решения приняты правиль-
ные, обдуманные. О них говорилось давно,

и вот настала пора конкретных действий.
Главное - держать ситуацию под контролем,
чтобы управление домами не перешло в ру-
ки людей некомпетентных, а то и жуликова-
тых. Главное - не развалить систему обслу-
живания зданий, которая формировалась
годами...

В ПОИСКАХ УПРАВДОМА

- В 2007 году, судя по данным статисти-
ки, москвичи определились с выбором уп-
равляющих компаний. Как этот процесс
проходил у вас, в Обручевском районе? Го-
ворят, что ДЕЗ здесь оказался вне конку-
ренции?

Николай СОЛОПОВ. Жители 129 домов
нашего района выбрали в качестве управ-
ляющей компании родной ДЕЗ и заклю-
чили соответствующие договоры. И на
сегодняшний день серьезной альтернати-
вы ДЕЗу нет. По крайней мере в нашем
районе... Для нас это безусловный плюс,
ведь ДЕЗ заинтересован в сохранении
объемов работ. От этого будет зависеть
зарплата рабочих, специалистов, менед-
жеров. Чем больше домов выберут нас,
тем лучше.

Татьяна ЛОБАНОВА. Все будет зависеть от
нас. Уже появился рынок управляющих ком-
паний, поэтому ДЕЗу придется бороться и за
качество предоставляемых услуг, и за каж-
дого жителя, каждый дом, чтобы сохранить
свои позиции на этом рынке. Но опыта у нас
больше, чем у новых компаний...

- Какая-нибудь из новых компаний пыта-
лась обосноваться в вашем районе?

Валерий ДОРОШ. Жители некоторых до-
мов рассказывали, что по подъездам ходи-
ли чужие люди, предлагали какие-то неве-
роятные услуги за смешные деньги. Но сто-
ило спросить, как с ними связаться, - они в
ответ предлагали подписать бумаги. А
встречаться потом, мол, будем...

Татьяна ЛОБАНОВА. У нас в районе рабо-
тает вполне солидная управляющая компа-
ния «РСТ». Сначала она была подрядной
организацией, обслуживала один дом. В
мае состоялся конкурс по обслуживанию
жилой новостройки. Они его выиграли, а
ДЕЗ проиграл.

Валерий ДОРОШ. Обратите внимание:
новый многоквартирный дом! Там живут
состоятельные люди с соответствующими
запросами...

НА ПУТИ К АКЦИОНИРОВАНИЮ

- ДЕЗ со временем станет акционерным
обществом,  где сто процентов акций будет
принадлежать городу. Но ведь у ГУПа, как и
государственного ЗАО, в уставе четко за-
фиксировано, что деятельность компании
направлена на увеличение прибыли, повы-
шение доходности. Так стоит ли менять вы-
вески?

Татьяна ЛОБАНОВА. Появляется большое
поле для маневра: государство со временем
может продать часть акций. В будущем мы
сможем предоставлять не только закреп-
ленные нормативом услуги, но и дополни-
тельные. А полученную прибыль пускать на
обслуживание жилищного фонда, часть -
отчислять городу, часть - на развитие ДЕЗа.

- Наверное, это правильно - повышать
престиж людей, работающих в ДЕЗе, уве-
личивать их заработную плату, создавать
для них нормальные условия труда. Но не
повлечет ли это рост тарифов за услуги?
Жители сейчас в некоторой растерянности:
они не знают, что их ждет завтра.

Татьяна ЛОБАНОВА. Есть ставки и нор-
мативы по оказанию коммунальных услуг,
утвержденные правительством Москвы.
Если сами жители на общем собрании до-
ма не захотят каких-то дополнительных ус-
луг, то ставка останется такой, какой ее ут-
вердили власти.

- Положим, возникла ситуация, когда
часть жильцов дома на собрании высказа-
лась за «красивую жизнь», остальные не
возражают, но не готовы поддержать эту
идею материально. Как быть?

Татьяна ЛОБАНОВА. Вопрос решается
большинством голосов. На общем собра-
нии.

- Большинство жителей в некоем доме
решили постелить в холле ковровые до-
рожки, развесить гобелены, устроить роза-
рий в подъезде, солярий - на крыше. А пен-
сионеры, бюджетники - против. Но их мень-
шинство, и решение принято. Что дальше?

Татьяна ЛОБАНОВА. У нас была схожая
ситуация в доме, где организовано ТСЖ.
Проблему решили просто: доплачивать за
тех, кому такие расходы непосильны. Но
где-то может возникнуть конфликт. И как

его разрешить, я, к сожалению, не знаю.
Допустим, богатые скажут: а ну, бабка или
дедка, продавай квартиру и сваливай...

Валерий ДОРОШ. Это крайности. Тут и
нужно включать механизмы самоуправле-
ния, подключать муниципалитет...

Татьяна ЛОБАНОВА. В конце концов ДЕЗ
может отказаться оказывать дополнитель-
ные услуги, если часть жителей выступит
против. Мы скажем: нанимайте другую
компанию, и пусть она вам устраивает со-
лярий на крыше или розарий в холле.

Николай СОЛОПОВ. С каждым жителем
дома ДЕЗ заключает договор, где виды ра-
бот должны быть четко прописаны. В прин-
ципе, все нормативные расценки будет ут-
верждать правительство Москвы...

Татьяна ЛОБАНОВА. А москвичам, кото-
рые хотят иметь что-то сверх того, придет
платежный документ со специальной стро-
кой: «дополнительные услуги». Если бабуш-
ки не хотят за это платить, то и не будут.

Валерий ДОРОШ. Сейчас все мы - и ДЕЗ,
и собственники или наниматели квартир -
переживаем ответственнейший этап освое-
ния своих прав и обязанностей. Мы учимся,
расширяем перечень услуг, стараемся по-
высить их качество. И даже снижаем себе-

стоимость... Права и обязанности - это
очень непростые вещи при кажущейся их
простоте. Сейчас у собственников квартир
и у ДЕЗа - у каждой из сторон - есть на ру-
ках договор, который мы подписали совме-
стно. И ДЕЗ сегодня отвечает за каждую
строчку этого договора, за каждую услугу:
от антенны на крыше до состояния труб в
подвале, причем нормы на устранение лю-
бой неполадки, любой аварии установлены
жестко. Об этом мало пишут, но это серд-
цевина проблемы сегодняшнего дня ком-
мунхоза.

ЖИЛКОМХОЗ В ЗАКОНЕ

- Большинство жителей подписали дого-
воры. И теперь они вправе спросить с ДЕЗа
по суду, а не просто писать жалобы. То есть
это еще и дополнительные хлопоты, в том
числе и инженерной службе.

Николай СОЛОПОВ. Каждая претензия
рассматривается индивидуально. Допус-
тим, залило квартиру или проводка корот-
нула. Наша задача - выявить причину. Разо-
браться с подрядчиками, которые отвечают
за тот или иной участок работ. Житель
вправе подать в суд, если не согласен с за-
ключением комиссии.

- Очевидно, задача ДЕЗа состоит в том,
чтобы принимать упреждающие меры.
Вовремя менять неисправную сантехнику,
электропроводку, трубы и батареи отопле-
ния.

Николай СОЛОПОВ. Обследование жилых
домов, наладка оборудования, замеры со-
противления изоляции проводятся ежегод-
но. Организации, которые этим занимают-
ся, передают нам соответствующие акты.
Были случаи, когда и телевизор, и холо-
дильник ломались из-за неисправности
электрооборудования. Если вина наша, то
по суду мы должны возвращать деньги. По-
этому мы стремимся минимизировать ЧП,
аварийность. Существуют нормативы ре-
монта жилого фонда, замены оборудова-
ния. Там все по годам расписано: когда ван-
на меняется, когда - сантехника, батареи и
трубы отопления, ну и так далее. В стадии
разработки программа, по которой мы
должны отремонтировать до 2014 года все
дома, нуждающиеся в этом. В 2008-м нач-
нем ее реализовывать. 

Татьяна ЛОБАНОВА. У нас ведется жур-
нал, где фиксируются все неполадки по ка-
ждому дому, сведения о том, какие работы
требуются по текущему ремонту. Если ви-
дим, что дом нуждается в капитальном ре-
монте, мы вызываем жилищную инспек-
цию, и она выносит окончательный вер-
дикт: нужен капремонт или нет.

- Как складываются отношения с ресур-
соснабжающими организациями, ведь не-
которые из них тоже находятся в стадии
реформирования?

Татьяна ЛОБАНОВА. Отношения у нас до-
говорные. За холодную воду мы рассчиты-
ваемся по показаниям общедомовых счет-
чиков. Точно так же - за горячую воду. За
центральное отопление платим по норма-
тивам.

Николай СОЛОПОВ. На каждый дом есть
договорные величины по горячей воде, по
отоплению. Есть проект дома, где рассчи-
тан уровень потребления водоснабжения,
отопления. Если видим, что величина завы-
шена, и существенно, начинаем выявлять
причину: то ли счетчик виноват, то ли име-
ются утечки. В любом случае сразу счет
жителям мы не выставляем.

Татьяна ЛОБАНОВА. Причин перерасхода

ресурсов немало. Самая распространенная -
когда в доме проживает много незарегист-
рированных граждан, которые снимают
квартиры. Бывает, что неисправна сантех-
ника. Это уже наша вина. Значит, плохо про-
ведена наладка инженерного оборудования.

- Раньше, когда не существовало конт-
роля за расходом воды, поставщики ресур-
сов были в более выигрышном положении.
Сейчас появились придомовые узлы учета,
устанавливаются счетчики центрального
отопления. Эти меры как-то упорядочили
систему расчетов?

Татьяна ЛОБАНОВА. До установки счет-
чиков на каждый дом нам выставлялись
счета по показаниям ЦТП. А мы жителям -
по нормативам. И если на ЦТП фиксиро-
вался перерасход воды, ДЕЗ оставался в
убытке. Сейчас с этим проблем нет: что по-
казали придомовые водомеры, то мы и на-
числяем людям. В случае перерасхода во-
ды им приходится платить больше.

- После внедрения придомовой системы
учета выиграл ДЕЗ. А жители? Многие оби-
жаются, что слишком часто случается пе-
рерасход.

Татьяна ЛОБАНОВА. Мы соотносим пока-
зания прибора с данными нормативов. Ес-
ли дом израсходовал воды меньше, чем
положено по нормативам, то жители платят
меньше, если есть перерасход - больше. Но
некоторым ведь приходится платить и за
незарегистрированных соседей...

Теперь мы перешли к установке поквар-
тирных приборов учета. Они позволяют ве-
сти расчеты вполне корректно. То есть каж-
дый платит за то количество воды, которое
он израсходовал.

Николай СОЛОПОВ. Сейчас мы устанав-
ливаем счетчики за счет бюджета в муни-
ципальных квартирах, жильцы которых по-
лучают субсидии. Следующий этап - осна-
щение счетчиками других муниципальных
квартир. За 2007 год мы должны устано-
вить порядка 3226 поквартирных счетчиков
- колоссальный объем! Третий этап - уста-
новка таких счетчиков в приватизирован-
ных квартирах, жители которых получают
субсидии. И четвертый этап - во всех ос-
тальных квартирах.

Татьяна ЛОБАНОВА. Процесс оснащения
квартир приборами учета в обозримом бу-
дущем будет завершен. И если где-то обна-

ружат перерасход воды - значит есть утеч-
ки. В подвале, в сетях... Если у кого-то по-
течет унитаз или кран, человек тут же обра-
тится в ДЕЗ, чтобы мастер устранил непо-
ладку. Счетчик не обманешь, а лишние рас-
ходы никому не нужны.

- Кстати, жители поддерживают внедре-
ние счетчиков?

Николай СОЛОПОВ. Бывает, приходим
устанавливать счетчик - бесплатно! - и слы-
шим от жильца: да он мне не нужен. Конеч-
но, не нужен, если у него живут торговцы с
рынка, человек двадцать.

Татьяна ЛОБАНОВА. Когда все квартиры
в доме будут оборудованы счетчиками, то
за перерасход воды будет платить тот, кто
откажется от установки водомера.

Николай СОЛОПОВ. Мы стараемся объяс-
нить это людям. Но не всегда удается их
убедить. Впереди - диспетчеризация квар-
тирных водомеров, когда посредством ра-
диосигнала данные водосчетчиков будут
поступать в бухгалтерию в режиме реаль-
ного времени.

КОНКУРС НАЧИНАЕТСЯ 
С КОНКУРЕНЦИИ

- Часто слышим: «конкурс», «конкурен-
ция». А есть ли реальные конкуренты у ва-
ших подрядных организаций?

Татьяна ЛОБАНОВА. Конкурсы проводят
префектура ЮЗАО, управа района Обручев-
ский. Поступил, например, госзаказ на ус-
тановку приборов учета - мы готовим заяв-
ку и передаем в префектуру. Префектура
на официальном сайте размещает конкурс-
ную документацию. Ну а потом поступив-
шие заявки сопоставляют по многим кри-
териям. Раньше кто меньше запросил
средств, тот и прошел. А сейчас учитывают,
есть ли гарантия качества, каковы сроки
исполнения, экономичность, опыт работы
на рынке ЖКХ, имеются ли положительные
отзывы о компании. Если организация-пре-
тендент предлагает услуги по ценам на 30
процентов ниже тех, что установились на
рынке ЖКХ, то это уже настораживает.
Ведь необходимо покупать оборудование,
инструменты, да к тому же нормально оп-
лачивать труд специалистов. Привлечение
дешевой рабочей силы, дешевые материа-
лы и оборудование - это всегда удар по ка-
честву. А качество - главный критерий. Де-
шево и хорошо не получается.

- Перейдем к теме благоустройства дво-
ровых территорий. Здесь тоже конкурсы
проводятся. Раньше дворы в основном
убирали приезжие из стран СНГ, сейчас их
вроде бы стало поменьше. Почему бы не
привлечь в сферу ЖКХ москвичей и жите-
лей Подмосковья?

Валерий ДОРОШ. Вопрос этот острый.
Все чаще доводится слышать мнение, что
разумно было бы вернуться к практике, ко-
гда работники ЖКХ получали служебное
жилье.

Николай СОЛОПОВ. Вот тогда-то к нам и
пойдут москвичи! Труд в ЖКХ нелегок. В
любую погоду, в любое время года дворы
надо приводить в порядок. Москвичей на
такую работу даже хорошей зарплатой не
заманишь. Остались те, кто трудится в этой
системе давно и кому идти уже некуда. А
если бы по месту работы давали квартиру,
то к нам потянулась бы и молодежь. 

ТСЖ НЕ СРАЗУ СТРОИЛИСЬ...

- Почему такая форма управления жи-
лищным фондом, как ТСЖ, остается не
слишком популярной? Хотя возможности у
них немалые...

Валерий ДОРОШ. ТСЖ имеют пробуксов-
ки по двум причинам. Финансовые вопро-
сы, проблемы финансирования таких до-
мов - самые острые. Они нигде толком не
прописаны. Хотя по уставу ТСЖ - некоммер-
ческая организация, имеющая налоговые
льготы, на практике все иначе. Многие ава-
рийные и прочие службы за свои услуги бе-
рут с них, как с коммерческих структур. Ра-
сценки для них в несколько раз выше, чем
для домов, которые обслуживает ДЕЗ.

Вторая причина в том, что подготовлен-
ного жилищного актива, способного ре-
шать вопросы управления многоквартир-
ным домом, у нас нет или очень мало. А за-
ниматься домом надо повседневно.

Да, ТСЖ - самый надежный способ упра-
вления домом. Но для реализации этого ме-
ханизма необходимо, чтобы в головах соб-
ственников произошла революция. Люди
должны быть к этому готовы. На мой взгляд,
лучше бы делать пилотные проекты - ска-
жем, отработать систему ТСЖ в одном мик-
рорайоне. Но не в тиши кабинетов, а приме-
нительно к конкретным домам, конкретным
людям. И уже потом пропагандировать, рас-
пространять этот опыт. На его основе совер-
шенствовать законодательство.

И все же к ТСЖ мы обязательно придем.
Думаю, это только вопрос времени.

Вел круглый стол
Николай ПЕРМЯКОВ

ДЕЗ НА ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН

Валерий Дорош: «Сейчас все мы - и ДЕЗ, и собственники или наниматели
квартир - осваиваем свои права и обязанности»
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НЕ БУДЕТ РОССИИ 
БЕЗ КРЕСТЬЯНИНА!
Очень интересной мне показалась статья Владимира Любицкого

«Куда крестьянину податься?», опубликованная в № 39 (17 –
23 октября 2007 года). Я ее прочитала несколько раз, потому

что проблема, мне кажется, не только в росте цен на продовольст-
вие.

Помню, еще в 80-е годы я была  в гостях  в станице Ярославской
под Майкопом, это Краснодарский край. Там было изобилие овощей
и фруктов. А девать все это добро было некуда. Все жители уже и со-
ки понаделали, и варенье понаварили, а с яблонь и слив падали и па-
дали плоды. Но у власти до этого ни ум, ни руки не доходили. Всё за-
рывали в землю – и смотрели на Запад, на Европу.

Вообще, наши правители в XX веке словно сговорились добивать
крестьян. Сначала их сгоняли в колхозы - или в ссылку, кто сопро-
тивлялся. Потом, при Хрущеве, непосильным налогом заставили
порезать домашний скот. Потом тем же способом уничтожили са-
ды. Горбачев – тот  придумал уничтожать виноградники. Я в ту по-
ру жила в Туркмении и помню, как спасали местные жители  какой-
то невиданный сорт винограда, который они выводили несколько
лет...

«Демократы» уничтожили колхозы и совхозы, но при этом не созда-
ли никаких условий для фермеров. Недавно я читала замечательную
книгу английского ветеринара Джеймса Хэриота - о том, как в Англии об-
служивают фермеров. К примеру, один разводит свиней, другой – коров,
третий – лошадей. Все фермы телефонизированы, все соединены хоро-
шими дорогами. Телится корова – фермер вызывает по телефону вете-
ринара.  За молоком на  фермы каждое утро приезжает машина, при
этом производится и проверка качества. Случись, животное сдохло –
опять же приедут и заберут. У фермера не болит голова ни о том,  как
прокормить скот, ни о том, куда продать мясо, другую продукцию.

Если бы наши  власти решили все эти проблемы – уверена, многие
горожане (а это ведь зачастую вчерашние крестьяне!) поехали бы в
деревню и завалили бы город отечественными продуктами питания. И
пьяниц стало бы меньше, и бомжей, и перекупщики бы исчезли...

В последние годы у всех на уме только газ, нефть, золото, алмазы.
Но неужели непонятно, что сила России всегда была, есть и будет в
земле нашей, в человеке, который умеет работать на этой земле?  Без
того, что называется сейчас «продовольственной безопасностью»,
пустым звуком останутся и демографическая политика, и всяческие
реформы ЖКХ, и другие социальные программы, и даже обороно-
способность страны. 

Такое мое мнение.
Анна ЛОСКУТОВА

Обратная связь14
ГОВОРЯТ, С СОСЕДЯМИ НАДО ЖИТЬ ДРУЖНО. 
НО ЕСЛИ СОСЕДИ  ДРУГ С ДРУГОМ 
НЕ ЗДОРОВАЮТСЯ – О КАКОЙ ДРУЖБЕ, 
О КАКИХ СОВМЕСТНЫХ ДЕЛАХ МОЖЕТ ИДТИ РЕЧЬ?
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Спасибо за статью «Пока гром
не грянет» («МС» № 36). Автор
Игорь Говоров попал точно в
цель, открыв самую страшную
тайну жильцов: глупость, ту-
пость, кооперативное чванство
- болото равнодушия! Ох, как
не хватает в СМИ подобных
расследований и публикаций.
Ваша газета - счастливое ис-
ключение.

Народ необходимо просвещать буквально с са-
мых азов. Что такое дом? Какие права и обя-
занности у его жителей? Что такое собствен-

ность? Нужно побуждать людей к размышлению:
как дальше они жить собираются? Идет реформа
ЖКХ, а жильцы за пределами своей квартиры ниче-
го не желают видеть. У себя они не путают кровать
с туалетом, на собственной жилплощади - все куль-
турные и бережливые, но стоит выйти за дверь - ку-
да что девается! Мыслят как при социализме (т.е.
кто-то мыслит и решает за них), а живут уже в капи-
тализме. 

Наверное, дело в том, что люди многое забыли.
Преемственность слабенькая. Я помню барачную
жизнь: один общий коридор на всех и множество

комнат, где кто-то жил один, а кто-то огромной
семьей. Керосинки, керогазы. Вода в колонке. Ту-
алет на улице. Но было весело. В выходные дни
взрослые и ребятня выходили на площадку иг-
рать в волейбол. Одинокая тетя Маша, когда гото-
вила оладышки (до сих пор помню их вкус), в
первую очередь угощала всех детей в бараке. Для
каждого из нас это был праздник. Мы радостно
становились в очередь и ждали. Обязательно
произносилось волшебное слово «спасибо». Нас
воспитывали уважительно относиться к хлебу,
ценить внимание, учили добру. Запомнились и
«золотые шары» у окна. Обустроить барачный
быт старались все. И для всех: для детей, для
взрослых, для старшего поколения. Каждый был
активен, каждый участвовал в общих делах от ду-
ши.

Потом жизнь перешла в коммуналку. Здесь уже
появились удобства: кухня, ванная, туалет. Соблю-
далась очередность, этикет. Сохранялась коммуни-
кативность. Но на стенах подъезда еще никто не ри-
совал, причем не только потому, что маркеров или
фломастеров не было. Незабываемые уроки жизни
нам преподавали родители: «Сынок, возьми веник!
Подмети хорошенько. Не забудь убрать мусор возле
соседей». И я, и соседские дети, словно сговорив-

шись, выходили в коридор и подметали наперегон-
ки, стараясь не упустить ни соринки. Ничего не де-
лили на «твое - мое», просто добросовестно выпол-
няли родительский указ. Это поощрялось: «Моло-
дец!» Такое надо было заслужить... Все было на ви-
ду, под контролем: мы не проходили мимо наруше-
ний. Это наше право, наша обязанность, наша
жизнь.

Дожили до ЖСК! Бытовые условия с послевоен-
ными не сравнить, но человеческие отношения дали
трещину. Стали проявляться гордыня, эгоизм.

Сейчас резкая коммерциализация всего и вся
привела к полной амнезии. Модель современного
жития - квартира и бронированная дверь. Детей не
приучают к элементарной культуре быта: это счита-
ется непрестижно. Намусорю - кто-то подметет, но
только не я! Компьютерная грамотность выплесну-
лась на стены  дома - и пошло-поехало. Человече-
ские взаимоотношения обесценились. Наблюдаем
обратный процесс: от человека к обезьяне, антидар-
винизм.

Вот пример из Румынии. Стоят новые дома. По-
хожи на наши, но чего-то явно не хватает. Точно -
надписей нет! Как добились этого? Ответ самый
простой: если кто-нибудь из детей пошалит на
стенке, то весь дом будет платить за ремонт. И ро-

дители провели с чадами работу по разъяснению
жизненных позиций. Никто не нарушает элемен-
тарные житейские правила, и все за этим следят,
что в результате стало общепринятой культурной
нормой.

Нам до этого еще расти. Да и жирок мешает. Моя
квартира - это и есть «весь» дом. А дом как таковой
- что-то чужое и далекое. Если соседи друг с другом
даже не здороваются, то о каких собраниях, о каких
совместных планах может идти речь?

ДЕЗы давно не выполняют своих функций. Там
зачастую нет квалифицированных специалистов.
Мы же все всем прощаем, поскольку жители спят. А
значит, так нам и надо.

Рассказав о том, как пользуются пассивностью
жителей «предприимчивые» председатели ЖСК,
«Московская среда» подняла актуальнейшую проб-
лему. Вот и наш председатель долгие годы бездей-
ствует, но со стороны жильцов никаких собраний и
возмущений. Нам говорят: с соседями надо жить
дружно. И мы, оглядываясь на соседей, дружно пу-
скаем свой дом под откос. На лестнице чисто, но в
человеческих душах грязь и мрак, безграмотность и
трусость.

Читая «МС», мы будем бороться за свой дом - хо-
тя бы для очистки собственной совести. Еще раз
спасибо за статью. Вы написали о нас, о нашем до-
ме чистую правду.

С уважением
Иван ЛАПТЕВ

Уважаемая редакция! Прочитала за-
метку читательницы «МС» Тамары Кле-
ментьевой «Помогите избавиться от хо-
роших вещей» в № 44. Такая проблема -
куда девать ставшие ненужными вещи -
возникает у многих, поэтому я обраща-
юсь к вам с просьбой поместить мою
информацию на страницах газеты.

Во-первых, можно обратиться в цент-
ры социального обеспечения - напри-
мер, в центр социального обеспечения
района Академический (Новочеремуш-
кинская ул, д. 20/23, тел. 8-495-718-00-
00). Этот центр (наверное, и другие то-
же) принимает вещи (новые и бывшие в
употреблении, но только в хорошем со-
стоянии и чистые) - как взрослые, так и
детские.

Можно также избавиться от ставших
ненужными вещей, предложив их на

сайте www.otdamdarom.ru. На этом сайте
можно отдать даром или обменять лю-
бые ненужные вам вещи. Кроме того, их
с благодарностью возьмет церковь, что-
бы раздать нуждающимся в рамках со-
циальной работы православной церкви.
Для того чтобы отдать вещи в церковь,
совсем не нужно быть верующим, - там
принимают с благодарностью от всех.

Детские вещи для отправки в регио-
нальные детские дома (в которых в от-
личие от московских часто нет вообще
ничего) принимают в ДК МАИ (ул. Дубо-
сековская, д. 8, недалеко от ст. метро
«Сокол»). Вещи можно оставить там у
администратора с подписью «Для По-
лейко».

С уважением
ЗИКЕЕВА 

Юлия Вячеславовна

...ДА ЗАБЫЛИ ПРО БАРАКИ

ЕСТЬ ЧЕМ 
ПОДЕЛИТЬСЯ?

«С интересом прочитал в одном из недавних выпус-
ков полосы «Правопорядок» подборку материалов, по-
священных проблеме легализации права российских
граждан на владение огнестрельным оружием. Дейст-
вительно, Конституция Российской Федерации гаран-
тирует всем гражданам возможность защищать свои
права и свободы. Но при этом каждый должен знать и
адекватные пределы этих возможностей, и меру лич-
ной ответственности за их превышение. К тому же не-
обоснованное применение различных видов оружия
влечет за собой и разной степени строгости наказание.
Полагаю, что редакции следует продолжить начатый
разговор с учетом перечисленных факторов. 

С уважением, Валерий Пищулин, оперативный де-
журный Главного управления Федеральной службы
РФ по контролю за оборотом наркотиков по ЦФО,
подполковник полиции».

Мы откликаемся на пожелание Валерия Алексе-
евича и предлагаем вниманию читателей сове-
ты, как нужно обращаться с предметами, спо-

собными если не убить, то травмировать.
�Клинки. Холодным оружием в России признают
лишь номерные экземпляры, продающиеся по лицен-
зии охотника и вписываемые в разрешение. Оружием
считаются и запрещенные кастеты, кистени, сурике-
ны, бумеранги, штыки клинкового типа, кукри, але-
барды и прочие моргенштерны. А все эти ужасные ка-

таны и мачете, которые вы купили в сувенирных бути-
ках, с точки зрения российских законов к холодному
оружию не относятся. Поэтому, если при случайном
личном досмотре милиционеры найдут у вас перочин-
ный ножик и не пожелают возвращать его, тщательно
изучите их документы, номера личных жетонов и ав-
тотранспорта, а также попытайтесь получить копию
протокола об изъятии. По закону ваш инструмент дол-
жен отправиться на экспертизу, после которой его
обязаны вам вернуть с благоприятным заключением.
�Спортинвентарь к товарам двойного назначения не
относится. Если вашу любимую тридцатидюймовую
бейсбольную биту или французский лук из сетевого
магазина спорттоваров кто-то захочет забрать с собой
против вашей воли - он не прав. Требуйте протокол,
денег не давайте. Бита станет орудием преступления
только после того, как кто-нибудь окажется ею изуве-
чен. До того момента вы имеете полное право носить
ее с собой вместо трости или зонтика.
�Спецсредства. Резиновая дубинка, газовый бал-
лон и электрошок имеются в свободной продаже. То
есть купить можно и носить с собой тоже вроде как
можно. Однако если хотя бы что-нибудь из этого
списка вы использовали на практике, вам будет
крайне дискомфортно. Вас отвезут в отдел, сфото-
графируют на память, испачкают вам пальцы и за-
ставят что-нибудь подписать. То есть ситуация до-
вольно абсурдная: покупать и хранить можно, одна-

ко после использования по прямому назначению не-
приятности гарантированы.
�Газовое оружие. Этот феномен самообороны про-
дается только по лицензии. Лицензию получить не-
сложно, однако если вы привлекались, разыскивае-
тесь органами или уклоняетесь от призыва, то шансов
избежать неприятностей нет никаких.

Помните еще, что в пользовании газовым оружием
есть свои сложности. В частности, чем больше рассто-
яние до цели, тем слабее результат. При этом практи-
ка показала, что при ближнем газовом бое стреляю-
щий получает обширные повреждения лицевой части
головы, что ставит под вопрос адекватность подобной
самообороны. И наконец, надо постоянно помнить,
что газовое оружие запрещено применять к женщи-
нам, одиноким неагрессивным несовершеннолетним
и неполноценным людям. Причем степень агрессив-
ности и полноценности нападающих будет определять
не стрелок, а суд.
�Травматическое оружие. «Резиновые» пистолеты и
револьверы можно применять в замкнутом простран-
стве, их эффект не зависит ни от резистивности жи-
вотных и алкашей, ни от силы ветра. Что касается
юридической стороны вопроса, то правила одинаковы
как для газа, так и для травматики.
�Пневматика. Оружие типа «хардбол», стреляющее
металлическими шарами, эффективное, точное, неле-
тальное. Если энергия выстрела не превышает 7,5

Дж., а калибр - 4,5 мм, - продается без разрешения.
Тем не менее если вы, вступившись за честь девушки,
отстрелялись по хулиганам, немедленно выкидывайте
«пушку» и убегайте вместе с девушкой.
�Огнестрелы. При выборе оружия пытливые умы
обычно предпочитают нарезные пистолеты и револь-
веры. Пистолеты достаточно компактные, но сложны,
требуют тщательного ухода и не любят морозов. Ре-
вольверы просты, всегда готовы к использованию и
не оставляют гильз на месте стрельбы, но их сложнее
перезаряжать.

Есть разные пути обретения такого оружия. Покуп-
ка «ствола» у частных лиц - вообще самый скользкий
из всех вариантов. Даже если вас не сдаст продавец
(обычная практика), в случае какого-либо казуса на
вас «повесят» любое убийство.

Существует категория населения, предпочитающая
ездить в лес с хорошим миноискателем и извлекать
из песка или болота «эхо войны». При этом всегда
есть риск подорваться на антикварном боеприпасе.
�Боеприпасы. Приобретая оружие, всегда думайте,
чем и за какую цену будете стрелять. Существуют об-
разцы, патроны к коим стали сущим дефицитом. К
примеру, чешский 7,92 - мм патрон «маузер» стоит от
2,5 доллара за штуку, но есть и такие экземпляры, что
идут по цене гаванских сигар.

Михаил БУЛАНЖЕ,
обозреватель «МС»

ПРАВИЛА БЕЗОПАСНОГО ЧЛЕНОВРЕДИТЕЛЬСТВА

Несмотря на принимаемые
меры, столица все еще не
может освободиться от мел-

кого уличного мусора, прежде
всего от брошенных сигарет,
«бычков» («МС» № 45). Одна из
причин - малое количество урн в
городе. Они довольно дороги, к
тому же изготовлены как бог на
душу послал, с преобладанием
мрачных тонов при окраске и, как
правило, грязные. А здесь, думаю,
было бы уместно типовое реше-
ние. Ведь урны для сбора мелкого
уличного мусора это «малая архи-
тектурная форма» в городском
хозяйстве. И нет сомнения, что
они должны соответствовать ме-
няющемуся облику столицы. Ко-

личество урн в городе должно
быть больше на порядок, а их сто-
имость гораздо ниже существую-
щей (в среднем 2,5 - 3 тыс. руб.).

Городу нужны два типоразмера:
урна диаметром водосточной тру-
бы и диаметром больше - пример-
но 30-32 см. Первый тип предна-
значен главным образом для сбо-
ра брошенных окурков сигарет и
пустых пачек. Места их размеще-

ния - у входа в офис, завод, мет-
ро, институт, вдоль людных улиц
на тротуарах, вдоль дорожек
бульваров и парков. Второй - на
остановках общественного транс-
порта, у магазина, торгового цент-
ра, рынка, жилого дома. Общим
для обоих вариантов исполнения
должны стать яркие, броские и
обязательно чистые цвета. Тогда и
у сборщика мусора добавится за-

дача - оставить после себя урну
чистой.

Мне кажется, что стоило бы
провести закрытый конкурс на
лучшее конструктивное исполне-
ние урны. Заказчиком от столицы
на проектно-конструкторскую и
сметную документацию мог бы
стать один из департаментов Ком-
плекса городского хозяйства, а ка-
ждая управа - заказчиком на изго-
товление и эксплуатацию урн на
местах. Это был бы системный
подход.

Начав с малого, столица оказа-
ла бы воспитательное влияние на
горожан-курильщиков. И скоро
каждый ощутит это на себе.

М.Д. НЕФЕДОВ

ГОРОД МОЖЕТ 
СТАТЬ ЧИЩЕ
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ХОРОШО, КОНЕЧНО, КОГДА ЧЕЛОВЕК

ЗАБОТИТСЯ О ЖИВОТНЫХ. НО ПЛОХО,
ЧТО ОН ОДИН, А ГЛАВНОЕ – ПОД

ПОДОЗРЕНИЕМ: ЗАЧЕМ ЕМУ ЭТО НАДО?
Человек и поступок

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (249), 5 - 11 декабря 2007

Мы встретились в пиццерии на
Центральном проспекте. Пригла-
шать к себе домой Марине Геор-

гиевне неловко: в трехкомнатной кварти-
ре неподалеку, где она живет с мамой,
тоже хватает и собак, и кошек. Давно по-
ра бы сделать ремонт, но не на что, пото-
му что в приюте сотня голодных ртов.

Едем на окраину города. Наконец глу-
хой забор, на нем - предупреждающая
табличка насчет «злой собаки». Тарасова
звонит по мобильному, выходит работ-
ница Гуля. В лучшие времена она у себя
в Фергане преподавала немецкий язык, а
теперь вот вместе с племянником при-
сматривает за приютскими. 

Под оглушительный лай заходим на
территорию некоммерческого партнер-
ства помощи бездомным животным
«Санта», о чем извещает вывеска за же-
лезной дверью. Хозяйка пришла не с пу-
стыми руками, в пакете какие-то сладкие
булочки, есть и мясное. Но разве собаки
едят сладкое? Вопрос задавать не при-
шлось: едят, здесь всё едят, да еще как...
Я просовываю угощение сквозь сетку, и
приходится следить, чтоб пальцы оста-
лись целы. Правда, мы пришли накануне
обеда, и в бачках остывает только что
сваренная в полевой кухне похлебка.

Собаки многое бы рассказали, если б
могли. Вместо них рассказывает хозяй-
ка. 

Вот основатели приюта, Томик и
Дзынка, им по пятнадцать. С них все на-
чиналось. Томик по паспорту Том, а по
фамилии (она обязательна) все здесь
Тарасовы. У всех прививки, у всех ошей-
ники - знак статуса: пес домашний. Так
вот: подобрали с мужем четырех без-
домных псов. Когда пришла пора уез-
жать на гастроли - с кем оставить? Рай-
онные власти пошли навстречу, дали
шесть соток. Там поставили будку, сде-
лали заборчик, наняли сторожа и уехали.
Возвращаются - а у них уже не четыре
собаки, а десяток, потому что земляки
решили, будто здесь приют, и подброси-
ли кого могли. Откуда им знать, что все
тут устроено на собственные деньги?

Животных надо было где-то держать и
кормить. Марина продала свою двухком-
натную квартиру и действительно по-
строила приют. Сюда тут же начали при-
водить и приносить зверье, звонить. Бы-
ли и угрозы: мол, не возьмете нашего
пса - подожжем. И действительно по-
дожгли, когда супруги были на гастролях
в Японии: «Приезжаем, а собаки по лесу
бегают. Четыре сгорели... Тогда мы по-
просили землю подальше от людей, так
и оказались на окраине».

А вот еще два пса, Мишка и Таня. Ког-
да-то жили на стройке, сторожили хо-
зяйское добро. Когда дом построили, то
люди определили своих друзей-сторо-
жей на усыпление. Но собакам повезло,
они здесь уже больше десятка лет. 

В соседнем вольере бегает по кругу
пес с миской в зубах. Это Буник, он все
время хочет есть. О его голодном про-
шлом можно только догадываться. Не-

подалеку - внушительных размеров
Мурза, в нем чувствуется порода. Преж-
ние хозяева отдали его на лечение в со-
бачью клинику, но потом не пришли, так
что перспективы у пса были незавидные.
Через полгода оттуда позвонили в при-
ют, и у Мурзы теперь своя будка.

Если кот на заборе никого не удивит,
то собака, которая вскарабкалась по сет-
ке и посматривает сверху на соседей,
вызывает вопросы.

- Это Дуня, любимица покойного му-
жа, - поясняет Марина Георгиевна. - На
заборе она потому, что хочет к людям,
пытается привлечь к себе внимание. Хо-
тела взять ее домой, но не могу - она шу-

страя и просто забьет стариков своим
темпераментом.

Что говорить, в приюте - не дома...
Но есть и объективный показатель
- продолжительность жизни. А

здесь живут лет по пятнадцать и больше,
по собачьим меркам - долгожители. Из
трех десятков ровесников приюта умер-
ло только трое.

Учтем, что благополучных здесь нет.
Кто без ноги, кто под трактор попал, как
Динка. Это не она, а он. Стоит, терпели-
во ждет угощения.

- Рядом с дорогой, где я хожу, стояла
халупка местного пьяницы Володи, -
рассказывает его историю Тарасова. -
Однажды смотрю - у него в руках ружье,
целится в пса, а тот скулит. Оказывается,
Динку переехал трактор, и Володя решил
его застрелить, чтоб не мучился. Кончи-
лось тем, что взяли мы к себе и пса, и
Володю. Я его потом закодировала от
пьянства, и он сторожил приют. Сейчас
тут узбеки работают, к ним претензий
нет, а в свое время у местного персонала
были проблемы с алкоголем, и я кодиро-

вала всех по методу моего отца. Слыша-
ли о докторе Довженко? Это известный
нарколог, у него в Феодосии клиника.
Мне друзья говорят, что стремление
всех спасать - что собак, что алкоголи-
ков - от генов. Меня вообще тут за го-
родскую сумасшедшую считают: мол, у
нее детей нет, вот на собак и переключи-
лась... Да, когда-то мой шестимесячный
ребенок умер, не уследили врачи. Но при
чем же тут собаки?

А эта бытовка рядом с собачьими
вольерами - кошачья. Только мы зашли,
как раздался дружный вопль. Его смысл
понятен: еда не домашняя и не досыта.
Да и где вы видели котов в клетке?! 

Им в приюте несладко вдвойне, но на
воле не выжить: то собаки рвут, а когда
люди травят крыс в подвалах, гибнут и
кошки. Тут их всего десяток, остальные -
рядом, в соседнем доме, где сердоболь-
ная хозяйка выделила площадь для этих
вольнолюбивых зверьков. 

Но если есть приют, зачем же в квар-
тире держать столько зверья?

- В приюте условия не санаторные,
старикам здесь трудно. Недавно взяла
домой еще двух собак на зиму, теперь их
там шестеро. А среди кошек Маркиз - пя-
тый. Он очень домашний, еще недавно
жил в хорошей семье. Ему десять лет.
Хозяева собрались уезжать за границу,
звонят мне: мол, усыпить не можем... А я
как слышу «усыпить» - мне дурно. Гово-
рю: привозите. Он у меня теперь в ван-
ной живет, руки лижет... Но в дом боль-
ше никого не возьму, не на кого оста-
вить. Даже концерты даю только летом,
чтобы маме было легче выгуливать со-
бак, - она ведь тоже старенькая, ей уже
за семьдесят. 

Яделюсь с Мариной передовым ев-
ропейским опытом: мол, в варшав-
ском приюте вход свободен для

всех, на автобусных остановках - объяв-
ления: «Алиса ждет любящего хозяи-
на»... И за год восемь из каждого десят-
ка животных находят новую семью.

Но что можно посоветовать человеку,
который этим занимается вполне про-
фессионально? Все это было, все пробо-
вали. После объявлений здешние Алисы
остаются на прежнем месте, зато у них
появляются новые соседи. Вот и прихо-
дится даже адрес скрывать.

А где же отечественные меценаты,
благотворители? И куда им отправлять
свои пожертвования?

- Если хотите видеть кавалера ордена
«Меценат столетия», то я перед вами...
Нынешним летом в храме Христа Спаси-
теля вручили за возрождение традиций
меценатства и благотворительности. Как
в грамоте написано - за приют, доброе
сердце и еще за что-то. Есть и другой ор-
ден - «Честь и достоинство», примерно
за то же самое. Так что общественное
признание имеется, а вот общественных

денег нет. Напечатали в газете номер на-
шего расчетного счета, но пожертвова-
ний - ноль. А тут каждый день нужны на-
личные - на корма, старые матрацы... Ка-
ково зверю зимой на голой земле спать?
Деньги от проданной квартиры кончи-
лись года три назад, теперь вся надежда
на концерты, да и то лишь на зарубеж-
ные гастроли. Долгов полно, никак не
могу отдать. Надо платить рабочим, по-
купать будки, бытовки, обогреватели...
тысяч сорок в месяц уходит. В лечебни-
це только одна стерилизация стоит 4 ты-
сячи. Мне говорят: «Ну и что же, что при-
ютские? Мы не благотворительная орга-
низация...» Хорошо, что я за эти годы
многому научилась. Хоть и не ветеринар,
но почти все лекарства знаю, могу и тем-
пературу снять, и воспаление. 

Нужно, наконец, и новое концертное
платье купить. Кстати, надежды на бла-
готворительные концерты не оправда-
лись.

- Проводим их регулярно, - говорит М.
Тарасова, - и хорошо, если тысячу руб-
лей соберем. Люди удивляются: какие
деньги, это ж благотворительность! Не
понимают, что сборы идут в фонд помо-
щи животным, хоть мы и стараемся объ-
яснить, в чем дело. В День города тоже
выступали - коробка осталась пустой,
никто ничего не бросил. Впереди оче-
редной концерт. Буду играть немецких
романтиков - Бетховена, Шумана, Брам-
са. Помогут ли ценители высокого ис-
кусства? Неизвестно. Начнешь после
концерта говорить о приюте, а мне - ну
вот, опять она нам настроение портит
своими собаками. Но, бывает, некоторые
сочувствуют - советуют: да брось ты все
это, ты ж не Сент-Экзюпери, пережи-
вешь, что в ответе за тех, кого приручи-
ла.

Е сли все так трудно, зачем брать
новых животных? А дело вот в
чем: 

- Это происходит само собой. Приво-
зят собаку в клинику для усыпления, а
ветеринару жалко, он дает мой телефон:
мол, может, Марина что подскажет? А
что я подскажу? Вот и еще один рот. Или
просто шантажируют: возьмите, а то
усыпим. Даже обещают помочь корма-
ми. Я сдаюсь, а через неделю этих по-
мощников уже нет. Да еще и укоряют.
Вчера звонит женщина, просит взять
щенков с какой-то там стоянки. Я гово-
рю: приют не финансируется, и некуда, у
меня даже дома места нет. И слышу: «А
что же тогда пишут, что вы любите жи-
вотных? Значит, это все неправда?» (В
этом году зеленоградское телевидение
дало репортаж о приюте.) Но что ж вы,
спрашиваю, сами-то не берете? В ответ:
а вы знаете, сколько мне лет? Вот так - у
кого возраст, у кого аллергия, только у
меня никаких проблем... Позапрошлой
зимой в самые холода просидела в при-

юте, потому что у сторожа запой. Прихо-
жу, а он валяется в снегу полуголый, и не
поймешь, кого спасать, - собак или его. 

- Когда прошу помочь, многие удивля-
ются: тут с людьми проблемы, а вы со
своими собаками, - продолжает Марина.
- Это, мол, частный приют, сама затеяла
- сама и крутись, а не можешь - распус-
кай. И вообще твое дело - на виолончели
играть. Я, может, и не занималась бы
этим, но нет же никого! Писала главе уп-
равы, а мне в ответ: «Наши специалисты
не могут найти статьи, по которой вам
можно помочь». Правда, откликнулись в

соседнем районе, Панфиловском, помо-
гают с кормами. И предприниматели по-
падаются неравнодушные. Например,
два магазина дают в конце недели спи-
санные продукты, но их хватает ненадол-
го. 28-й хлебозавод тоже помогает. И
строительная фирма «Глория» деньги
дает, когда нам совсем уж худо. А ведь
что стоит городу привезти некондицион-
ных кормов... Хоть изредка!

Местная печать? Она старается ост-
рые проблемы не поднимать, все у нас в
округе чудесно. Приезжал однажды зам-
префекта, посетил приют, идею одоб-
рил. Нужен, говорит, государственный,
на него и деньги будут. Действительно,
строится такой в районе Фирсановки
уже лет десять. А мне-то сейчас что де-
лать? Собаки ж есть хотят. Недавно в Ан-
глии некая фирма пиратским образом
издала несколько моих дисков, ничего
не заплатила. Судиться с ними дорого,
да и хочется договориться по-человече-
ски. Хоть бы часть вернули... 

Впечатления от приюта у меня оста-
лись противоречивые. Хорошо, ко-
нечно, что человек заботится о жи-

вотных, но плохо, что он один. Звери жи-
вы, но у большинства из них никогда не
будет хозяев. Спасена сотня, но их со-
братья продолжают гибнуть... 

Порой кажется, что чиновный люд от-
личается от всех прочих отсутствием

здравого смысла, вместо него у столона-
чальников - корпоративный интерес. Есть
же действующий приют, только поддер-
жите! - нет, будут строить свое, осваивать
деньги. Что ж, стройте, осваивайте, но
хоть помогите человеку, который много
лет в одиночку делает вашу же, государ-
ственную работу... Нет ответа.

Между тем средства на эти цели го-
род дает:

- Недавно был конкурс, Зеленограду
выделили полмиллиона рублей, - гово-
рит М. Тарасова. - Подала документы и
я, но мне отказали: мол, в приюте нет
операционной, кухни, туалета... Так по-
тому и нет, что нет денег! Куда уходят
бюджетные, я не знаю. Наверное, на
строительство. В общем, городская про-
грамма меня не коснется. Но, может,
хоть другим животным помогут. Впро-
чем, чиновники мне сказали, что поря-
док будет такой: полгода пса держат, а
потом, если хозяин не найдется, - на
улицу или укол: приюты не резиновые. 

- Не жалеете, что взялись за все это?
- Трудно сказать. Рада, что многих

животных спасла, но за это пришлось
заплатить карьерой. Я, конечно, смогла
бы заработать сама, но не могу никуда
вырваться: надо, чтобы кто-то привозил
корм - крупы, геркулес, гречку, - собак
выгуливал, за здоровьем проследил. А
вообще планы такие: хочу пристраивать
собак по домам, сократить приют вдвое,
чтобы получше питались. (В этом году
десятерых раздала. Но это скорее ис-
ключение, обычно не берут, а приводят.)
И пусть доживают. А потом я приют за-
крою. Больше не могу, тяжело. 

...Санта - так звали годовалую овчар-
ку, которую нашли на помойке с обморо-
женными лапами. Видно, она успела по-
лучить собачье образование, знала все
команды, и Тарасовы ее очень любили.
Она умерла от рака, и приют назвали в
память о ней. Закроется «Санта» - и Сан-
та снова умрет, уже навсегда.

Есть в интернете форум «Пес и кот»,
пишут туда и зеленоградцы. Вот
кое-что из их посланий:

«TAT»: Вынуждена обратиться на фо-
рум, может, кто-то есть из Зеленограда.
А проблема вот в чем: на Крюковской
площади живут собаки, они очень худые,
многие с подбитыми лапами, хромают.
Пытаюсь их накормить, но у меня поми-
мо них три постоянные дворовые соба-
ки, куча дворовых кошек... У меня уже
отчаяние, не справляюсь ни материаль-
но, ни физически. Очень прошу - помо-
гите собакам! 

«Mariella»: Готова передать 500 руб-
лей.

«KATYA»: Проблема Зеленограда - в
равнодушии. Мы пытались объединить
зверолюбов, вместе мы сила - ага, как
же, это никому не надо. Почитайте, ка-
кие добрые люди у нас, меня аж трясет
всю: «а еще они являются разносчика-
ми болезней», «создадим собакам хо-
рошие условия, чтобы плодиться и за-
полнять улицы?», «если собак стая, то
они живут по своим законам и пищу
найдут».

«TAТ»: Стаю не вижу третий день. Ра-
бочие сказали, что приезжали ловцы,
видели полную машину отстреленных
или усыпленных собак. Боюсь, как бы
мои не попали...

«Кошачья мама»: К сожалению, нико-
го из местных опекунов не знаю, сама
хожу часто мимо станции и подкармли-
ваю эти мордочки. Кроме Марины Тара-
совой и ее приюта, в который она уже
никого не берет (переполнен!), я больше
ни о ком и не слышала. Неоднократно
обращалась в управы, результат ноль -
никому ничего не надо. 

Есть, выходит, в Зеленограде нерав-
нодушные люди. Так совершите посту-
пок, объединитесь! А то ведь сами види-
те, какая на чиновников надежда...

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

«САНТА» МАРИНЫ
Когда-то в напоминание о былых победах монархи жаловали подданным почет-
ный довесок к фамилии - скажем, Суворов-Рымникский, Орлов-Чесменский... Ча-
ще бывало наоборот: само дело украшало фамилию автора, и появлялись уголок
Дурова, телебашня Шухова, театр Образцова. Когда я попытался выяснить, мож-
но ли в Зеленограде пристроить бездомных животных, мне дружно назвали при-
ют Марины Тарасовой. Именно так, с именем и фамилией. Почему? За ответом я
поехал в этот приют. Пятнадцать лет назад его создала вместе с мужем солист-
ка Московской филармонии, виолончелистка Марина Тарасова. В то время она
уже была заслуженной артисткой России.
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БЫВАЛО, ОБЫВАТЕЛИ, ГЛАЗЕВШИЕ 
НА ПОЖАР, ВСТРЕЧАЛИ СМЕЛЬЧАКА-СПАСАТЕЛЯ
АПЛОДИСМЕНТАМИ. СЕГОДНЯШНИЕ ГЕРОИ-
ПОЖАРНЫЕ  ЧАСТО ОСТАЮТСЯ  В ТЕНИ

РАБОТНИКИ БАГРА И ТОПОРА

Древние летописцы не донесли до нас дату пер-
вого московского пожара, однако зафиксировали,
что за первые 450 лет своего существования го-
род полностью выгорал 13 раз, а 100 раз огонь
уничтожал основные постройки, оставляя чуть ли
не всех москвичей без крова над головой. Да ведь
и было отчего полыхать пламени! Стройматериал
в те стародавние времена применяли исключи-
тельно смолистый, взятый из окрестных хвойных
лесов. Ель, сосна, сколько их ни поливай водой
снаружи, выгорали изнутри дотла. 10-15 минут
требовалось огню, чтобы превратить в пепелище
улицу, 30-40 минут - чтобы уничтожить весь го-
род. Единственными средствами борьбы с пламе-
нем были топоры да багры, которыми растаскива-
ли строения по бревнышку. Если, конечно, огнен-
ная стихия позволяла это сделать. Ну а когда си-
туация на пожаре становилась совсем отчаянной,
народ московский отступал к берегам близлежа-
щих водоемов, откуда и наблюдал с безысходной
печалью, как гибнет добро, нажитое непосильным
трудом.

Но лишь только порывы ветра уносили с глаз до-
лой последние искры пожарища, погорельцы бра-
лись за те же самые багры и топоры, чтобы стро-
иться заново. Видать, эти две профессии на Москве
возникли единовременно: всем миром строились,
всеми миром спасали возведенное от огня.

При великом князе Московском Иване III во вто-
рой половине XV века создается первая пожарно-
сторожевая служба - отдаленный и весьма прими-
тивный прообраз более поздних формирований. Ос-
нована она была на всеобщей повинности горожан,
которым вменялось в обязанность иметь на своих

хозяйских дворах все необходимое для тушения по-
жаров и выходить в противопожарные караулы.
Иван III впервые предпринял и ряд превентивных
мер против пожаров, в частности, беспощадно пре-
следовал своих подданных за табакокурение. Особо
истовых любителей глотать дым, рассыпая вокруг
себя искры, на первый случай били по пяткам, а
склонным к рецидиву курильщикам отрезали носы.

Внук Ивана III, Иван Васильевич IV, прозванный
Грозным, в жестокости превзошел своего деда, но
заодно усовершенствовал противопожарную служ-
бу, создав первые специализированные пожарные
дружины.

И все-таки даже у этого грозного и решительного
царя любые попытки реформирования пожарного
дела не выходили за рамки добровольно-принуди-
тельной самодеятельности. Только через столетие
царь Алексей Михайлович Романов принял эффек-
тивные меры по переводу пожарного дела в Мос-
ковском государстве на профессиональную основу,
издав для этого в апреле 1649 года «Наказ о Град-
ском благочинии».

Сын царя Алексея Михайловича Петр I, как из-
вестно, Москву не любил. Но, испытывая неодоли-
мую тягу ко всякого рода техническим устройствам,
повелел доставить в Первопрестольную выписан-
ные из Голландии невиданные прежде на Руси по-
жарные насосы - «заливные трубы», как прозвали
их москвичи. Были среди этих диковинок и такие
исполины, что обслуживали их по 50 человек.

НАГРАДА ЗА СМЕЛОСТЬ

Минул еще век, и вот уже
император Александр I издал
свой именной Указ от 31 мая
1804 года «Об организации
профессиональной пожарной
охраны в г. Москве». Пункт 2-
й этого документа гласил:
«Для отправления ночной
стражи и содержания пожар-
ных служителей составить
особенную из отставных сол-
дат, к фронтовой службе не-
способных, команду».

Любительство в деле, тре-
бовавшем основательных
знаний, опыта, навыков, на-
всегда уходило в прошлое.
Царское волеизъявление об-
ратило на это особое внима-
ние: «Всех обывателей мос-
ковской столицы от содер-

жания пожарных служителей отныне освободить,
и как ночных стражей, так и пожарных служите-
лей ни от кого не требовать и никого не наря-
жать».

Повеление это самодержавное неукоснительно
соблюдалось без малого полвека. До того злосчаст-

ного дня 11 марта 1853 года, когда в столярной ма-
стерской Большого театра загорелась стружка.
Огонь мигом распространился по огромному зда-
нию, отрезал доступ к аварийным выходам. Нахо-
дившиеся в то утро на своих рабочих местах теат-
ральные служители полезли на крышу. Но и тут их
настигал огонь.

И вот в толпе зевак нашелся один человек, кото-
рый обратился к брандмайору с просьбой: «Доз-
вольте, ваше высокоблагородие, на крышу про-
биться, кого достану из людей, на землю спустить.
Есть у меня к этому делу сноровка». «Пусть попро-
бует», - решил начальник пожарных частей города,
оглядев ладно скроенную и крепко сшитую фигуру
парня. По довольно-таки уже горячей водосточной
трубе парень ловко вскарабкался на крышу, мгно-
венно определил, кому из толпившихся там людей
более других нужна помощь, взвалил ослабевшего
человека себе на плечи и благополучно спустился с
ним на землю.

Московские обыватели, глазевшие на пожар,
встречали смельчака аплодисментами, некоторые
совали ему деньги, расспрашивали, кто он да отку-
да. Звали парня Василием Гавриловичем Мариным,
родом он был из крестьян, а работал на Ижорском
металлургическом заводе. Сейчас же спешил на во-
кзал к поезду, отходившему в Санкт-Петербург.

О поступке Василия Марина доложили императо-
ру. Николай I приказал разыскать героя и доставить
во дворец. Во время аудиенции Василий получил из

рук царя медаль с надписью «За спасение погибав-
ших», 150 рублей серебром (деньги по тем време-
нам немалые, если учесть, что корова стоила три
рубля) и бесценный для русской души дар - цар-
скую питейную грамоту. Предъявив ее, обладатель
редкостного документа имел право пить-закусывать
до бесчувствия в любом трактире любого населен-
ного пункта на территории Российской империи.
Конец этой сказочной истории о русском богатыре
и скатерти-самобранке, увы, печален. Василий Ма-
рин пускал царскую грамоту в ход настолько часто,
что быстро спился и погиб.

Забегая вперед, невозможно умолчать и о том,
что в наше время чаще бывает по-иному: герои ли-
квидации крупнейших пожаров и жесточайших ка-
тастроф погибают, а заслуженные ими награды и
отличия получают родственники много лет спустя.

За примерами далеко ходить не надо. И сегодня,
наверное, каждому московскому пожарному из-
вестно имя генерал-майора внутренней службы
Владимира Михайловича Максимчука. Когда случи-
лась трагедия на Чернобыльской АЭС, он руководил
действиями московских пожарных, тушивших по-
лыхавший адским огнем аварийный реактор. Он по-
строил свои боевые порядки таким образом, что ка-
ждый боец, каждый командир пожарных расчетов
находился в зоне заражения не более 10 минут в су-
тки. Сделал все, чтобы свести к минимуму риск ра-
диоактивного облучения для своих ребят. А сам шел
в пекло, как рядовой. Их было много, бойцов по-
жарных расчетов. А генерал был один. Он получил
больше 200 рентген облучения и вскоре умер. Ком-
петентные в вопросах награждения инстанции 18
лет размышляли, герой Владимир Михайлович или
не герой. Наконец, пришли к выводу, что достоин.
18 декабря 2003 года его вдове вручили Указ Прези-
дента России и Звезду Героя.

После этого случая скорость награждения дос-
тойных возросла. В буквальном смысле по горячим
- горящим - следам были посмертно награждены
орденами Мужества прапорщики внутренней служ-
бы Геннадий Золотков и Эдуард Фомин. Они первы-
ми шагнули 14 марта 2004 года в горящий Манеж и
погибли под обломками его перекрытий. Совсем
молодые: одному было 19 лет, а другому - 22 года.

Операторы мобильного штаба рассказывали, что Ге-
на Золотков, уже тяжело раненный, умирая в дыму
и огне, запел...

УСМИРИТЕЛЬ ГОРЯЩЕЙ НЕФТИ

К счастью, экспонаты выставочной экспозиции
хранят память о событиях не только трагических,
но и вполне оптимистичных, а порой и курьезных.
Вот, скажем, обычный учитель физики одной из
московских гимназий Александр Лоран в самом
начале прошлого века задался целью изобрести
надежный способ тушения нефтяных пожаров.
Вода их не брала, песок не годился... Все свое сво-
бодное время проводил он в ученической лабора-
тории, экспериментируя с различными реагента-
ми. И вот однажды в 1905 году, как обычно, налил
немного нефти в противень, поджег ее, а сам за-
думался, глядя на огонь. Ну никак не давались ему
эти злосчастные опыты. Машинально взял прине-
сенную с собой бутылочку с пивом, откупорил ее
и... стал свидетелем неожиданного чуда. Пена из
бутылки, нечаянно пролившись на горящую
нефть, загасила пламя! Александр бросился в
ближайшую лавку, накупил еще пива и принялся
истово повторять опыт. Результат всякий раз вы-
ходил просто великолепный! Едва дождавшись
ближайшего воскресенья, Лоран приготовил бо-
чонок пенного напитка, бадейку нефти и пригла-
сил друзей на загородную прогулку. На природе
он вновь принялся экспериментировать, теперь
уже в присутствии свидетелей. Успех был полный!
Хотя, конечно, это было лишь начало работы над
созданием воздушно-механического пенообразу-
ющего метода пожаротушения. Разумеется, впос-
ледствии пивная пена была заменена на менее эк-
стравагантный реагент, но толчок к открытию да-
ла именно она.

СТАНЕТ ЛИ ВЫСТАВКА МУЗЕЕМ?

В принципе, можно, переходя в хронологической
последовательности от экспоната к экспонату, вос-
создать, правда, в общих чертах, поверхностно, ис-
торию московских пожарных с древнейших времен
до наших дней. Но все равно становится обидно: по-
чему это не музей? Например, Музей истории мос-
ковской милиции задумывался именно как музей,
создавался как музей, функционирует как музей.
Возник он гораздо позже Выставочной экспозиции
и, кстати, при формировании пользовался некото-
рыми ее материалами.

Кто-то, может, сочтет, что дело не в названии,
не в официальном статусе центра отраслевой ис-
тории и культуры? Если такие взгляды преобла-
дают, то они ошибочны. Статус музея по сравне-
нию с «просто» выставочной экспозицией откро-
ет принципиально иные возможности. Появятся
условия для исследовательской, архивной рабо-
ты, поиска и научной экспертизы новых экспона-
тов. Наконец, уже сейчас существует потребность
в музеефикации ныне выставленных экспонатов,
то есть их систематизации, создании особых ус-
ловий хранения и показа, включая поддержание
определенного влагостно-температурного режи-
ма.

Сегодня Выставочную экспозицию практически
ежедневно посещают экскурсии школьников, уча-
щихся и студентов расположенных в Москве сред-
них и высших профессиональных учебных заведе-
ний МЧС России. Знакомясь с экспонатами, расска-
зывающими о героической работе пожарных, о
судьбах лучших представителей этой замечатель-
ной профессии, они получают сильнейший духов-
но-патриотический заряд. Так, может, стоит задать-
ся целью сделать этот заряд еще более выразитель-
ным и эффективным?

Подробная, скрупулезная история московских
пожарных еще не воссоздана и не написана. Она
терпеливо ждет своих исследователей. У Выставоч-
ной экспозиции, при условии ее реорганизации в
музей, появятся хорошие возможности для выпол-
нения этой святой и благородной работы.

Михаил БУЛАНЖЕ

ВИТЯЗИ ОГНЕННЫХ БАТАЛИЙ
50 лет назад, в ноябре 1957 года, был создан уникальный музей. Сегодня это

Выставочная экспозиция  Главного управления МЧС России по г. Москве

По правде говоря, название это, донельзя казенное и неопре-
деленно-расплывчатое, приживается плохо. Первоначальное
- «Пожарно-технический центр Управления противопожарной
службы города Москвы» - тоже не оправдало надежд. А сами
работники экспозиции, да и личный состав Московского гар-
низона Федеральной противопожарной службы в обиходе на-
зывают учреждение музеем. По смыслу и содержанию это и
есть музей с необходимой для такого заведения атрибутикой
- экспонатами, рассказывающими об истории пожарного де-
ла в Москве от его зарождения до наших дней.

Выезд пожарного обоза на борьбу с огнем. «Лошади
- звери, воронежские битюги», - писал В. Гиляровский.

Макет системы пожаротушения МХАТа на Тверском бульваре. Она позволяет
ликвидировать самое сложное возгорание и обеспечить безопасную эвакуацию людей.

Выставочная экспозиция ГУ МЧС России по г. Москве демонстрирует
образцы пожарной техники и оборудования.
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ПРИНЦИП РАЗУМНОСТИ И СПРАВЕДЛИВОСТИ

Редакция газеты «Московская среда» обратилась к
известному правоведу, доктору юридических наук, про-
фессору, ректору Европейского университета права
Геннадию ШИЛО с просьбой прокомментировать эти су-
дебные решения.

- В последнее время участились случаи, когда води-
тели направляют свои машины в пешеходные зоны, на-
нося увечья, а то и смертельные травмы людям. В то же
время виновникам ДТП порой удается избежать судеб-
ной ответственности. Отчего, на ваш взгляд, так проис-
ходит?

- Действительно, люди в автомобиле все чаще ведут
себя непредсказуемо и безответственно. Никого уже не
удивляют факты, когда за рулем оказывается пьяный
или наркоман, не говоря уж о том, что это может быть
водитель без прав или с правами, купленными за день-
ги. В этих условиях юридические конструкции, связан-
ные с ответственностью владельцев источников повы-
шенной опасности, к которым, безусловно, относятся и
автомобили, приобретают важнейшее значение, по-
скольку предусматривают судебное преследование да-
же и при отсутствии вины.

- Поясните, пожалуйста.
- Если бы в случае с получившим травму молодым

человеком применялись обычные правила гражданской
ответственности, когда одним из условий ее наступле-
ния становится вина, то с подростка - шального люби-
теля попугать приятелей маминой машиной - вообще
ничего не удалось бы получить. Ведь у него скорее все-
го не оказалось бы ни имущества, ни заработка для воз-
мещения вреда. Но выручает правило (оно восходит
чуть ли не к римскому праву), согласно которому владе-
лец источника повышенной опасности (в первом случае
- фирма-собственник транспортного средства, во вто-
ром - мамаша, на чье имя зарегистрирован автомобиль)

отвечает всегда, кроме случаев умысла потерпевшего
или действия непреодолимой силы. Например, стихий-
ного бедствия.

- Давайте разберемся с последним понятием. Если
автомобиль занесло на гололеде - это будет считаться
непреодолимой силой?

- Нет. Это сложные, но не исключительные дорож-
ные условия - как и плохая видимость, неожиданные
изъяны дорожного покрытия и т.д. Такие обстоятельст-
ва могут в конкретных ситуациях повлечь освобожде-
ние водителя от уголовной или обычной при ДТП адми-
нистративной ответственности, но они не освобождают
владельца транспортного средства от обязательства
возмещения имущественного вреда.

- В жизни участники дорожного движения чаще про-
являют неосторожность. Например, пешеход перебега-
ет улицу там, где водитель не может этого ждать...

- Об этом говорится в статье 1083 Гражданского ко-
декса РФ: «При грубой неосторожности потерпевшего и
отсутствии вины причинителя вреда в случаях, когда его
ответственность наступает независимо от вины, размер
возмещения должен быть уменьшен или в возмещении
вреда может быть отказано». Я обращаю внимание, что
закон именно обязывает, а не просто предоставляет су-
ду право снизить размер возмещения вреда. Но если
речь идет о причинении вреда жизни или здоровью гра-
жданина, полный отказ в возмещении вреда не допус-
кается.

- Давайте попробуем, насколько это возможно в по-
пулярной форме, разобраться в данных правовых кол-
лизиях. Например, почему велосипед не представляет
собой источник повышенной опасности, а мотоцикл та-
ковым уже признается? Ведь у владельцев этих транс-
портных средств совершенно различная степень ответ-
ственности.

- В статье 1079 Гражданского кодекса РФ говорит-
ся об ответственности за вред, причиненный деятель-
ностью, создающей повышенную опасность для окру-
жающих. Самым распространенным видом такой дея-
тельности признается использование автомобиля
(как на праве собственности, так и на других основа-

ниях законного владения). Но в этой же статье содер-
жится примерный (то есть не исчерпывающий) пере-
чень других видов особо опасной деятельности. Это
использование движущихся механизмов, электриче-
ской энергии высокого напряжения, взрывчатых ве-
ществ, сильнодействующих ядов, строительство и др.
Здесь важен принцип: как это ни покажется иной раз
несправедливостью, но закон в подобных случаях до-
пускает ответственность и без вины, поскольку ставит
на первое место интересы пострадавшего, и именно в
связи с какой-то особой деятельностью причинителя
имущественного вреда. Зато владелец источника по-
вышенной опасности, выплатив возмещение вреда, в
свою очередь вправе взыскивать его с виновного ли-
ца в порядке так называемого регрессного иска. Тут
необходимо различать границы разных видов ответ-
ственности.

- Наверное, эту правовую коллизию резонно проил-
люстрировать нашим примером с маршрутным такси...

- Действительно, там судья принял очень интересное
решение. Налицо ущерб, который понесла гражданка
Аргунова, сумев обосновать и подтвердить его в суде. С
другой стороны, ГИБДД дала заключение о невозмож-
ности по прошествии времени установить признаки ви-
ны водителя: мало ли что там случилось? Суд правиль-
но поступил, что не стал вникать в эти обстоятельства -
ведь процесс был не уголовный, а гражданский. Судья
законно взыскал как материальный, так и моральный
вред, причиненный гражданке Аргуновой, с автотранс-
портной компании как с владельца источника повышен-
ной опасности. И столь же справедливо отказал во взы-
скании возмещения вреда с водителя, поскольку его
вина не доказана. Соответственно и для владельца мар-
шрутного такси регрессный иск к водителю в этом слу-
чае будет невозможен.

- А для мамаши того любителя попугать знакомых
источником повышенной опасности?

- Этой легкомысленной родительнице избежать су-
дебной ответственности не удастся. Если, конечно, она
не обладает административным ресурсом, большими
финансовыми средствами и телефонным правом.

КОММЕНТАРИЙ

Ни для кого не секрет, что
талон техосмотра можно ку-
пить. Некоторые так и посту-
пают. Это нехорошо и неза-
конно, однако экономит вре-
мя. Правда, бывают исклю-
чения. Иногда полученные
вроде бы у «проверенных
людей» с «проверенными
связями» талоны оказывают-
ся поддельными. И тогда у
«честного приобретателя»
возникает головная боль.

ПРОБЛЕМНЫЙ
ТЕХОСМОТР
СТРАСТИ ПО ТАЛОНУ

Всем понятно, что техосмотр надо не поку-
пать, а проходить - тогда точно не попадешь в
неприятную историю с уголовными последстви-
ями. Правда, в неприятную историю могут по-
пасть и вполне законопослушные автолюбите-
ли. Например, вы купили машину по доверенно-
сти - эту практику еще никто не отменял - с тем,
чтобы побыстрее снять ее с учета и зарегистри-
ровать на себя. И вот в один не шибко прекрас-
ный момент останавливают вас на посту ДПС,
проверяют документы и сообщают: есть, мол,
подозрение, что талон техосмотра поддельный.

Считайте, что поездка на этом закончилась.
Инспектор, обнаруживший поддельный талон,
обязан сопроводить вас вместе с сомнительны-
ми документами в ближайшее отделение мили-
ции. Там от вас потребуют написать объясни-
тельную. Ну а дальше - долгое и утомительное
хождение по инстанциям.

Талон будет направлен на экспертизу. Если
она выявит, что документ изготовлен не типо-
графским способом, вам грозит уголовное пре-
следование. Как минимум за управление транс-
портным средством с заведомо поддельными
документами.

Ведь талон только с виду - обыкновенная кар-
тонка с типографской печатью. На самом деле
этот документ по степени защиты сродни банк-
ноте. Он выпускается на специальной бумаге,
снабженной голограммой, меняющей изобра-
жение и цвет при изменении угла наклона.

Подкорректировать уже написанное на талоне
невозможно. Все защитные сетки нанесены на
лист особой краской. Любая попытка исправить
или стереть напечатанное закончится тем, что
бумага в месте исправлений тут же поменяет
цвет.

ШТРАФ НЕБОЛЬШОЙ, ДА МОРОКИ МНОГО

В любом случае инспектора мало волнует,
поддельный талон или настоящий, но, напри-
мер, купленный у «хорошего гаишника». Для не-
го главное то, что вашего автомобиля может не
оказаться в базе транспортных средств, про-
шедших техосмотр. Этого достаточно, чтобы за-
претить эксплуатацию вашей машины, снять с
нее регистрационные знаки, а на вас наложить
штраф в размере 200 рублей.

Штраф, конечно, небольшой, но мороки пос-
ле его уплаты много. Машину до момента про-
хождения техосмотра и получения номеров об-
ратно придется перемещать на эвакуаторе. А за
управление транспортным средством без реги-
страционных знаков грозит штраф уже в разме-
ре 5 тысяч рублей или лишение права управле-
ния автомобилем на срок от 1 до 3 месяцев. Та-
кое положение сохранится до 1 июля 2008 года.
Тогда вступит в силу последняя часть изменений
12-й главы КоАП. В частности, начнет действо-
вать пункт о том, что разрешается движение
транспортного средства к месту устранения при-
чины запрещения эксплуатации в течение суток
с момента запрещения эксплуатации. То есть во-
дителям дадут «фору» на сутки.

ПРОВЕРКА ПРОВЕРКУ ПОГОНЯЕТ

Напомним, что пройти техосмотр нужно в те-
чение 30 дней после регистрации автомобиля.

Без проверки технического состояния транс-
портного средства выдача нового талона произ-
водится в связи с изменением сведений о собст-
веннике машины или по причине замены госу-
дарственных регистрационных знаков на ней. Не
проводится проверка и тогда, когда талон уте-
рян, а вместо него выдан дубликат. Сама проце-
дура выглядит так: вы (собственник или пред-
ставитель собственника) обращаетесь с соответ-
ствующим письменным заявлением в ГИБДД по
месту регистрации вашего авто. Там проверяют
по базе данных факт прохождения техосмотра и
на этом основании выдают дубликат.

Кстати, в этом случае срок очередного осмот-
ра технического средства не меняется. Если при
проверке факт прохождения технического осмо-
тра не подтверждается, вам придется пройти
техосмотр по всем правилам.

«ДУЭЛЬ» 
ИЗ-ЗА ПАРКОВКИ

Спор из-за парковочного места за-
вершился нападением одного авто-
владельца на другого.

Как рассказал заместитель началь-
ника ОВД «Нагатинский Затон» Ана-
толий Безлепкин, целый месяц пло-
щадка перед домом № 46 на Нагатин-
ской набережной служила причиной
конфликта между двумя жителями
многоэтажки. 30-летний менеджер по
продажам Владимир, владелец
«фольксвагена-пассата», и его ро-
весник безработный Алексей, облада-
тель «лады»-седана 9-й модели, по-
стоянно препирались из-за того, кто
должен ставить на этот «пятачок»
свою машину. Дошло до того, что
Алексей пропорол ножом покрышки
немецкой иномарки. Владимир ото-

гнал автомобиль в безопасное место
и отнес в милицию заявление на кон-
курента. Алексей не стал ждать, пока
за него возьмутся правоохранитель-
ные органы, а предложил менеджеру
«выяснить отношения по-мужски».
Он послал сопернику несколько уст-
рашающих SMS  и назначил встречу
возле стоянки.

Владимир взял с собой для под-
держки двух «секундантов». Алексей
опоздал, и Владимира это разозлило.
Втроем мужчины надругались над
«девяткой», выбили в машине все
стекла и даже попрыгали на крыше и
на капоте. Алексей, появившись на
месте встречи, потерял дар речи от
увиденного. Тут-то на него и накину-
лась буйная троица. Остановились
только тогда, когда бедолага потерял
сознание. Хулиганы нанесли ему тя-
желую травму головы с переломом
основания черепа. Но в милиции Але-
ксей теперь фигурирует не только как
потерпевший, но и как подозревае-
мый по факту порчи транспортного
средства врага.
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ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ВРЕД

Вот конкретные случаи, характеризу-
ющие обстановку на московских доро-
гах и создающие типичные правовые
коллизии.

Жительница Измайлова Татьяна Ар-
гунова ехала домой в маршрутном так-
си, принадлежащем частной компании.
Водитель разогнался, а затем был выну-
жден резко затормозить. Женщина от
инерционного толчка упала на пол авто-

мобиля и ударилась так сильно, что не
смогла самостоятельно подняться. Ей
помогли это сделать другие пассажиры.
Они же и выступили впоследствии сви-
детелями в суде. Оказалось, что Аргуно-
ва в тот же день обратилась в больницу,
где ей сделали рентгеновский снимок и
поставили диагноз: сотрясение голов-
ного мозга.

Поправившись, Аргунова обрати-
лась в суд с исковым заявлением о
взыскании с автотранспортной компа-

нии 6650 рублей, потраченных на ле-
карства, а также по 5 тысяч рублей
компенсации морального вреда - с во-
дителя и с компании. ГИБДД не смогла
восстановить обстоятельства, которые
могли бы свидетельствовать о наруше-
нии водителем Правил дорожного дви-
жения. Несмотря на это, суд первой
инстанции взыскал с компании в поль-
зу Аргуновой подтвержденные доку-
ментами расходы на лекарства в сум-
ме 3161 рубль и 5 тысяч рублей ком-
пенсации морального вреда. Во взы-
скании такой же суммы с водителя ис-
тице было отказано.

Другой пример. На одной из москов-
ских улиц легковой автомобиль, не сни-
жая скорости, въехал на пешеходный
переход, по которому шли два молодых

человека. Один из них успел отскочить,
а второй получил тяжелые травмы.
Следствием было установлено, что за
рулем находился несовершеннолетний
юнец, не имевший ни опыта, ни даже на-
выков вождения. Машину он взял у ма-
тери, причем с ее разрешения. Он, види-
те ли, захотел попугать знакомых моло-
дых людей, но не справился с управле-
нием. Пострадавший и его отец напра-
вили в суд иски о компенсации матери-
ального и морального вреда. Суд пер-
вой инстанции с учетом принципа «ра-
зумности и справедливости» назначил
компенсацию пострадавшему в размере
50 тысяч рублей, а его отцу - 30 тысяч.
Мосгорсуд увеличил суммы компенса-
ции до 250 и 50 тысяч рублей соответст-
венно.

И нспектора ОГИБДД совместно
с воспитателями провели для
детей старшей группы детско-

го сада № 1656 занятие «Я – пример-
ный пешеход и пассажир». Ребята
не только побывали в роли самосто-
ятельных пешеходов и пассажиров,
но и попали в «Страну дорожных
знаков».

По словам старшего инспектора
ОГИБДД УВД по ЮЗАО г. Москвы
майора милиции Альфии Баширо-
вой, городской конкурс «Дорожная
азбука - 2007» стал одним из этапов
проведения московского конкурса-
фестиваля «По безопасной дороге в
будущее», направленного на профи-
лактику дорожно-транспортного
травматизма. Мероприятие прово-
дится совместно с Департаментом
образования города Москвы и дру-

гими заинтересованными организа-
циями.

Профилактика детского дорожно-
транспортного травматизма остается
одним из приоритетных направлений
деятельности ГИБДД УВД по ЮЗАО
г. Москвы и строится на основании
результатов комплексного анализа
дорожно-транспортных происшест-
вий с участием детей, а также служит
основой для определения первооче-
редных направлений профилактиче-
ской деятельности. В этом году за-
фиксировано снижение детского
травматизма на дорогах округа и в
этом, наверное, немалая заслуга сот-
рудников отдела пропаганды ОГИБДД
УВД по ЮЗАО г. Москвы.

Марина МОЛОКОВА,
пресс-служба УВД 

по ЮЗАО г. Москвы

ВОСПИТАНИЕ 
МАЛЕНЬКИХ ПЕШЕХОДОВ

До сих пор никто не дал исчерпывающих объясне-
ний тому, что происходит на дорогах Москвы в по-
следние месяцы. С одной стороны, общее количе-
ство ДТП, произошедших в столице с августа по
настоящее время, не превысило число аварий за
аналогичный период прошлого года. Но при этом
трагедии, которые практически каждый день слу-
чаются на московских трассах, кажутся всем жите-
лям города, в том числе и гаишникам, просто бес-
прецедентными. Представители ГИБДД Москвы
считают, что все дело в резко упавшей культуре во-
дителей. При этом они предпочитают не замечать,
что сама дорожная обстановка - с несвоевремен-
ными ремонтами, заторами и отвратительной орга-
низацией движения - вынуждает даже законопос-
лушных водителей грубо нарушать правила. А у
некоторых особо нервных людей многочасовые
пробки вызывают подчас ярость и агрессию.

ОПАСНЫЕ ВИРАЖИ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



БЕРГМАН 
НАВСЕГДА
Ингмара Бергмана считают одним из немногих гениев ки-

но. Его фильмы удостоились большинства существую-
щих в мире наград. Голливудская Академия кинемато-

графических искусств и наук трижды присуждала ему «Оска-
ра» в номинации «Лучший иностранный фильм года» - за лен-
ты «Девичий источник» (1960), «Как в зеркале» (1961), «Ше-
поты и крики» (1972) - и почетный приз за вклад в киноискус-
ство. 

Роман Бергмана с кинематографом начался в 1944-м сцена-
рием для антифашистского фильма «Травля» Альфа Шёберга,
а завершился (уже в пространстве телевидения) «Сарабандой»
в 2003 году. Почти полсотни полнометражных художественных
картин плюс телевизионные - и в каждой следующей он все
глубже погружался в тайны человеческой психологии. А в пе-
рерывах между съемками постоянно возвращался в театр. Его
любовь к этому искусству породила 125 сценических постано-
вок, среди которых признанные классическими интерпретации
пьес Шекспира, Чехова, Стриндберга… При этом слава Берг-
мана зиждилась не только на высочайшей оценке его творче-
ства коллегами и критиками, но и на восхищенном признании
зрителей в разных странах.

Старшие поколения москвичей начинали знакомство с твор-
чеством Бергмана с драмы «Земляничная поляна», изредка де-
монстрировавшейся в «Иллюзионе». Остальной Бергман слу-
чался крайне редко и только на закрытых просмотрах. Но и это
было неплохое начало: «Земляничная поляна» хоть и относит-
ся к раннему периоду творчества Бергмана, считается одной из
лучших его работ. Но чтобы вот так, как сейчас, - ежедневно,
единым блоком!..

Предваряет и завершает ретроспективу «Остров Бергман» -
документальный фильм, запечатлевший великого мастера за-
творником балтийского островка Форё. Там он постоянно жил
последние годы и скончался 30 июля 2007 года. «Остров Берг-
ман» смонтирован для кинопроката из трехсерийного теле-
фильма. В нем Бергман рассказывает о детстве, которое сфор-
мировало его и определило дальнейшую жизнь, показывает
места, где снимал и где в очередной раз влюбился… Вместо
застарелых обид (ни слова о шестилетнем изгнании из Шве-
ции!) – покаяние в старом грехе. Он был абсолютно бесстраш-
ным художником, и единственное, чего по-настоящему боялся,
– это утратить способность создавать что-то живое, трогающее
людей. Боялся, как оказалось, напрасно. Чтобы убедиться в
этом, достаточно посмотреть хоть что-то из идущего сейчас на
Крымском Валу – «Женщины ждут» (1952), «Лето с Моникой»
(1953), «Женские грезы» (1955), «У истоков жизни» (1958),
«Не говоря уж обо всех этих женщинах» (1964), «Шепоты и
крик» (1972), «Осенняя соната» (1978).

18
ЕСЛИ ХОТЬ ИЗРЕДКА БЫВАТЬ  НА ХОРОШИХ
КОНЦЕРТАХ, ВЫСТАВКАХ, СПЕКТАКЛЯХ,  
ТО  С ОБЛЕГЧЕНИЕМ ПОЙМЕШЬ: 
НЕ ОДНОЙ ПОПСОЙ ЖИВА МОСКВА

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (249), 5 - 11 декабря 2007 Страницу подготовила Елена ЛИТОВЧЕНКО

Ксчастью, недавнее вы-
ступление Лейферку-
са с камерной про-

граммой на сцене БЗК хоть
на один вечер вернуло со-
отечественникам любимого
певца, доказавшего, что не-
подвластных ему градаций и
оттенков исполнения роман-
сов и другого рода вокаль-
ных миниатюр просто не су-
ществует. На оперной сцене
он это давно доказал. И вот
выход в двух новых парти-
ях...

Проект «Оперные шедев-
ры» объединил две оперы
Сергея Рахманинова, кото-
рые никогда вместе не зву-
чат. Это ранний шедевр
композитора «Алеко», напи-

санный им в качестве ди-
пломной работы в Москов-
ской консерватории в 19-
летнем возрасте и удостоен-
ный Большой золотой меда-
ли. И «Франческа да Рими-
ни» - сочинение, принадле-
жащее центральному перио-
ду творчества Рахманинова
и раскрывающее его теат-
ральное дарование. Объе-
динить разнящиеся по сти-
лю творения в одной про-

грамме позволила их глав-
ная тема, составившая ос-
нову обоих сочинений, - ис-
тория страстной любви и та-
кой же ревности, которая
приводит к одиночеству  и
неотвратимому трагическо-
му финалу. «Алеко» и
«Франческа» представляют
интерес для концертного ис-
полнения еще и потому, что
содержат большие симфо-
нические фрагменты.  Миха-

ил Плетнев впервые обра-
тился к этим одноактным
операм и вновь подтвердил
репутацию одного из самых
глубоких и тонких интерпре-
таторов русской классики.
Его Российский националь-
ный оркестр воспринимался
в этот вечер как единое жи-
вое существо, послушное
воле своего художественно-
го руководителя и главного
дирижера не просто в тем-

пах, звуках и гармониях, а
казалось бы, в самом дыха-
нии музыкантов! Особенно
тщательно, до мельчайших
нюансов, проработана опе-
ра «Алеко». С блеском про-
звучала пляска, а во «Фран-
ческе» оркестр и Камерный
хор Московской консервато-
рии под руководством Бори-
са Тевлина вверг зал в ад-
скую пучину.

Как и ожидалось, главным
героем вечера стал Сергей
Лейферкус, с блеском ис-
полнивший две центральные
мужские партии – Алеко в
первой опере и Ланчотто
Малатесты во второй. Каж-
дая фраза, каждый звук его
насыщенного баритона был
слышен в самом дальнем
уголке зала имени Чайков-
ского. И дело тут вовсе не в
силе голоса, а в мастерстве
владения им, в четкой арти-
куляции, нюансировке звука,
безупречности интонации,
глубоком и мудром следова-
нии шаляпинским заветам.

Под стать ему оказалась
исполнительница партии

Земфиры Вероника Джиое-
ва. Образ дерзкой, свободо-
любивой цыганки пришелся
как нельзя впору облада-
тельнице яркого и сочного
сопрано. Певице удалось пе-
редать самые тонкие оттен-
ки чувств своей необуздан-
ной в любви героини. Она
откровенно дразнит мужа,
бросает вызов, а когда тот
отвечает ударом кинжала –
не молит о пощаде, а про-
должает защищать свою
любовь, которая для Пушки-
на и Рахманинова – синоним
свободы. Особенно хорош
ее дуэт с Молодым цыганом
– Алексеем Долговым. Его
красивый свободно лью-
щийся тенор стал истинным
украшением вечера. На сво-
ем месте оказался и бас Ми-
хаил Казаков в роли Старо-
го цыгана. А вот молодая
Наталья Боброва (Франче-
ска) выступила заметно
бледнее. Ее красивый и
сильный голос при полном
отсутствии дикции не позво-
лил создать полноценный,
полнокровный образ.

Между тем здание, в кото-
ром разместилось собра-
ние, само по себе произ-

ведение и памятник культуры - в
оформлении его фасада исполь-
зованы выразительные элементы
древнерусской архитектуры. Од-
нако более всего дом на Малой
Бронной, 32 известен тем, что в
нем в 30-х годах прошлого века
бывал в гостях у своего друга Ми-
хаил Афанасьевич Булгаков.

«От блеска до нищеты, от золо-
тых куполов до развалин» - такой
диапазон задала выставке ее ор-
ганизатор галерист Елена Провиз:
«Я решила показать Москву в ис-
торической перспективе, как она
менялась и как изменилась. Ка-
кой ее видели художники в том,
прошлом веке, и как - молодые
сегодняшние творцы. Эта тема по-
казалась мне очень интересной...»

Получилось действительно
очень интересное сопоставление.
Москва именитых русских худож-
ников – Пластова, Пименова, Гор-
ского, Попкова – разительно отли-
чается от работ нынешних масте-
ров кисти. Но и внутри этих нерав-
новеликих частей есть противо-
стояние. Запоминается очарова-
тельная лукавая жанровая зари-
совка Аркадия Пластова «На мос-
ковском бульваре» (1920): няньки
с колясками и сопровождающие
их поодаль молодые солдаты. Ря-
дом - датированное тем же 1920-
м «железобетонное» полотно Па-
вла Родимова «Москва»: Ленин и
Сталин взирают с Кремлевской
стены на панораму столицы. Хотя
и у нынешних художников встре-

чается официоз («Москва вечер-
няя» Бориса Ведерникова - самый
яркий тому пример), большинст-
во сосредоточилось на лириче-
ских пейзажах. Ясным, открытым,
до боли знакомым запечатлен го-
род на полотне Юрия Обуховского
«Осень на Чистых прудах» (2007).
И каким-то загадочным, в суме-
речной дымке - на полотне моло-
дого художника Олега Косачева
«Бережковская набережная»
(2007). Привлекает Москва Олега
Журавлева – церкви в закатных
лучах, занесенные снегом набе-
режные: молодой живописец ра-
ботает легко, свободно, уверенно.
Самобытное, яркое полотно Алек-
сандра Косничева «Девушка в
русском костюме», запечатлев-
шее настоящую русскую красави-
цу, представляется олицетворени-
ем нашей столицы.

На выставке блеск золотых ку-

полов явно преобладает, но не за-
тмевает другие, темные стороны
московской жизни. Однако разва-
лины и обитающие в них бомжи
на картине Егора Плотникова
«Ночлег» совсем не страшные.
Сам факт, что галерея пригласила
к сотрудничеству художников, ко-
торым не чужда социальная тема,
заслуживает одобрения. Внима-
ние молодого автора к непригляд-

ным сторонам нашей жизни было
замечено и поддержано – автор
«Ночлега» получил на москов-
ской выставке золотую медаль и
помещение для мастерской на Ку-
тузовском проспекте от москов-
ского правительства. Социальная
тема находит продолжение в не-
большой зарисовке Татьяны На-
заренко «Девушки на углу Воз-
движенки» (2007): три подружки
стоят, пивко потягивают... В це-
лом небольшая экспозиция в га-
лерее «Елена» каким-то удиви-
тельным образом умудрилась по-
казать изменения, произошедшие
не только во внешнем облике го-
рода, но и в повседневной жизни,
и в сознании москвичей. И все же
самым красивым пейзажем на
выставке показался мне... вид из
окна галереи. Уходя, я точно зна-
ла, что обязательно вернусь на
Патриаршие, к «Елене».

Ватриуме Московского академического му-
зыкального театра им. К. Станиславского и
Вл. Немировича-Данченко состоялась цере-

мония представления эпоса олонхо, провозгла-
шенного ЮНЕСКО шедевром устного наследия
человечества. Концерт Государственного ансамб-
ля скрипачей «Виртуозы Якутии» состоится в Мо-
сковском доме музыки. Вечер якутского балета
«В сиянии Северной Терпсихоры» - на сцене
Большого театра. В Российской академии худо-
жеств откроется выставка изобразительного ис-
кусства Якутии. А «Новый Манеж» предоставит
свои площади для демонстрации достижений
Республики Саха (Якутия) в программе «Земля
олонхо приглашает». В Российской государствен-
ной библиотеке откроется выставка «Новых идей
торжество - древних костров продолженье...».

А еще москвичей ждет цирковой спектакль-
феерия «Бриллиантовое шоу» Государствен-
ного цирка Якутии – лауреата конкурсов в Мо-

нако, Италии - с показом и розыгрышем якут-
ских бриллиантов. Завершится фестиваль ис-
кусств мировой премьерой двух одноактных
опер композитора Владимира Кобекина –
«Александр Македонский» и «Кудангса Вели-
кий» в исполнении артистов Государственного
театра оперы и балета Республики Саха (Яку-
тия) им. Суорун Омоллоона. «Это не просто

две одноактные оперы, - говорит режиссер-
постановщик К. Сергучев, - это диптих. Оперы
объединены фигурами главных героев и рас-
сматриваются как единая ткань в соотноше-
нии с музыкой, тактом, движением, темпом. А
главное, обе истории – якутские. Это наше ви-
дение древней истории, которую мы ставим в
ряд со своими собственными легендами».

РАХМАНИНОВ И ПЛЕТНЕВ 
ГОВОРЯТ О ЛЮБВИ

АЛМАЗЫ  
ЯКУТСКОЙ КУЛЬТУРЫ

Фестиваль искусств «От олонхо — к новой опере» проходит  
с 3 по 9 декабря в рамках Дней Республики Саха (Якутия) в Москве

Выставку под таким названием предста-
вила галерея «Елена», что на Патриар-
ших: вечные образы столицы на полот-
нах живописцев разных поколений со-
седствуют со скульптурными образами
самых известных москвичей и вместе
представляют очень притягательный
объект культуры. 

«МОСКВА ЗЛАТОГЛАВАЯ»

Ретроспектива Ингмара Бергмана
«Семь фильмов о женщинах» проходит
в Киноконцертном зале ЦДХ на Крым-
ском Валу, 10. Ее проводит Государст-
венный центральный музей кино с 4 по
16 декабря.

Московская филармония сделала публике
поистине королевский подарок, собрав 20
ноября на своей сцене в проекте «Опер-
ные шедевры» выдающихся отечествен-
ных исполнителей. Люди шли на маэстро
Плетнева, регулярно обращающегося к
малоизвестным и недооцененным произ-

ведениям русской и мировой классики, и
на выдающегося певца и артиста экстра-
класса Сергея Лейферкуса, настолько
востребованного на Западе, что кое-кто
на родине уже начал забывать звучание
его красивого и удивительно гибкого ба-
ритона. 

Уголок выставки. Справа - работа скульптора
Д. Тугаринова «Художница Ната Конышева»

В ДОМЕ АКТЕРА
СТАЛО 
ЕЩЕ ТЕПЛЕЕ
Этот концерт в Доме актера прошел

на каком-то особенном подъеме. Ар-
тисты выступали с отдачей и вдохно-

вением, а публика встречала их так, слов-
но впервые оказалась на концерте.

Увы, для многих собравшихся в зале
людей он действительно первый. Главным
образом потому, что они инвалиды-коля-
сочники, и покинуть пределы своей квар-
тиры для них тяжелейшая проблема. В
День инвалида им удалось это сделать
благодаря совместным усилиям Дома ак-
тера и группы компаний «РОЛЬФ». Одна-
ко надо надеяться, что праздник, на кото-
рый они попали, будет иметь продолже-
ние: эти две структуры начинают совмест-
ный проект «Открытый театр». Он включа-
ет создание условий для посещения теат-
ра людьми с ограниченными возможно-
стями, оказание материальной помощи
неимущим актерам и ветеранам сцены,
поддержку молодых актеров.

Идея проекта исходила не от деятелей
культуры, а от представителей бизнеса,
группы «РОЛЬФ». Как сказал почетный
президент группы Сергей Петров: «Мы
хотим найти наиболее эффективное при-
менение нашим силам на ниве благотво-
рительности». Почему в соратники был
выбран Дом актера? Потому что это
единственная в стране площадка, объе-
диняющая театральных актеров всех по-
колений и жанров. Почему было решено
сосредоточить усилия именно на театре?
«Потому что театр, - сказала директор
Дома актера Маргарита Эскина, - это жи-
вое искусство. Это общение от сердца к
сердцу».

Надо сказать, что ЦДА не новичок в до-
брых делах. Кроме того, это  учреждение
культуры, оборудованное пандусом.

Сокоординатором проекта «Открытый
театр» выступит региональный общест-
венный фонд помощи театральным дея-
телям «ЦДА им. Яблочкиной». В попечи-
тельский совет вошли Владимир Этуш,
Александр Лазарев, Светлана Немоляева,
Дмитрий Певцов и другие известные акте-
ры.

Ольга МИХАЙЛОВА
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КАК НИ ОТНОСИТЬСЯ  К КОМПЬЮТЕРНЫМ
ИГРАМ, МЫ НЕ ДОЛЖНЫ ИХ «ПРОИГРЫВАТЬ»

ЗАПАДУ: ПУСТЬ В НИХ ПОБЕЖДАЮТ ИЛЬЯ
МУРОМЕЦ И БОГАТЫРИ СТАЛИНГРАДА

Место встречи
-Владимир Александрович, вы

больше известны как режиссер
детского кино - и случайно сов-

пало, что даже родились в День защиты
детей...

- Не случайно. Я должен был появиться
на свет в мае. А по народному поверью
считается: кто родился в мае, тот всю
жизнь промается. Поэтому моя мама
сдерживалась изо всех сил. И я родился 1
июня в три часа утра. До сих пор не устаю
благодарить маму за все. Считаю, что
жизнь моя сложилась счастливо. У меня
два сына и четыре внука. Все в добром
здравии, живем в любви и согласии.

- В детстве вы тоже чувствовали себя
защищенным?

- В те послевоенные годы семья была и
защитой, и крепостью. Во дворе все зна-
ли, что за меня всегда постоят старшие
братья Коля и Юра. Между прочим, у ме-
ня два брата и две сестры. Я не ходил в
детский сад, в пионерлагерь не ездил. Рос
в семье, где мама, талантливая оперная
певица, отдала себя воспитанию детей.

Самым ярким воспоминанием был пе-
реезд из Свердловска в Москву, куда в
1947-м перевели отца. Мама все распро-
дала, оставив только корову и пианино, и
мы в товарном вагоне две недели добира-
лись до столицы. Откуда корова? Во вре-
мя войны многодетным ответственным
работникам выдали такой вот своеобраз-
ный живой паек. Уж не знаю, в чью голо-
ву пришло это мудрое решение, но парное
молоко спасло нам жизнь. Другой пищей
стало толокно, которое разводили в горя-
чей воде. Помню, как я переживал, когда
старший брат бегал на очередную стан-
цию за кипятком, пролезая под вагонами.   

- Интересный сюжет для фильма...
- Давно мечтаю его снять, но пока не

нахожу продюсера. Под мерный перестук
колес мама играла ноктюрны Шопена. Нас
пересортировывали, цепляя то к одному
составу, то к другому. Когда поезд остана-
вливался, мы выпрыгивали под откос и
спешили нарвать в картонную коробку
травы для буренки. Запомнились сумрач-
ные эшелоны, которые шли в обратную
сторону. Через зарешеченные окошечки
чернели изможденные лица мужчин. Нам
под ноги бросали записки. Там были при-
мерно такие тексты: я такой-то, живу по
такому-то адресу, передайте семье, что
жив. Мать запрещала нам поднимать эти
бумажки, даже била по рукам с отчаянья.
Там же кругом конвоиры стояли с собака-
ми! Она за нас жутко боялась...

В Москву мы попали не сразу. Сначала
года полтора прожили в Подмосковье на
Клязьме. Время было голодное. Мы, дети,
воровали у коровы жмых - прессованные
семечки, из которых выжали масло. Мама
запрещала нам это кушать. Во влажной
среде жмых разбухал, и мы ходили с раз-
дувшимися животами. Но какой же он
был сладкий! Недавно в Ростове пробовал
жмых на маслозаводе - в детстве было
вкуснее...

- Говорят, после войны было меньше
беспризорников, чем в 90-е...     

- Убежден, что меньше. Тех детей, кото-
рые потеряли родителей, пристроили в
другие семьи. Сейчас в бегах два с поло-
виной миллиона несовершеннолетних.
Почему? Думаю, все дело в разрушении
семейных устоев. Когда жили кучно, в
коммуналках, то присматривали друг за
другом. Хоть в нищете, но в любви и сог-
ласии. А когда все разъехались по бирю-
левым и чертановым, старики оказались
брошенными, дети - безнадзорными.
Сказку на ночь и то некому почитать. 

- Значит, чем лучше мы живем, тем нам
хуже?

- Не совсем так. Когда мы с Наташей
поженились, и у моих родителей, и у ее
были большие квартиры. К слову, мой
тесть - Николай Жуков, народный худож-
ник СССР, лауреат Ленинских и Сталин-
ских премий. А мой папа на тот момент
стал большим государственным чиновни-
ком. Так что место, где приткнуться моло-
доженам, имелось. Но мы сразу ушли на
съемную квартиру. Как бы ни было труд-
но, особенно после рождения первенца
Егора, нам хотелось независимости. В на-
ших семьях жил традиционно русский ук-
лад в отношениях между поколениями.
Сейчас нередко можно услышать: мой ма-
лыш такой самостоятельный! А я не пони-
маю, чем тут гордиться. Ведь это брошен-
ный ребенок. Он после школы не только
сам себе разогревает котлеты из холо-
дильника, но и распоряжается своим сво-
бодным временем. Как правило, ничего
хорошего из этого не получается. 

Вы заметили, что московские дворы
опустели? А ведь мое детство - это про-
странство двора, да еще сарай, чердак,
черный ход, подвал... Целый мир! Из шко-
лы пришел, уроки сделал - и во двор. Фут-
бол, хоккей, прятки и все, что только не
придумает детская фантазия. Сейчас дво-

ры другие. Даже мамаш с колясками ма-
ло. Куда дети делись? Очевидно, сидят,
уткнувшись в компьютеры. 

Как быть? Чем помочь? Сейчас в семь-
ях работают и папа, и мама. Ведь платят
так мало, что отец в одиночку не в состоя-
нии содержать семью. Он не может ска-
зать жене: Маруся, занимайся домом.
Другое дело, что и сама Маруся уже этого
не хочет. В современном обществе поче-
му-то считается неприличным вести до-
машнее хозяйство. А государство только в
последнее время сделало легкий разворот
в сторону семьи.

- Родители поддерживали ваше стрем-
ление к искусству? 

- В 60-е в моде были трудовые дина-
стии. Отец был связан с угольной про-
мышленностью. Мои брат и сестра окон-
чили горный институт. Старший брат по-
лучил высшее строительное образование.
А я пошел в технический вуз, но на втором
курсе заявил отцу, что перехожу учиться в
ГИТИС. Он был в шоке. Потом сказал: «За-
кончи свой вуз, и тогда хоть в клоуны». Но
я его ослушался. И мы рассорились. Пер-
вую мою картину «Усатый нянь» отец при-
нял прохладно, а вот «Шла собака по роя-
лю» ему понравилась. На премьере он ме-
ня обнял: «Прости, Володя, ты был прав».
Он обладал настоящим мужским характе-
ром: свои ошибки признавал. Но сколько
для этого понадобилось лет? Больше
восьми... 

- Александр Митта заявил: то время,
что он снимал детское кино, считает про-
веденным на каторге: дети-актеры быст-
ро устают, их внимание трудно удержи-
вать. У вас такое ощущение не возника-
ло?

- Я понимаю Сашу. Работа с детьми тре-
бует от режиссера совершенно других за-
трат энергии. Я сейчас сделал сериал «Го-
рыныч и Виктория» с Ильиным, Гурченко,
Ахеджаковой, Ясуловичем и Филозовым.
Какое это удовольствие - работать с хоро-
шими актерами, которые все понимают с
полуслова! Зато маленькие дети способ-
ны передавать необыкновенно искренние
чувства. Самый проблемный возраст -
подростки. Это как зона высокого напря-
жения. Им нельзя врать и огульно крити-

ковать, не давая совета, как помочь и вы-
рваться из неблагоприятной среды. Раз-
говор о подростковых проблемах нужно
облекать в занимательную и близкую им
форму. 

Последние полтора года на телеканале
«Звезда» я занимался детским вещанием.
Это был, пожалуй, единственный канал,
который производил национальный, а не
купленный по западной лицензии про-
дукт. Для маленьких делали передачу типа
«Улицы Сезам», для подростков снимали
ток-шоу. У нас были серьезные разработ-
ки. К сожалению, «Звезда» поменяла свой
профиль, и детское вещание там сворачи-
вается. Это обидно ужасно!

- Но ведь западные кинематографисты
на детской тематике зарабатывают боль-
шие деньги...

- Там это основной бизнес. По статисти-
ке, подростки составляют 70 процентов от
числа зрителей. Да-да, в современные
«долби»-звуковые кинотеатры с чипсами
и орешками ходят дети от 12 до 18 лет. Но
и это уже счастье для кино, что прокат
возрождается, пусть и за счет этого. Спил-
берг построил целую империю на знании
детской и подростковой кинопсихологии. 

Теперь и в российских кинотеатрах же-
стко запрограммирован американский
прокат. На полгода вперед расписано по-
ступление американских лент. И амери-
канцы не подведут. К примеру, 20 декабря
кинотеатр получит сдублированную ко-
пию нового фильма, а через 5 дней уже
следующего. Это экспансия. А мы делаем
вид, что ничего страшного не происходит.
Я не берусь судить владельцев кинотеат-
ров, которые в этой ситуации комфортно
себя чувствуют, но государство-то должно
понимать угрозу! На какого-нибудь «Вла-
стелина колец» в выходной день не ку-
пишь билет. А российской детской карти-
не в отечественный кинотеатр проникнуть
практически невозможно. 

- Но почему же американское детское
кино смотрят во всем мире, и оно прино-
сит прибыль: «Один дома», «101 далмати-
нец», а российское скромненько жмется в
сторонке? 

- В западном кино в бюджете будущего
фильма на раскрутку закладывается 40

процентов средств: реклама, место в фес-
тивальных программах, плакаты, майки,
игрушки. Ребенку где-нибудь в далекой
Индии за полгода вперед внушат, что он
этот фильм должен посмотреть. И вло-
женные в раскрутку деньги возвращаются
с лихвой. «Один дома» - это феномен. Там
был минимальный бюджет и фантастиче-
ские прибыли. Это исключение из страте-
гического пакета компании, которое толь-
ко подтверждает правило. А у нас на рек-
ламу расходуется ноль целых шиш деся-
тых.

- Зачем тогда производить продукт, ко-
торый не можешь продать?

- Если так рассуждать, то нужно закры-
вать отрасль. И нашим детишкам останет-
ся только западное кино. Наши студии
превратятся в дешевые услуговые базы
для европейских или американских кино-
компаний. Определенные финансовые
структуры сейчас этого очень хотят. И все
к тому идет.

А вы знаете, как сейчас наши подрост-
ки нуждаются в фильмах о русской исто-
рии! Как важно привить интерес и уваже-
ние к прошлому своей Родины! Амери-
канцы утащили наших детей в какие-то га-
лактические дали или в свою националь-
ную мифологию. И наши дети вдруг стали
«пришельцами» в своей стране. А важно
развивать в них самосознание и любовь
именно к своей стране, не к чужой! И мы
обязаны это сделать.

- Но как?
- Американцы вернули себе зрителя че-

рез семейный фильм во многом благода-
ря идеологии Государства. До семидеся-
тых годов в списке приоритетов у них сто-
яло: Государственность. И целое поколе-
ние молодых сказало: идите вы куда по-
дальше с вашим богатством, мы уедем на
Памир есть корешки. Тогда Америка встре-
пенулась. Потом появились тинейджеры -
более жесткие ребята в кожаных куртках,
на мотоциклах. Они сказали: завтра мы у
вас все это отберем к чертям собачьим. И
Америка переполошилась, сделала мощ-
ный разворот во внутренней политике. На
первое место вышла Семья. Вторую строч-
ку заняло Здоровье. А Государственность
оказалась только третьей. И кинемато-

граф тут же откликнулся. С экранов исчез-
ли бугаи-супермены, уступив место обыч-
ным обывателям, которые поначалу пред-
ставляются неудачниками, но к финалу
становятся победителями жизни. Вот вам
пример, как американское государство
приняло стратегическую программу и во-
плотило ее в жизнь, в том числе с помо-
щью кино. А мы за эти годы единственно
чего добились, так это создали бесстыд-
ный тезис личного благополучия.

- Но подойдет ли нашему кино одежда
с чужого плеча?

- У нас несколько другие проблемы.
Страна еще не отошла от постперестроеч-
ного страха нищеты. Сейчас любой пацан
от Уренгоя до Чопа твердо уверен: если
есть деньги, то он получит все, что захо-
чет. И, как он считает, будет счастлив. За
последние годы развилось столь неува-
жительное отношение к образованию и
учителям, что подросток думает: на фига
оно мне надо, я спокойно проживу и без
аттестата зрелости. А мы должны объяс-
нить, что сейчас проходит очень короткий
фрагмент его жизни, потом все изменит-
ся. Кино в силах помочь в решении этой и
многих других задач.  

- В ваших планах есть подобные проек-
ты?

- Мы с Валерой Приемыховым долго
работали над подростковым сериалом.
Сценаристы упорно писали негатив, жест-
ко фиксируя только факты: проституцию,
наркоманию, суицид и другие проблемы
подростков. Мы же просили: находите по-
ложительные моменты, с помощью кото-
рых можно выбраться из всего этого. Нам
не нужны рецепты. Я не верю в универ-
сальный рецепт в кино. Мы не создадим
его для мальчика из Уфы, чей отец алко-
голик, а мать кормит троих детей. Дес-
кать, парень, оставайся человеком - и у те-
бя все сложится отлично. Нет! Но подска-
зать ему какие-то шаги через экран мы
можем. И не устами педагога или, боже
упаси, милиционера, а такого же парень-
ка, как и он сам. Это нужно делать очень
тактично. Ведь он многого еще просто не
понимает.

К сожалению, наш сериал не сложился.
Но мы снимем на его материале киновер-
сию. Это будет история современных Ро-
мео и Джульетты. Он - провинциальный
паренек из малоимущих, приехавший в
Москву к родственникам, она - москвичка
из состоятельной семьи. Никто из окружа-
ющих не верит в их союз. Но влюбленные
преодолевают все препятствия. В фильме
будет много музыки. Саундтрек закажем
эстрадным поп-группам. Сейчас с моло-
дежью можно доверительно поговорить о
серьезных вещах только с помощью му-
зыки.     

- Недавно была поднята шумиха вокруг
американского мультика «Шрэк-3». Как вы
относитесь к таким вот детским сказкам,
основанным на штампах голливудского
кино для взрослых?

- Как бы я ни относился, но мои внуки
смотрят это с интересом и все намеки
считывают. Но нельзя просто запретить
«Шрэк». Нужно создавать альтернативу,
что-то свое. Попытки есть. «Добрыня Ни-
китич и Змей Горыныч», «Князь Влади-
мир», «Карлик Нос»... Что-то еще нужно
менять, укрупнять, но это уже самостоя-
тельный путь. На основе популярных
мультфильмов формируют компьютер-
ные игры, приносящие их производите-
лям и дистрибьюторам баснословные до-
ходы. Самая скромная разработка одной
игры стоит 250 тысяч долларов. Эта от-
расль нами проиграна Западу вчистую,
нас туда не пускают. Российские дети иг-
рают западными персонажами. Все вроде
бы условно, но с очень серьезной подоп-
лекой и последствиями. Поэтому нам с
Западом конкурировать нужно. Пусть это
будут кулачные бои Ильи Муромца или
взгляд из танка Т-34 на Сталинградскую
битву. Наши персонажи должны биться и
побеждать. На этом построены все игры.  

- А внуки смотрят ваши фильмы?
- Никита любит «Мио, мой Мио». Федька

и Иван обожают «Маленькую принцессу» -
фильм, куда я вложил много личных пере-
живаний. Там говорится о человеческом до-
стоинстве. Это не гордыня. Это другое. Со
взрослыми такой разговор затевать почти
бессмысленно. Особенно сейчас, когда сло-
восочетание «человеческое достоинство»
уже малоупотребимо, люди даже переспра-
шивают: «Что-что вы сказали?» Об этом
есть смысл говорить с нашими детьми, у
которых личности еще только формируют-
ся. У каждого в жизни случаются драмати-
ческие ситуации, но всегда нужно оставать-
ся человеком, достойно перенося испыта-
ния. Это важно. Потеря человеческого дос-
тоинства приводит к потере очень многого,
в том числе материальных благ.

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Фото автора

Родившись в День защиты детей, Владимир ГРАММАТИКОВ всю жизнь ре-
шает эту благородную задачу. Он снял отмеченные фестивалями и зритель-
ским вниманием «Усатый нянь», «Шла собака по роялю», «Звезда и смерть
Хоакина Мурьеты», «Мио, мой Мио», «Маленькая принцесса» и другие кар-
тины, а также многие сюжеты для киножурнала «Ералаш». Под его руковод-
ством снимался детский сериал «Улица Сезам» (НТВ). Скоро в широкий
прокат выйдет киновариант его проекта «Сибирочка», поставленного по
сентиментальной повести полузабытой дореволюционной писательницы
Лидии Чарской.

НАСТОЯЩАЯ КРЕПОСТЬ - 
ЭТО СЕМЬЯ



История донорства в России
берет начало в первой трети XIX
века. Но первое научно обосно-
ванное переливание крови было
сделано только в 1919 году в
Военно-медицинской академии.
1 марта 1926 года силами док-
тора А. А. Богданова в Москве
создан первый в мире Научно-
исследовательский институт пе-
реливания крови, разместив-
шийся на Большой Якиманке. В
1928 году вышла первая вре-
менная инструкция о донорстве,
тогда же было принято решение
о выдаче донорам денежной
компенсации на усиленное пита-
ние. До этого люди сдавали
кровь в основном для родствен-
ников, близких, друзей - и, есте-
ственно, бесплатно. К середине
1930-х годов в стране формиру-
ются основные научные принци-
пы донорства: добровольность,
максимум пользы больному, ни-
какого вреда донору.

Во время Великой Отечест-
венной войны 5,5 миллиона че-
ловек безвозмездно сдали
кровь, однако, когда война за-
кончилась, начала спадать и
волна донорства. Затем врачи
освоили сложнейшие хирурги-
ческие операции, разрабатыва-
лись искусственные почки,
сердце, легкие. Естественно, по-
надобилось большое количест-
во крови. За 30 лет число жела-
ющих бесплатно сдать кровь
достигло 70 - 80 процентов от
общего числа доноров. Этим
людям оказывалось особое
уважение в коллективах, предо-
ставлялись транспортные и
другие льготы.

Коренные перемены в созна-
нии общества произошли, когда
появилась возможность полу-
чать за сданную кровь денеж-
ную компенсацию. Однако воз-
награждение не спасало - доно-
ров становилось все меньше:
люди узнали о СПИДе и стали
опасаться заражения.
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Будем здоровы
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- Александр Сергеевич, почему сложилась такая
ситуация?

- К нам в Склиф сейчас приходят в день до двадца-
ти пяти доноров, а нужно в два раза больше. Сейчас
делается масса сложных операций - пересадки почки,
сердца, печени. Все они требуют больших запасов
крови. Несмотря на современные кровосберегающие
технологии во время операций, таких запасов не хва-
тает. На мой взгляд, пора менять отношение к донор-
ству на государственном уровне.

Думаю, что выходом из положения могла бы стать
контрактная система. Если с людьми или с целыми
коллективами заключать на определенное время кон-
тракты на сдачу крови, то изменится сам институт до-
норства. Мы имели бы постоянных доноров, которых
знали бы, располагали бы их историями болезни. А у
нас до сих пор приходят сдавать кровь, как правило,
случайные люди, и кровь не всегда оказывается при-
годной для переливания.

...Красивый старинный особнячок на территории
Научно-исследовательского института имени Скли-
фосовского занимает центр переливания крови. Сю-
да привозят людей после катастроф, пожаров, попы-
ток самоубийства. В очереди ждут результатов анали-
зов десять человек. Здесь все сдают кровь безвоз-
мездно. В других центрах переливания крови ситуа-

ция иная. Примерный портрет донора: бывший инже-
нер - ныне безработный, студент, мать-одиночка,
бомж, пенсионерка... Все они приходят, чтобы попол-
нить свой скудный бюджет.

- На что же сейчас делают ставку отечественные
медики - на безвозмездное или компенсированное
донорство?

- Безвозмездное донорство у нас, безусловно, по-
ощряется, но единой программы его развития в стра-
не нет. Даже если донор сдает кровь безвозмездно,
этот акт становится фактически возмездным для ра-
ботодателя. Донору положено сохранение средней за-
работной платы в день обследования, в день сдачи
крови и на следующий день. Компенсированное же

донорство приводит к еще более трудноразрешимой
проблеме: сдавать кровь за деньги люди приходят, за-
ведомо скрывая свои болезни. Да, контроль за состо-
янием здоровья донора ведется. Да, используются со-
временные одноразовые инструменты, исключающие
возможность заражения. Да, врачи сходятся во мне-
нии, что кроводача в установленном объеме не может
повредить здоровому человеку, полноценно питаю-
щемуся, работающему без сверхнагрузок - как физи-
ческих, так и психических. Но много ли сегодня тако-
вых среди среднестатистических горожан? Увы, уро-
вень жизни большинства россиян низок, и это сказы-
вается на их здоровье. Так что проблема донорства в
Москве и в России стоит сегодня очень остро. Реаль-

ная ситуация такова: на девять доноров приходится
один, сдающий кровь безвозмездно. А нехватка до-
норской крови и небезопасные переливания стали од-
ной из причин роста смертности.

Люди активно сдают кровь безвозмездно только в
случае беды. В чрезвычайных обстоятельствах, когда
общий страх, общее переживание, общая боль спла-
чивают общество, они готовы откликнуться на при-
зыв о помощи. После катастроф и взрывов в столице
москвичи приходили на выездные станции перелива-
ния крови и безвозмездно сдавали кровь, чтобы по-
мочь пострадавшим.

...Как считают специалисты Московской службы
медицины катастроф, стратегических запасов крови
на такие случаи в столице достаточно. Она хранится в
криобанках. И во время катастроф за счет безвоз-
мездных доноров прежде всего пополняются рабочие
запасы. В обычные, «не чрезвычайные» будни на
предложение сдать кровь большинство горожан от-
вечают отказом. Хотя донорская кровь - это для ме-
дицинских учреждений ежедневная необходимость,
ведь никто из нас не застрахован от беды...

Вывод однозначен: здоровье нации сегодня во
многом зависит от развития института донорства. По-
этому решать вопрос необходимо на государствен-
ном уровне: как преодолеть кризис донорства?

ОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУ

Кровью смывали вину. Кровью проклинали. Для
древних кровь была больше, чем просто набор лей-
коцитов. Это был дом души. Братание кровью со-

единяло людей иногда крепче, чем родственные узы...
С точки зрения медицины, при обряде братания взаи-

мопроникновение крови невозможно. Однако когда сего-
дня тяжелобольного спасает перелитая донорская кровь,
когда он, будучи уже абсолютно здоровым, чувствует, как
бьется она в висках, на запястьях, - кем, если не братом,
назовет он своего спасителя?

ПРИНЦИПЫ ДОНОРСТВА
�это свободно выраженный добровольный акт
�он может быть и безвозмездным, и платным
�кровь и ее компоненты, применяемые в лечебных це-
лях, могут быть получены только от человека
�донором крови может быть каждый дееспособный
гражданин в возрасте от 18 до 60 лет, прошедший меди-
цинское обследование
�взятие крови допустимо только при условии, если здо-
ровью донора не будет причинен вред.

КАК СТАТЬ ДОНОРОМ
Чтобы стать донором, достаточно просто прийти на

станцию переливания крови. Но поскольку это дело чрез-
вычайно ответственное, не забудьте захватить с собой
некоторые документы:
�паспорт (сгодится также и водительское удостовере-
ние) 
�справку от терапевта (о здоровье) 
�справку из районной санэпидемстанции 
�результат флюорографического обследования за пос-
ледний год

Однако перед непосредственной сдачей крови донору
все равно придется пройти осмотр у врача - трансфузио-
лога, дерматолога и венеролога и проверить кровь на
уровень гемоглобина.

Забор плазмы осуществляется также на станциях пере-
ливания крови. Процесс сдачи плазмы отличается от сда-
чи крови только тем, что первая процедура длится гораз-
до дольше (1,5 часа) и платят за нее больше. Сначала у
донора забирают кровь, потом от нее отделяют плазму, а
затем возвращают донору его родные красные тельца.
Поэтому после сдачи плазмы человек чувствует себя не-
сколько лучше, чем если бы он сдавал кровь.

После сдачи крови организму требуется отдых. Уве-
личивается кроветворение, а на это тратится энергия.
Необходимо полноценное питание в период восстанов-
ления. Нормальный объем крови (а это примерно 6-8
процентов общей массы тела) способен полностью вос-
становиться в течение нескольких суток (состав крови
восстанавливается гораздо позже), однако этот период
может варьироваться в зависимости от индивидуаль-
ных особенностей кроветворения. 

ХРАНЕНИЕ КРОВИ
Кровь, взятая для анализа в пробирку, поступает в ла-

бораторию, где она обследуется на: гепатиты В и С, ВИЧ-
инфекцию, сифилис.

В результате этой проверки кровь либо допускается в
лечебную сеть, либо бракуется, в последнем случае до-
нор навсегда лишается права донорства. В связи с тем,
что вышеперечисленные заболевания могут никак себя
не проявлять в течение двух недель, плазма донора про-
ходит карантин - хранится в течение шести месяцев, на
протяжении которых донор повторно обследуется. 

Хранится кровь и плазма в специальных холодильни-
ках, на которых стоит строгая кодировка - группа крови,
резус - фактор, так что перепутать совершенно невоз-
можно. А в скором будущем в Республиканской станции
переливания крови (РСПК) планируется ввести штрих-
код.

ДЛЯ ЧЕГО СДАЮТ КРОВЬ
Обычно кровь сдают либо из каких-то благородных по-

буждений, либо по необходимости - заболевшим родст-
венникам или друзьям. 

Помимо того, что донорская кровь необходима лечеб-
ной сети, кровь человека - это единственный источник
для производства очень ценных препаратов крови. Такие
препараты, как альбуминпротеин, иммуноглобулин, не-
обходимы человеку для борьбы с гемофилией (плохой
свертываемостью крови), предотвращению резус-кон-
фликта, для повышения иммунитета и т.д. В настоящее
время для производства этих препаратов в основном ис-
пользуется естественное сырье - кровь человека, хотя
уже созданы и синтетические аналоги. Однако говорить о
скором переходе на них еще очень рано. 

Чулпан Хаматова - звезда москов-
ского театра «Современник» и
одна из самых востребованных

актрис российского кино. Но при всей
колоссальной загруженности Чулпан
находит время, чтобы помогать детям,
больным раком крови.

- Чулпан, что заставляет вас быть
рядом с этими детьми? 

- А вы приходите в больницу - и сами
все увидите. Большинство людей живет
в собственном мире, редко оглядыва-
ясь по сторонам. Нам кажется, что мы
существуем в невероятном водовороте
серьезных, иногда даже трагичных про-
блем. Один мой знакомый полгода не
может выбрать себе машину и всерьез
расстраивается по этому поводу. Но как
же все это ничтожно по сравнению с
проблемами ребенка, борющегося за
жизнь! 

- Больница - это всегда боль, бо-
лезнь, потери... Вы каким-то образом
защищаетесь от этого, когда приходи-
те в клинику?

- Я сама мама, и у меня двое детей.
Когда вижу больного ребенка - ровес-
ника моих девочек, первая реакция:
«Господи, спасибо тебе, что это про-
шло мимо меня». Потому что с трудом
себе представляю, как бы я с этим
справилась. Но потом думаю, а как же
чувствует себя эта мама, и как она на-
ходит в себе силы улыбаться? И где га-
рантия, что это на самом деле пройдет
мимо меня? И тогда приходит вера в
медицину, силу духа родителей и де-

тей, и проходит испуг. Возникает пони-
мание, что очень многие проблемы
можно решить. Просто нужны какие-
то поступки, движения, действия.

Год назад вместе с актрисой Диной
Корзун Чулпан стала учредителем бла-
готворительного фонда «Подари
жизнь». За минувший год более 200

детей получили помощь от фонда Ди-
ны Корзун и Чулпан Хаматовой.

- Без благотворительности разве
нельзя обойтись?

- Лечение детей, больных раком, оп-
лачивается за счет бюджета и является
для детей бесплатным. Но в сложных
случаях единственным шансом на спа-
сение становятся новые дорогие лекар-
ства, которые не покупаются за бюд-
жетные деньги. Дети не должны поги-
бать оттого, что у родителей нет денег.

У меня есть мечта... Несколько лет
назад в Берлине я увидела в банках
красивые, цветные, уже заполненные
платежки: хочешь - помогай детям,
больным раком, хочешь - бездомным

животным. Вписываешь сумму, ста-
вишь подпись и идешь домой. И на
душе становится как-то легче и свет-
лее. Теперь такие платежки есть во
всех отделениях Сбербанка. Пред-
ставьте, если каждый человек в на-
шей стране отдаст хотя бы по рублю -
это будут большие деньги! К приме-
ру, можно построить в Москве дет-
ский гематологический центр, где ну-
ждающимся детям станут делать пе-

ресадку костного мозга. В России ка-
тастрофически не хватает и таких
центров, и доноров! 

Кровь может сдать любой здоро-
вый человек. И зачастую кровь бы-
вает даже дороже, чем деньги. Без
переливаний крови вылечить ребен-
ка, больного раком, невозможно.
Сколько бы денег ни удалось со-
брать, ребенок погибнет, если на по-
мощь не придут доноры. Сдать
кровь просто. Если кто-то из читаю-
щих эти строки может помочь, по-
жалуйста, зайдите на сайт
www.donors.ru или позвоните в до-
норский центр по телефону (495)
517-22-86. Координатор расскажет

вам, где и как можно сдать кровь
для детей, больных раком.

- А вам лично что дают занятия бла-
готворительностью? 

- Мне кажется, это потрясающая
часть моей профессии - быть полез-
ной. Для чего еще жить на земле? Мы
все уйдем отсюда, мы все здесь вре-
менно. Я, наверное, эгоистка, и просто
получаю от этого удовольствие. Какое-
то невероятное удовольствие оттого,
что вижу детей, которые лечатся и вы-
писываются. У меня поднимается на-
строение, как поднимается оно у роди-
телей детей, которые знают: их не бро-
сили один на один с горем. Они так
смотрят, что становится не нужна вся
эта мишура, связанная с понятием
«популярная артистка». Вот что делает
меня счастливой.

КРОВЬ - ДАРОМ ИЛИ ТОВАРОМ?
Медики, ученые, общественные деятели бьют тревогу: за пос-
ледние двадцать лет число доноров в столице уменьшилось
вдвое. Почетный директор НИИ имени Н.Ф. Склифосовского,
главный хирург Москвы Александр Сергеевич ЕРМОЛОВ не раз
поднимал эту проблему на заседаниях московского правитель-
ства, Московского департамента здравоохранения. 

МИФ ПЕРВЫЙ. Донорство заразно: при даче кро-
ви можно подцепить какую-нибудь инфекцию.

- Это невозможно: все инструменты, иглы и систе-
мы переливания, используемые при заборе крови -
одноразовые. Сразу после использования они утили-
зируются. 

МИФ ВТОРОЙ. От донорства портится цвет лица.
- Напротив, у регулярных доноров - здоровый

цвет кожи и красивый румянец. Во время кровода-
чи организм человека самообновляется за счет вы-
ведения избытка крови и ее компонентов. А это
профилактика болезней сердца и сосудов, иммун-
ной системы, нарушений пищеварения, работы пе-
чени и поджелудочной железы, и соответственно -
чистая кожа и здоровый цвет лица.

МИФ ТРЕТИЙ. Донорство вредно для здоровья:
ведь я теряю свою кровь! А для моего организма она
совсем не лишняя.

- Наши предки жили в условиях дикой природы,
часто травмировались и теряли некоторое количест-

во крови. На современного человека не нападают
саблезубые тигры, ему не приходится взбираться по
скалам и залезать на высокие деревья. Но природа
«по памяти» выдает ему кровь с запасом. Иногда
этот запас полезно «сбросить», а еще лучше - поде-
литься с тем, кому не хватило собственного.

МИФ ЧЕТВЕРТЫЙ. Донорство противоестествен-
но: ведь, если человек порезал палец или разбил ко-
ленку, он постарается быстро остановить кровотече-
ние. А донор добровольно теряет кровь...

- Неспецифическая реакция организма на потерю
самого себя - это своеобразная тренировка на слу-
чай возможной кровопотери. Баланс крови полно-
стью восстанавливается в течение месяца, но орга-
низм запоминает, что нужно делать, и сумеет быст-
ро сориентироваться в критической ситуации.

МИФ ПЯТЫЙ. Донорство связано с национальной

принадлежностью: для людей определенной нацио-
нальности лучше всего подходит кровь от донора
той же национальности.

- На уровне клеточного состава кровь всех людей
одинакова: у каждого из нас в крови присутствуют
лимфоциты, эритроциты, тромбоциты и т.д. В крови
нет элементов, способных рассказать о националь-
ности. Поэтому донорство наднационально. 

МИФ ШЕСТОЙ. Кровь - это частичка моего «Я».
Значит, кому-то перельют часть меня. А вдруг этому
человеку передадутся мои привычки или убеждения?

- Кровь не несет в себе информации о наших при-
вычках, убеждениях и верованиях. Зато кровь содер-
жит информацию о нашем образе жизни - о вирус-
ных инфекциях, живущих в организме, о курении и
злоупотреблении алкоголем. Поэтому донор должен
ответственно относиться к своему здоровью.

СПРАВКА

Чулпан ХАМАТОВА:

НУЖНО БОРОТЬСЯ, 
А НЕ ЛИТЬ СЛЕЗЫ

МИФЫ О ДОНОРСТВЕ

Страницу подготовила Татьяна ХАРЛАМОВА с помощью доктора медицинских наук Валерия ХВАТОВА
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КЛЮШКИ В НАДЕЖНЫХ РУКАХ
В минувшую субботу состоялся Всероссийский день

хоккея с шайбой. Конечно, не стала исключением и на-
ша столица, здесь торжество любимой игры прошло с
особым размахом. В гости к юным москвичам из ко-
манды «Центр» (возраст мальчишек не превышал 14
лет) приехали ровесники из Казахстана, Латвии, Бело-
руссии, Молдавии, Украины. 

От России кроме москвичей в международном тур-
нире «Золотая шайба» выступала и команда из Набе-
режных Челнов. Она-то и стала победительницей со-
ревнований, одолев в упорнейшем финальном поедин-
ке сверстников из Гомеля, решающую шайбу ребята
забросили в дополнительное время (овертайме). В
рамках турнира мастер-класс юным вратарям дал зна-
менитый в недавнем прошлом голкипер ЦСКА и сбор-
ной СССР Владислав Третьяк, ныне возглавляющий
отечественную федерацию хоккея.

ПЬЕДЕСТАЛ ЗА МОСКВИЧАМИ
Под крышей Российского государственного универ-

ситета физической культуры (РГУФК) состоялся тради-
ционный фестиваль спортивных бальных танцев с
энергичным названием «Ритм». Турнир имеет статус
международного, в нашу столицу пожаловали лучшие
танцоры ближнего и дальнего зарубежья, а также мно-
гих российских регионов. В исполнении юниоров зре-
лище обретает повышенный эмоциональный фон,
смотрится на одном дыхании. И приятно, что на выс-
ших ступеньках пьедестала расположились земляки. В
зажигательном латинском танце первенствовала пара
Яна Деменюк - Андрей Семакин, в европейской про-
грамме сильнейшими стали Екатерина Исаакович - Ан-
тон Азанов. Среди самых юных (12-13 лет) - Иван Бо-
рисенко и Алена Авдонина.

ГОРОД ЖИВЕТ ОЛИМПИАДОЙ
Москва лидирует в предолимпийской гонке - таков

был лейтмотив пресс-конференции, которую органи-
зовали заместитель мэра в правительстве столицы Ва-
лерий Виноградов и один из руководителей городско-
го Департамента физической культуры и спорта Алек-
сей Сорокин. Речь идет о проведении в 2010 году все-
мирной юношеской Олимпиады, на это престижное
мероприятие претендуют также Сингапур, Турин, Афи-
ны и Бангкок. По оценкам специалистов Международ-
ного олимпийского комитета (МОК), заявочная книга
нашей столицы оказалась наиболее весомой, значимой
по сравнению с конкурентами. Особенно впечатляет
будущая Олимпийская деревня, центр которой будет
располагаться в гостиничном комплексе «Измайлово»,
а также богатая культурно-развлекательная програм-
ма.

Но расслабляться рано. Только в конце февраля бу-
дущего года члены исполкома МОК объявят столицу
юношеских Олимпийских игр. И здесь важно не упус-
тить инициативу, сделав заявку Москвы еще более ве-
сомой.

ТАБЛО

21Стадион для всех
В КОНЦЕ ФЕВРАЛЯ БУДУЩЕГО ГОДА
ИСПОЛКОМ МОК НАЗОВЕТ СТОЛИЦУ

ЮНОШЕСКИХ ОЛИМПИЙСКИХ ИГР.
МОСКВИЧИ ЖДУТ И НАДЕЮТСЯ...
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Смотр-конкурс среди творче-
ской молодежи Москвы на
лучший снимок, эскиз или

проект спортивной площадки во
дворе, в котором живут авторы про-
изведений, проходил под эгидой го-
родского проекта «Выходи во двор,
поиграем» по инициативе Департа-
мента физической культуры и спор-
та города Москвы совместно со сту-
денческим правительством дубле-
ров.

Идея конкурса появилась в сен-
тябре 2006 года при совместном
обсуждении проблем города Моск-
вы между дублером руководителя
Департамента физической культу-
ры и спорта Марией Матвеевой и
заместителем руководителя Депар-
тамента по массовой спортивной
работе с населением Алексеем Пы-
жовым.

Мария, наблюдая запущенные
дворовые площадки в своем микро-

районе, где все пространство запо-
лонили автомобили и гаражи-ра-
кушки, а детям негде было поиграть
в футбол или хоккей, неоднократно
задумывалась: что, если дать воз-
можность ребятам самим спроекти-
ровать ту площадку, где бы они хо-
тели заниматься спортом? Было бы
желание творить, а средства в сто-
личном правительстве на это благое
дело найдутся, решила она, и высту-
пила с предложением о проведении
конкурса на лучшее оформление
дворовой спортплощадки. Предло-
жение было поддержано в департа-
менте и обсуждено на заседании мо-
лодежного правительства. В бюджет
на комплексную программу по под-
держке семей с детьми, созданию
благоприятных условий развития
семейных форм воспитания были
заложены реальные средства.

От проектов перешли к делу. И
вот объявлен конкурс, который на-
шел живой отклик у столичной мо-
лодежи.

- Сегодня уже идет сбор работ.
Каждый день на «горячую линию»
поступает до 20 звонков, - рассказа-
ла Мария Матвеева. - Я думаю, что
главные задачи этого конкурса -
улучшить оформление дворовых
спортивных комплексов и спортпло-
щадок в жилых микрорайонах в рам-
ках Комплексной программы по соз-
данию благоприятных условий раз-
вития семейных форм воспитания -

будут достигнуты. На конкурс при-
нимаются проекты в электронном
формате, а также макеты на бумаж-
ном носителе.

Авторами работ могут быть как
индивидуальные исполнители в воз-
расте от 14 до 30 лет, так и группо-
вые творческие объединения.

Как рассказали организаторы
проекта, проведение смотра-конкур-
са осуществляется по номинациям:
«Спорт глазами детей» - оформле-
ние плоскостных спортивных соору-
жений на дворовых территориях,
«Время нашего Олимпа» - оформле-
ние дворовых спортивных городков,
«Москва - спортивная столица» -
оформление помещений в жилом
фонде, оборудованных для занятий
физической культурой и спортом.

По словам одной из инициаторов
идеи Анастасии Ларионовой, дубле-
ра руководителя Комплекса эконо-
мической политики и развития горо-
да Москвы Юрия Росляка, лауреатов
в каждой номинации ждут ценные
призы: почетные грамоты Москомс-
порта и денежные премии: за 1-е
место - 150 тысяч рублей, 2-е место
- 100 тысяч рублей, 3-е место - 50
тысяч рублей.

Лучшие работы войдут в альбом
проектов и будут предложены к реа-
лизации на территории внутриго-
родских муниципальных образова-
ний.

Илья ТОМИН

Они в отличие от националь-
ной команды пока продолжа-
ют свою еврокубковую одис-

сею, которая прервется (для кого-
то, к сожалению, окончательно в
нынешнем розыгрыше Кубка УЕФА,
не говоря уже о Лиге чемпионов)
19-20 декабря.

А ЦСКА, к примеру, даже в Кубке
УЕФА не выступит, - еще за тур до
окончания матчей в групповом тур-
нире Лиги чемпионов армейцы бес-
поворотно осели в самом низу таб-
лицы, имея в активе всего одно на-
бранное очко. Фиаско в целом за-
кономерное. Подопечные Валерия
Газзаева на протяжении всего тур-
нира выглядели лишь бледной те-
нью самих себя, - безусловно, они
обязаны были играть острее, мощ-
нее, словом, интереснее даже при
всех известных трудностях. 

Странно, что в предпоследнем
матче с голландским «ПСВ» не вы-
шли на поле сразу три ведущих бра-
зильца - Лав, Жо и Карвалью. Двое
из них наблюдали за игрой с трибу-
ны, а Лав и вовсе отсутствовал: по
официальным сообщениям из клу-
ба - семейные обстоятельства вме-
шались... Видимо, какие-то нелады
происходят внутри армейского кол-
лектива. Не верится в совпадения,
из-за которых чуть ли не треть веду-
щих футболистов не участвует в до-
статочно важной встрече.

Без них ЦСКА смотрелся во
многих эпизодах просто жалко. Ни
должной мысли в действиях, ни
каких-то глубоких тренерских раз-
работок в исполнении наших мас-
теров мы не увидели. Из своих,
доморощенных звездочек коман-
да предъявила только Григорьева,
- за считанные минуты до оконча-
ния матча. 

Тут невольно задумаешься: а
нужны ли легионеры, те же бра-
зильцы, ради сиюминутного успе-
ха (например, в Кубке УЕФА, кото-
рым армейцы уже владели)? Мо-
жет,  в плане стратегического раз-
вития клуба (любого, не только
ЦСКА) на годы вперед необходимо
все-таки сделать акцент на свои,
доморощенные таланты? Факты
вещь упрямая: в данном случае
слишком очевидная зависимость
от наличия в составе бразильцев
не принесла дивидендов армей-
цам в этом сезоне. У Газзаева же
после поражения от «ПСВ» - 0:1
претензий к своим футболистам
ни по уровню игры, ни по самоот-
даче на поле не было. Да и отсут-
ствие ведущих мастеров, по мне-
нию специалиста, никак ни на чем
не сказалось. Будто мы с Валери-
ем Георгиевичем смотрели разные
матчи...

«Спартак» в гостевом поединке
группового турнира Кубка УЕФА

против чешской «Спарты» тоже
выглядел, признаем, беспомощно.
Это еще счастье, что москвичи
увезли из Праги нулевую ничью,
могло быть и хуже, в нескольких
эпизодах второго тайма команду
от пропущенных мячей спас голки-
пер Плетикоса. Мяч у «красно-бе-
лых» почти не держался, игровой
рисунок размыт, голевых момен-
тов кот наплакал. А произошло это
во многом потому, что травмиро-
ваны ключевые футболисты - Пав-
люченко, Калиниченко, Моцарт,
Ковач, давно не выступает, и тоже
по причине травмы, Быстров. Без
них «Спартак» предстал совсем се-
реньким коллективом. Но это об-
стоятельство не должно в полной
мере оправдывать бестолковые
действия на поле.

Другой столичный клуб - «Ло-
комотив» - и вовсе проиграл дома
не хватающему звезд с футболь-
ного небосклона датскому «Ко-
пенгагену» - 0:1. Перспектива на
продолжение борьбы в европей-
ском турнире, по сути, испари-
лась. Самым же «веселым» на фо-
не откровенной серости явился
матч в Питере местного «Зенита»
с немецким «Нюрнбергом». Чем-
пионы России разбазарили голе-
вые моменты, довольствовавшись
результативной ничьей - 2:2. «Зе-
нит» наряду со «Спартаком» пре-
тендует на выход из своей группы.

...В Люцерне прошла жеребьев-
ка финальной стадии предстояще-
го в Швейцарии и Австрии чемпи-
оната Европы. Сборная России по-
пала в одну группу с командами
Греции, Испании и Швеции. Систе-
ма розыгрыша неизменна: по две
сильнейшие дружины из каждого
квартета продолжат борьбу за ме-
дали первенства. А дальше по си-
стеме плей-офф: проигравший
выбывает из соревнований.

Алексей МАТВЕЕВ

Втрадиционных стартах
участвовала и студенче-
ская команда Московско-

го государственного индустри-
ального университета (МГИУ).
И, забегая вперед, скажу, что
ребята не были статистами, по-
казав достойные в целом ре-
зультаты, уверенно управляя
коварной техникой на весьма
непростой, изобиловавшей
резкими поворотами трассе. 

Даже привходящие обстоя-
тельства не смутили наших
студентов, они умело, с прису-
щим чувством юмора выходи-
ли из затруднительных ситуа-
ций. Например, Дмитрий Ле-
довской, по мнению тренеров,
демонстрировал на трениров-
ках хорошие результаты, спра-
ведливо считался одним из
фаворитов в заезде класса
«Honda-160», но... Случилось
неприятное: в самый неподхо-
дящий момент вышел из строя
мотор картинга столичного
гонщика. Однако Дима не спа-
совал: он из пилота своего кар-
та перевоплотился в спортив-
ного фотокорреспондента, с
удовольствием отсняв кульми-
национные моменты напря-
женных гонок.

А вот Андрей Смолин среди
восемнадцати участников

класса машин «Raket-120» в
претендентах на главный приз
не котировался, но откатался,
судя по отзывам специалистов,
реакции болельщиков, очень
даже неплохо. Ведь это был
всего лишь второй старт Анд-
рея в данном классе, он полно-
стью выполнил установку на-
ставника столичной команды:
ехать уверенно, без сбоев. Ни-
чего, победы еще впереди...

В самой мощной категории
картингов - «Biland SA-250» -
успех праздновал еще один
гонщик индустриального уни-
верситета Илья Титов. На трас-
се, задолго до финиша, раз-

вернулась нешуточная борьба
с риском оказаться за бортом
гонки, - настолько высокими
были как скорости, предло-
женные участниками, так и
эмоции, сопутствующие сорев-
нованиям. Илья блестяще
справился с трудностями.

Нельзя не поблагодарить и
сотрудников учебно-спортив-
ного центра Южного админи-
стративного округа нашей сто-
лицы, они выделили «газель»
для доставки гоночной техники
команды МГИУ к месту сорев-
нований.

Мария ШАШКОВА,
студентка МГИУ

ХОРОШАЯ МИНА 
ПРИ ПЛОХОЙ ИГРЕ
Вслед за сборной России по футболу, не-
смотря на ее выход в финальную стадию 
ЕВРО-2008, тускло, бледно завершают ухо-
дящий сезон отечественные клубы.

В Ярославле завершился 7-й, заключительный, этап гонок
на картингах в рамках «Кубка Нечерноземья». Соревнова-
ния прошли на трассах местного спортивно-технического
клуба «Мотор».

СТУДЕНТЫ МЧАЛИСЬ 
С ВЕТЕРКОМ

Как и предсказывали многие специалисты,
журналисты, престижный командный трофей
большого тенниса достался хозяевам корта,

принимавшим россиян в Портленде.
Но в конце-то концов не в одни же ворота усту-

пать соперникам! А вышло именно так, потому
что победитель определился, можно сказать, до-
срочно, за день до окончания финала. И некото-
рые оценки по горячим следам капитана нашей
сборной Шамиля Тарпищева, - дескать, тот же
Дмитрий Турсунов не уступил по игре Энди Род-

дику, - представляются по меньшей мере стран-
ными. Проиграл Дима, что там лукавить, вчи-
стую. Хотя в отсутствии старания не только его,
но и других российских теннисистов вряд ли
можно упрекнуть. Но вот исполнительское мас-
терство наших теннисистов явно хромало. Род-
дик один за другим вколачивал эйсы на половине
корта Турсунова, россиянин в основном прово-
жал мячи лишь взглядом, не в состоянии отра-
зить эти удары. Да и в комбинационной игре
Дмитрий, назовем вещи своими именами, замет-

но уступал. В итоге проиграны три сета кряду -
4:6, 4:6, 2:6.

Действительно блестящие бойцовские качества
(эх, если бы еще изюминку в игре проявить) не
спасли от поражения и Михаила Южного в поедин-
ке с Джеймсом Блэйком. Здесь мы увидели хотя
бы подобие борьбы, но все-таки 6:3, 7:6, 6:7, 7:6 в
пользу американца. Наконец, Игорь Андреев и Ни-
колай Давыденко безвольно отдали матч братьям-
близнецам Брайанам - Бобу и Майку - 6:7, 4:6, 2:6.

Алексей ВИКТОРОВ

КУБОК ДЭВИСА - У СБОРНОЙ АМЕРИКИ

В середине января 2008 года в выставочном цен-
тре «Тишинский» откроется выставка работ мо-
лодых художников и фотографов, призеров кон-
курса на лучшее оформление спортивных пло-
щадок в жилых микрорайонах города Москвы.

НАРИСУЕМ - 
ПОИГРАЕМ!
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На участке вокруг посадок лу-
ковичных культур утоптать снег. С
неукрытых декоративных кустар-
ников регулярно его стряхивать,
чтобы избежать облома веток.

Если в декабре установился
снежный покров, на участок с
цветочными культурами полезно
подкинуть снега к прикопанным
саженцам, стволам деревьев, ук-
рытым на зиму розам и зимую-
щим в грунте многолетникам, а
также луковичным.

Между гряд с посадками цве-
точных культур нужно утаптывать

снег для нарушения ходов мы-
шей. С этой же целью полезно
убирать его с дорожек даже в том
случае, если по ним не ходят.

Так как декабрь самый темный
месяц в году, необходимо под-
свечивание комнатных растений.

Температура в комнатных усло-
виях не должна чрезмерно пони-
жаться в сильные морозы, осо-
бенно на ночь. Зимующие в про-
хладных помещениях растения
следует предохранять от морозов.

Чрезмерная влажность может
привести к загниванию корневой

системы комнатных растений.
Лучшая вода для полива питье-
вая. Хлорированную воду необхо-
димо отстаивать в течение суток.
Лучшее время полива - утро.

В мае - начале июня зацветет
глоксиния. Но посевная страда
начинается в декабре. Семена вы-
севают на заранее заготовленный
осенью субстрат (верховой торф
или смесь равных частей листо-
вой земли, торфа и песка), ем-
кость покрывают стеклом и под-
держивают температуру 24-25
градусов. Через две недели поя-
вятся входы, а через четыре неде-
ли растения надо рассадить в тот
же субстрат. При этом клубни
должны быть заглублены.

Поддерживается необходимый
режим для тюльпанов, посажен-
ных в начале сентября для выгон-
ки к Новому году. Первую неделю
в декабре их держат в темноте и
поливают, затем выставляют на
свет и выгоняют при температуре
17-18 градусов.

Ранние сорта гиацинтов, нар-
циссов, крокусов, прошедших с
начала сентября естественное ох-
лаждение, тоже ставят с начала
декабря на выгонку и в течение
3-4 недель поддерживают темпе-
ратуру воздуха 12-13 градусов.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКАПОДВОЙ 
НЕ ПОДВЕДЕТ
Несмотря на высокую плодо-

витость растений на клоно-
вых подвоях, таких сажен-

цев питомники выращивают мало.
Объясняют это недостаточно ин-
тенсивным размножением подво-
ев и плохим корнеобразованием
черенков, нарезанных с неподго-
товленных маточных растений.
Московский ученый А.Н. Карту-
шин предложил хороший способ
подготовки маточного растения.
Для этого необходимо приобре-
сти 1-2 растения клонового под-
воя. Высаживают его как обыч-
ный саженец плодового дерева.
Затем основной стебель укорачи-
вают до высоты 40 см, вырезают
боковые ветви на «кольцо». Те-
перь растение можно оставить в
вертикальном положении или на-
клонить и закрепить по горизон-
тали. Молодые побеги, которые
из адвентивных почек отрастают
на стволе, заготавливают в каче-
стве черенков для укоренения.
Черенки укореняются лучше, ес-
ли их обработать физиологиче-
ски активными веществами
(ИМК, например).
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Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

КЛЮЧИ 
К ЗАДАЧКАМ
Как правило, все рекомендации и рецепты даются в

весовых мерах. Однако не всегда весы оказывают-
ся под рукой и удобнее пользоваться при подкорм-

ках растений, для изготовления растворов, а также суб-
стратов, почвы для посева на рассаду подручной тарой.
Например, ведром, стаканом, спичечным коробком, сто-
ловой или чайной ложкой.

В одном ведре объемом 10 л вмещается (кг): 
Навоза: конского (свежего) – 8; на подстилке (опилки)

– 5; коровьего (свежего) – 9; птичьего помета – 5; пере-
гноя – 8.

Земли: дерновой – 12; компостной – 10; древесной зо-
лы – 5.

В одном граненом стакане (г):
аммиачной селитры – 160-180; сернокислого аммо-

ния –160-180; суперфосфата – 185-215; фосфоритной
муки – 310-360; хлористого калия – 185-190; древесной
золы – 90-120; удобрительной смеси (плодово-ягодной,
овощной и т.д.) – 180-200; сернокислого калия – 260.

В одном спичечном коробочке объемом 20 куб.см (г):
аммиачной селитры – 17; сульфата аммония – 15; мо-

чевины – 15. Селитры: кальциевой – 18; натриевой – 22;
калийной – 25.

Суперфосфата: порошковидного – 24; гранулирован-
ного – 22; фосфоритной муки – 34.

Калия: сернокислого – 25; хлористого – 18.
Калийной соли, кали-магнезия, удобрительной смеси

– 20. 
Древесной золы – 10.
Извести-пушонки – 12.

из них

от юридических лиц, внесших
пожертвования в сумме,

превышающей  50 тыс. руб.

от граждан, внесших
пожертвования в

сумме, превышающей
20 тыс. руб.

сумма,
руб.

наименование
юридического лица

сумма,
руб.

количество
граждан

21388456,18

из них финансовые операции по
расходованию средств на сумму,

превышающую 100 тыс. руб.

дата снятия 
со спецсчета

сумма,
руб.

всеговсего
наименование
жертвователя

сумма,
руб.

основание 
возврата

№
п/п

Наименование
регионального отделения

политической партии

Межрегиональный об-
щественный фонд под-
держки Всероссийской
политической партии

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

10000000 19.10.2007 г.
19.10.2007 г.
26.10.2007 г.
26.10.2007 г.
13.11.2007 г.
13.11.2007 г.
14.11.2007 г.
19.11.2007 г.
19.11.2007 г.
19.11.2007 г.

178800
4180865
1560000
2580000
1998292
3257664
2383600
521000
1015000
3499600

Московское городское ре-
гиональное отделение Все-
российской политической
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Московское городское
отделение политической

партии «Коммунистическая
партия Российской

Федерации»

29 500 000 4 500 000 - 0

СВЕДЕНИЯ
о поступлении средств на специальные избирательные счета региональных отделений политических партий и расходовании этих средств (на основании данных,

представленных филиалами Сберегательного банка Российской Федерации по состоянию на 22 ноября 2007 г.)

ПОСТУПИЛО СРЕДСТВ ИЗРАСХОДОВАНО СРЕДСТВ ВОЗВРАЩЕНО СРЕДСТВ

1

2

35 -

8 050 000 0 - 0 -
17.10.2007 г.
17.10.2007 г.
19.10.2007 г.
24.10.2007 г.
26.10.2007 г.
26.10.2007 г.
29.10.2007 г.
29.10.2007 г.
01.11.2007 г.
01.11.2007 г.
02.11.2007 г.
02.11.2007 г.
06.11.2007 г.
06.11.2007 г.
06.11.2007 г.
13.11.2007 г.
13.11.2007 г.
15.11.2007 г.
15.11.2007 г.
20.11.2007 г.
21.11.2007 г.

7135251,26
420000
512000

540002,62
145140
127500
300000
180000
670000
133700
600000
131900

204668,64
189980
200600
231000
133700
1016000
202000
260000
153700
254600

3
Региональное отделение

политической партии
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ:

РОДИНА/ПЕНСИОНЕРЫ/
ЖИЗНЬ» в городе Москве

14 064 000 5000000
2864000

ЗАО «Национальная
резервная

корпорация» 
ООО «Максим

Горький»

6 200 000 11641283,91

31.10.2007 г.
31.10.2007 г.
01.11.2007 г.
02.11.2007 г.
07.11.2007 г.
08.11.2007 г.
09.11.2007 г.
09.11.2007 г.
12.11.2007 г.
14.11.2007 г.
15.11.2007 г.
16.11.2007 г.
19.11.2007 г.
19.11.2007 г.
20.11.2007 г.
20.11.2007 г.

172000
269000

598413,12
4000000
292000
700000
180000
1080000
481600
133400

151802,79
180000
160008
2371800
102000
126000

5 - 0 -

- 0 -

4 Московское городское
отделение политической

партии «ПАТРИОТЫ
РОССИИ»

0 0 - 0 - 0 0 0- - -

Итого 52 742 000 18971000 10721000 41 40184991,35 38 779 336, 17 0

5 Московское городское
отделение политической
партии «СОЮЗ ПРАВЫХ

СИЛ»

1 128 000 1107000 ООО «Дэйлс» 21000 1 20 000 0 0- - -
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ИНТЕРВЬЮ
- Здравствуйте, Федор Михайлович.
- Здравствуйте.
- Я хотел бы попросить вас рассказать

радиослушателям о вашей работе.
- С удовольствием. Буквально на днях

я закончил работу над крупным романом
под названием «Преступление и наказа-
ние». Роман в шести частях с эпилогом.

- Над чем вы работаете сейчас?
- Сейчас я с большим увлечением ра-

ботаю над романом под названием «Иди-
от». Роман в четырех частях. Говорить о
результатах работы пока рано. Тут, как
всегда, последнее слово за читателями.

- Каковы ваши ближайшие планы?
- В первых числах нового года я наде-

юсь приступить к работе над романом
«Братья Карамазовы».

- Сердечно благодарю за ваши исчер-
пывающие ответы. Со своей стороны я
хочу пожелать огромных успехов лично
вам и всему коллективу переплетной ма-
стерской номер восемь...

Ал. АЛХОР,
корреспондент

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 5 по 11 декабря 2007 года

В Москве и Подмосковье зима началась с морозной
погоды. В ночные часы под влиянием антициклона тем-
пература понижалась до -10,-15, ощутимо холодно бы-
ло и днем. Но власть морозного антициклона оказалась
недолгой: под натиском атлантического циклона он бы-
стро уйдет к Волге. Преобладающие юго-западные вет-
ры принесут теплый воздух, повышая температуру до
оттепели. Но осадков ожидается немного, наиболее ве-
роятны они лишь в начале периода. Подмосковная зем-
ля уже укрыта снегом, который надежно защищает от
морозов зимующие сельскохозяйственные культуры.
По последним данным, на севере области высота снеж-
ного покрова достигает 23 см. Меньше всего снега на
юго-западе и западе Подмосковья - не более 10 см.

В среду в Москве и области облачно с прояснениями,
временами осадки. С поступлением небольшой порции
прохладного воздуха в Москве слегка подморозит, тем-
пература ночью и днем 0..-2, по области от -4.. до +1
градуса. На дорогах гололедица, ветер юго-западный 5-
10 м/с. Атмосферное давление начнет расти, приближа-
ясь к нормальному, - 748 мм рт. ст.

В четверг этот процесс продолжится - будет сказы-
ваться влияние антициклона с Волги. При облачной по-
годе с прояснениями осадки ослабеют, пройдут места-
ми преимущественно в виде снега. Температура ночью
-1..-6, днем -3..+2, ветер западный и юго-западный, 4-9
м/с.

В пятницу и субботу с усилением влияния приволж-
ского антициклона произойдет дальнейший рост атмо-
сферного давления - до 757 мм рт. ст., что на 10 мм вы-
ше нормального. Погода останется облачной с проясне-
ниями, но осадки уже маловероятны. Температура поч-
ти не изменится, ночью 0..-5, днем -2..+3, ветер юго-за-
падный 5-10 м/с.

В воскресенье и понедельник атмосферное давление
останется высоким, а южный ветер распространит бо-
лее прохладный воздух с Волги, возвращая небольшие
морозы. Ночью может подмораживать до -4..-9, и днем
температура вряд ли превысит 0 градусов. Снег малове-
роятен.

Во вторник погода вновь начнет меняться. К Москов-
скому региону начнет подбираться атмосферный фронт
атлантического циклона, не исключен небольшой снег,
но небольшой мороз пока сохранится.

Что касается геомагнитного фона Земли, то он все
дни ожидается спокойным.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоя-
нии погоды можно получить круглосуточно
по мобильным телефонам: МТС, Би-Лайн,
Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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ЧИТАТЕЛИ УТВЕРЖДАЮТ, ЧТО ПИСАТЕЛИ 

В НАШЕ ВРЕМЯ ИЗМЕЛЬЧАЛИ, ПИШУТ 
НЕ ТО И НЕ ТАК. А ПИСАТЕЛИ УВЕРЕНЫ, 

ЧТО ЛЮДИ ПОПРОСТУ РАЗУЧИЛИСЬ ЧИТАТЬ
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46.
Именно так в авторской редакции звучат строки, ко-

торые стали одной из любимых на Руси песен. Но кто
он, этот автор – на такой вопрос сегодня ответят дале-
ко не все. Между тем жизнь и деятельность этого чело-
века – наглядное свидетельство того, что Россия вы-
страдала демократию, причем задолго до того, как са-
мо понятие демократии усвоили наши нынешние на-
ставники в этой области...

Шести лет от роду он поступил в кадетский корпус, в
отделение для малолетних. В 19 лет, участвуя в загра-
ничных походах русской армии, побывал в Швейцарии,
Франции, Германии, Польше. Но уже в 23 года, уверив-
шись, что «для нынешней службы нужны подлецы»,
вышел в отставку. Несколько лет служил в Петербург-
ском уголовном суде, прослыв защитником бедняков,
потом работал «правителем дел» в Российско-Амери-
канской компании. Некоторое время, будучи избран
членом Цензурного комитета, исполнял обязанности
цензора поэзии. Однако сам он писал стихи, вряд ли
одобряемые цензурой: «Все трепещи, тиран! За зло и
вероломство / Тебе свой приговор произнесет потомст-
во!» Наибольшую популярность получили его «Думы»
о героях российской истории. А в историю русской ли-
тературы и публицистики вошел созданный им вместе
с А. Бестужевым альманах «Полярная звезда». Именно
на его петербургской квартире было принято решение о
вооруженном восстании, именно он поднимал полки на
Сенатской площади, и уже в ночь на 15 декабря он ока-
зался в Петропавловской крепости с высочайшим пред-
писанием: «Посадить в Алексеевский равелин, но не
связывая рук, без всякого сообщения с другими, дать
ему бумагу для письма, и что будет писать ко мне соб-
ственноручно, мне приносить ежедневно»... В  тайном
обществе он сначала выступал за  конституционную мо-
нархию, но встреча с П. Пестелем убедила его в необхо-
димости демократического социального устройства.
Увы, демократы  конца ХХ века не оценили этого подви-
га и стерли из московской топонимии  (Центральный
округ) улицу его имени.
Ответ на предыдущее задание: улица Врубеля.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

На днях в Обалдуевске спорили: можно ли
дарить книгу на Новый год? На эту тему да-
же провели опрос. Мнения разделились.
Сорок семь процентов опрошенных заве-
рили, что книга - и сегодня лучший подарок.
Поскольку дарить ноутбук - себе дороже.
Сорок пять процентов респондентов отве-

тили, что дарить книгу, особенно тем, кто в
ней видит фигу, - признак дурного тона.
Лучше положить под елку конверт с деся-
тью рублями.
И только восемь процентов обалдуевцев ни-
чего не ответили, так как в это время просто
читали книгу. Вот они-то и выиграли спор...Ревела буря, дождь шумел;

Во мраке молнии летали;
Бесперерывно гром гремел,
И ветры в дебрях бушевали...

Утром в квартире мо-
лодого поэта Игоря
Ватрушкина раздал-

ся звонок. Хозяину он по-
чему-то показался тре-
вожным. Открыв дверь,
Игорь увидел соседа по
подъезду Николая Павло-
вича Лыжикова, которому
накануне преподнес свою
книжку, как говорится, с
теплой дарственной над-
писью. Тот принял пода-
рок радостно, однако в
данный момент лицо со-
седа полыхало от негодо-
вания.

- Что же это такое? По
какому принципу подарки
делаем? - грозно спросил
он, даже не поздоровав-
шись. - Возьми себе, бо-
же, что мне негоже?

- Ничего не понимаю, -
опешил поэт. - Что стряс-
лось?

- Вот это. - Лыжиков
повертел перед носом хо-
зяина квартиры книжон-

кой в знакомом синем пе-
реплете.

- Что случилось? Вам
попался бракованный эк-
земпляр?

- Вот именно.
- Простите, Николай Па-

влович. Не по моей вине.
Сейчас я вам заменю.

- Чем?
- Другим экземпляром.
- Тот такой же. У вас

весь тираж одинаковый.
- Как так?..
- Очень просто, - отре-

зал Лыжиков. - Вы сегод-
няшнюю газету читали?

- Еще не успел.
- Правильно сделали. Там

для вас мало радостного.
- Да что, наконец, слу-

чилось?! Можете объяс-
нить толком?

- Там про вашу книжку
рецензия.

- Дайте посмотреть.
- Не стоит. Вас ругают.
- Ну покажите же.
- Я вам прочитаю.

Вслух. «Стихи Ватрушкина
вторичны, риторичны, им
присущи однообразие ин-
тонации и шаблонность
мышления».

- Так прямо и напечата-
но?

- Черным по белому... А
ко мне сегодня придут
гости. С женами.

- Ну и что с того?
- Как - что? Представля-

ете, увидели бы книгу,
удивились бы, стали смот-
реть...

- Почему же гостям
нужно смотреть именно
мою книгу?

- У меня других нет.
Спросили бы - откуда? Я
сказал бы, мол, товарищ
подарил. А они бы ответи-
ли - ну и знакомый у тебя!
Его стихи вторичны, рито-
ричны, им присущи одно-
образие интонации и шаб-
лонность мышления. Мол,
нашел чем хвастать.

- А вы собирались хва-
статься?

- Конечно. Для чего же
вы дали мне книгу?

- Читать.
- Я стихов не читаю. Тем

более ваших.
- Чем же вам не нравят-

ся мои?
- Они вторичны, рито-

ричны, им присущи одно-
образие интонации и шаб-
лонность мышления.

- Откуда вы знаете? Вы-
то сами их еще не прочи-
тали!

- И не прочитаю! Я даже
открывать не стану такую
книгу, которую закрыва-
ешь с чувством глубокого
разочарования. Возьмите
ее назад!

Правда, на следующий
день Лыжиков явился к
Игорю снова и, извинив-
шись за то, что накануне
погорячился, попросил
вернуть книгу - в другой
газете была напечатана
положительная рецен-
зия.

Александр ХОРТ,
рецензент

Действующие лица:
ОТЕЛЛО - венецианский мавр.
ДЕЗДЕМОНА - его жена.
КРУТОЙ - зритель в первом

ряду партера.

Спальня в замке. Дездемона в
постели. Горит свеча. Входит
Отелло.

ОТЕЛЛО. Ты перед сном мо-
лилась, Дездемона?

ДЕЗДЕМОНА. Да, дорогой
мой.

ОТЕЛЛО. Если у тебя есть не-
отмоленное преступленье, мо-
лись скорей.

ДЕЗДЕМОНА. Что хочешь ты
сказать?

ОТЕЛЛО. Молись скорее. Я не
помешаю. Я рядом подожду.
Избави Бог убить тебя, души не
подготовив!

В кармане у КРУТОГО звонит
мобильник.

КРУТОЙ. Алле!
ОТЕЛЛО. Опять звонок! Чет-

вертый в этом акте! Он образ
мне мешает воплощать...

КРУТОЙ. Трифон, ты? Да, Го-
ги звонил. Привез. И Хряп зво-
нил. Увез. Ты, Трифон, чуть по-
годь. Тут один черный, блин, со-
брался бабу замочить. Дай по-
смотреть. Звони через минуту...

ДЕЗДЕМОНА. Мне страшно.
ОТЕЛЛО. О грехах своих поду-

май.
ДЕЗДЕМОНА. Единственный

мой грех - любовь к тебе.
ОТЕЛЛО. За это ты умрешь.
В кармане у КРУТОГО звонит

мобильник.
ОТЕЛЛО. О! Вновь немило-

сердный этот звон!
КРУТОЙ. Ты, Трифон? Че-то

черный не торопится. Разборку
ведет. Давай еще через пару ми-
нут.

ОТЕЛЛО. Ты подарила Кассио
на память подарок мой, платок.

ДЕЗДЕМОНА. Неправда, нет.

Спроси у Кассио. Души спасень-
ем клянусь, что нет!

ОТЕЛЛО. Опомнись! Бере-
гись! Не будь клятвоотступни-
цею. Это...

В кармане у КРУТОГО звонит
мобильник.

КРУТОЙ. Ты, Трифон?
ОТЕЛЛО. О господи! Пришел

конец терпенью...
КРУТОЙ. Ну, извини, кореш.

Этот черный, прямо не знаю.
Дело-то ясное: подруга товар на
сторону отдала и в несознанку
играет. А черный че-то все рези-
ну тянет: не мочит и не мочит.

ОТЕЛЛО. Клянусь! Решился я
- и замочу! (Спрыгивает в зал,
душит Крутого)

КРУТОЙ. Три... фон... отом...
сти...

ОТЕЛЛО. Еще ты жив, пре-
зренный абонент? Я - изувер, но
все же милосерден! И долго му-
читься тебе не дам. Прощай же!
(Закалывает кинжалом).

Герман ДРОБИЗ,
режиссер

ПОТОК
ИНФОРМАЦИИ

Полки книг - под потолок.
Я тянулся, тужился...
Только взял за корешок, - 
Информации поток
На меня обрушился.
Я надеюсь, понял ты,
Объяснять-то надо ли?
Те талмуды с высоты
На меня попадали.
Вынул, что ли, я не так
Том тот, сизый в крапину...
Вот на лбу теперь синяк,
Но носу царапина.
Я с тех пор, зашедши в дом,
Книгам - ноль внимания.
Не кончается добром
Эта тяга к знаниям.

Алексей ДОБРЫНИН,
книголюб

Сижу в трамвае с газетой.
Слышу:

- А еще интеллигент - «Лите-
ратурку» читает! Лучше бы ме-
сто уступил!

Я мог бы, конечно, сделать
вид, что не слышу. Но, как ин-
теллигент, не сделал - развер-
нул другую газету. Слышу:

- Тот, кто читает «Банков-
ские известия», в обществен-
ном транспорте не ездит!

Я достал другое издание.
- А тот, кто читает «Человек

и закон», вообще сидит в дру-
гом месте!

Я убрал прессу.
- Уступи место тому, кто чи-

тает! - раздался призыв.
Я развернул журнал, приоб-

ретенный для сынишки.
- Мальчик, читающий «Мур-

зилку»! - снова оторвали меня
от печатного слова. - Уступи
место тете!

И я не выдержал! Уступил
место тете, дяде, бабушке, де-
душке...

Теперь езжу на велосипеде.
Плохо, что на велосипеде
нельзя читать ничего, кроме
витрин. Зато хорошо, что ни-
кто не просит уступить место...

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

читатель

РЕЦЕНЗИЯ НА ПОДАРОК
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ОТЕЛЛО
(новое прочтение)

УСТУПИТЕ МЕСТО!
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Герой
Гражд. войны

195 лет назад, 5 декабря 1812 года, фа-
ктически завершилось наполеоновское на-
шествие в Россию. В маленьком белорус-
ском городке Сморгонь император бросил
остатки своей армии и в крытом возке, с не-
большой охраной бежал в Париж. Реку Не-
ман пересекли чуть более 5000 оборванных,
измученных солдат - все, что осталось от
шестисоттысячного войска...

130 лет назад, 10 декабря 1877 года, по-
сле трехмесячной осады русскими войсками
капитулировал турецкий гарнизон в Плевне.
На балканском небосклоне восходила звез-
да Михаила Дмитриевича Скобелева...

90 лет назад, 5 декабря 1917 года, газе-
та «Правда» впервые «проехалась» по Мак-
симу Горькому. В статье говорилось,что «бу-
ревестник превратился в гагару, которой
недоступно счастье битвы». В скором вре-
мени обиженный писатель уехал в эмигра-
цию.

90 лет назад, 6 декабря 1917 года, быв-
шему Великому Княжеству Финляндскому
ленинским декретом была предоставлена
полная государственная независимость.
Делегация финского парламента получила
это известие в вагоне на запасных путях
Финляндского вокзала в Петрограде. Пер-
вым президентом независимой Финляндии
стал Пер Эвинд Свинхувуд. Через пять
дней независимость от России объявила

оккупированная немцами Литва. На этот раз
без всяких декретов.

85 лет назад, 11 декабря 1922 года, ро-
дился Николай Озеров, знаменитый спор-
тивный комментатор, считающийся по не-
гласной табели о рангах «номером два» по-
сле легендарного Вадима Синявского. Озе-
ровское «такой хоккей нам не нужен!..» дав-
но стало ироничным афоризмом...

75 лет назад, 10 декабря 1932 года, ЦК
ВКП(б) объявил о временной приостановке
приема в партию и начале партийных чис-
ток. Начала набирать обороты машина по-
литических репрессий.

70 лет назад, 8 декабря 1937 года, на
Соловках был расстрелян выдающийся рус-
ский философ и богослов отец Павел Фло-
ренский.

70 лет назад, 11 декабря 1937 года, Ста-
лин, выступая на торжественном собрании в
Большом драматическом театре, впервые
заявил, что «депутат - это слуга народа». В
те годы, конечно, было не до смеха, но по
прошествии лет формулировка прочно заня-
ла свое место в жанре народного анекдота...

РЕТРО

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

745-05-95, 710-86-54

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: убожество -
рак - реклама - Яго - миллион -
боец - Сити - кафе - сноска - ал-
люр - домино - Ге - ода - лей -
азот - ярд.

ПО ВЕРТИКАЛИ: пустяк - ссуда -
чин - погром - тормоз - ибис - идо
- зеркало - канат - лекало - страни-
ца - ля - «...вам!» - флюгер - пока-
яние - рейд.

торговые места
в новом торговом комплексе

“Митинский радиорынок”
тел. 645-17-67

ООО "Ариэл" сдает в аренду

СЗАО

основан в 1994 году
Лицензия А№166804, свидетельство о государственной аккредитации АА№000411

ИНСТИТУТ ЭКОНОМИКИ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

325-37-46, 325-22-67, 321-18-49
м. "Кантемировская", ул. Бехтерева, д. 13, к. 3

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДИПЛОМ, ОТСРОЧКА СЛУЖБЫ В АРМИИ, АСПИРАНТУРА

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
8 декабря в 12.00

25.11.07 в р-н Гурьевского пр-да 
у МКАД похищен бульмастиф, 

кобель, 1,4 г., палевый,
в паху клеймо AUB512.

Нашедшему - вознаграждение, 
т. 8-916-480-83-24, Игорь. 

AVENAL@mail.ru

ПУТЕВКИ
514-86-68, 953-00-76

www.plai.ru

на Новый год
и Рождество

в Подмосковье

Наиболее частой причи-
ной потери зубов после 30
лет является недиагностиро-
ванный пародонтит. Выявить
пародонтит у пациента про-
фессионалу не составит ни-
какого труда, но главное для
этого - вовремя обратиться к
профессиональному паро-
донтологу. 

Комплексный подход к
лечению заболеваний зубов
и десен - вот один из ключе-
вых моментов лечения у
стоматолога. К сожалению,
не все пациенты осознают
это. Между тем, обращаясь
только к стоматологу-тера-
певту, вы можете не полу-
чить лечения неправильно-
го прикуса, который во мно-
гих случаях является одной
из основных причин патоло-
гий полости рта. Поэтому
важно своевременно про-

консультироваться у орто-
педа-стоматолога, который
вовремя сумеет диагности-
ровать любую патологию
прикуса. Ортопеды-стома-
тологи в «ДиаМед» прошли
повышение квалификации
по таким  сложным в лече-
нии патологиям, как проте-
зирование при пародонти-
те, патологической стирае-
мости, бруксизме (ночном
скрежетании зубов), анома-
лийных прикусах, различ-
ных видах зубочелюстных
аномалий.

Очереди и необходимость
долго ждать приема - вот
еще одна из причин нежела-
ния обращаться к врачам.
Применяя программу сбере-
жения самого дорого ресур-
са - времени, мы достигли
результата - вам не нужно
ждать приема и сидеть в оче-

редях. Лечение будет прове-
дено вовремя и в максималь-
но сжатые сроки, с мини-
мальным количеством посе-
щений. Кроме того, наши ад-
министраторы всегда напом-
нят вам о приеме и пригласят
на профилактический ос-
мотр. 

Получить белоснежную
улыбку к Новому году и Рож-
деству теперь проще, и для
этого нужен всего лишь 1
час. Новые гигиенические
технологии и отбеливание
ZOOM за час сделают воз-
можным потрясающие ре-
зультаты. 

Финансовая сторона лече-
ния в наше время играет
очень большую роль. В
«ДиаМед» вы сможете про-
вести лечение или протези-
рование в рассрочку. Это оз-
начает, что для начала лече-
ния вам не нужно ждать,
усугублять и так непростую
ситуацию в полости рта, ко-
пить деньги, оформлять кре-
дит с процентами и скрыты-
ми комиссиями. Нужно все-
го лишь внести небольшой
платеж в качестве первого
взноса и начать лечение.
Платеж разбивается на не-
сколько месяцев, и вы опла-
чиваете лечение равными
взносами в течение периода
рассрочки платежа. 

Система скидок, которая
действительно работает, -
вот еще серьезный резуль-
тат, которого мы добились.

Расскажите, что важно
для вас при выборе врача-
стоматолога и стоматологи-
ческой клиники, напишите
мне по E-mail: diamed-
elite@yandex.ru.

Хирург-стоматолог
стоматологического

центра «ДиаМед» 
В.В. ПОНОМАРЕВ

Перечень оказываемых 
стоматологических услуг:
�современное протезирование,
�циркониевая керамика,
�исправление прикуса в любом
    возрасте,
�эстетические реставрации,
�эксклюзивные пародонтологические методики
    лечения,
�ZOOM - отбеливание,
�доступная имплантация (широкий выбор
    имплантационных систем - от отечественных до
    зарубежных).

При лечении производится 
кредитование физических лиц 

(программа предоставлена КредитЕвропаБанк).
Посетите наш сайт, оставьте отзыв, получите 

специальную скидку 5 %, www.smile4you.ru.

м. "Щелковская", 464-16-92, 464-16-96

ВВВВААААШШШШАААА    УУУУЛЛЛЛЫЫЫЫББББККККАААА    ----     ННННААААШШШШАААА    ППППРРРРООООФФФФЕЕЕЕССССССССИИИИЯЯЯЯ
ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 45

РЕМОНТ И ПЕРЕТЯЖКА
мягкой мебели
кухонных уголков
стульев

Тел.: 723-123-8


